
Фестиваль «Толстой» 
в Ясной Поляне: 
5000 участников 
и спектакль «Война и мир» 
на открытом воздухе

ЭКСПОРТ Европейские санкции лишили газа 
самих европейцев. «Северный поток» остановлен

Поток-шоу

Владислав Куликов

Н
овый закон наделяет но-
тариусов полномочия-
ми  удостоверять факт, 

что тот или иной объект недви-
жимости принадлежит кон-
кретному человеку. Воспользо-
ваться услугой смогут, напри-
мер, потенциальные покупате-
ли. Или люди, собирающиеся 
по каким-то причинам подать 
иск к владельцу квартиры.  Или 
кто-то еще, кто сможет четко 
объяснить, с какой целью ин-
тересуется.

Нотариусы предоставят ин-
формацию лишь тому, у кого по-
явятся веские основания узнать 
имя хозяина. Полный список 
возможных причин перечислен 
в законе. 

 Соответствующие поправки 
внесены в закон о персональ-
ных данных, а также основы за-

конодательства о нотариате. До-
кумент уже прошел Госдуму и 
утвержден Советом Федерации.

Новация, к примеру, может 
пригодиться жильцам, пере-
жившим потоп по вине соседей. 
Житейская история: кто-то не-
правильно установил сантехни-
ку и в результате затопил живу-
щих снизу.  В больших городах 
люди часто не знают своих сосе-
дей по именам, а иногда — и в 
лицо. Как узнать, на кого пода-

вать иск, если виновник стихий-
ного бедствия на контакт не 
идет и загладить вину не стре-
мится? 

После вступления закона в 
силу можно будет принести но-
тариусу подтверждающие доку-
менты (в том числе акты от 
управляющей компании), и он 
выдаст выписку из ЕГРН.  В ней 
будут указаны фамилия, имя, 
отчество и дата рождения вла-
дельца нехорошей квартиры. 

Останется только составить иск 
и призвать «виновника торже-
ства» к барьеру.

При этом самостоятельно 
навести справки в ЕГРН у чело-
века не получится. Принятый 
закон предусматривает, что 
данные из ЕГРН могут быть 
предоставлены третьим лицам 
только с согласия собственника 
объекта либо по запросу нота-
риуса.  Иными словами, если 
обратиться в Росреестр  в част-
ном порядке, там потребуют 
привести хозяина, чтобы он 
кивнул. Нотариус же будет 
вправе получить информацию 
вне зависимости от желания 
владельца недвижимости. Но 
просто так, ради интереса, про-
бивать владельцев жилья через 
нотариуса не получится. Гра-
жданин должен будет 
объяснить причину 
интереса.

Сергей Тихонов

С 
11 июля прокачка 
российского газа по 
«Северному пото-
ку» упала до нуля. 
Поставки останов-
лены на десять дней 
для планового тех-
обслуживания газо-
провода. На фоне де-

фицита топлива для электро-
станций и необходимости за-
полнять подземные хранилища 
газа перед новым отопитель-
ным сезоном Европе ничего не 
остается, как наращивать по-
требление угля.

Надежд на рост импорта газа 
из России почти нет, и винить в 
этом европейцы могут только 
сами себя. Антироссийские 
санкции бумерангом ударили 
по самой Европе. В совокупно-
сти до остановки «Северного 
потока» на техобслуживание 
Евросоюз получал российского 

газа лишь четверть от потенци-
ально возможных объемов — 
150 млн кубометров из 550 млн 
кубометров в сутки. 

Заморозка «Северного пото-
ка-2» и снижение прокачки по 
«Северному потоку» в ре-
зультате проблем с оборудова-
нием Siemens ограничило по-
ступления российского газа на 
Запад приблизительно на 260 
млн кубометров в сутки (около 
94 млрд кубометров в год). 
Сложности с транзитом через 
Украину добавляют к этому 

недополученному объему 60 
млн кубометров, а остановка 
поставок по газопроводу «Ямал 
— Европа» — еще около 80 млн 
кубометров в сутки. Теперь с 11 
по 21 июля прокачка россий-
ского газа снизится до 80—90 
млн кубометров в сутки. Для 
сравнения, в прошлом году в 
среднем трубопроводные по-
ставки газа в Европу из России 
составляли около 410 млн кубо-
метров в сутки. 

Другие экспортеры как тру-
бопроводного, так и сжиженно-

го природного газа (СПГ) все 
вместе не смогли заместить 
даже частичное снижение на-
ших поставок в Европу. Самые 
большие надежды в Евросоюзе 
возлагали на США, ожидая, что 
смогут компенсировать около 
10% импорта газа из России за 
счет американского сжиженно-
го природного газа (СПГ). Но 
сначала в июне произошла ава-
рия на крупнейшем экспортном 
терминале СПГ в США Freeport 
LNG, а 9 июля случился взрыв и 
пожар на американском газо-
вом заводе Medford ONEOK в 
Оклахоме. После инцидента на 
терминале СПГ экспорт амери-
канского сжиженного газа уже 
снизился почти на 20% — с 351 
млн кубометров до 284 млн ку-
бометров в сутки. Основные 
объемы его в этом году шли в 
Европу. Восстановление отгру-
зок ожидается не раньше октя-
бря этого года, а пока биржевые 
цены на газ в Евросоюзе нахо-

дятся на уровне 1800 долларов 
за тысячу кубометров.

Компенсировать газовые по-
тери Европе возможно только 
ростом потребления угля. А 
учитывая выпадающие объемы 
газовой генерации, которые 
придется заменять, европей-
ским странам в сфере энергети-
ки придется вернуться лет на 
двадцать назад. 

С о г л а с н о  д а н н ы м  B P 
Statistical Review of World 
Energy, в 2021 году на долю угля 
приходилось около 12,15% пер-
вичного энергопотребления 
Европы, на долю газа — около 
25%. Еврокомиссия уже одо-
брила увеличение использова-
ния угля на 5% в течение пяти 
лет, отмечает доцент Финансо-
вого университета при 
Правительстве РФ Ва-
лерий Андрианов. 

НОВАЦИЯ Нотариусы начнут выдавать покупателям недвижимости 
справки о ее владельцах 
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ФЕСТИВАЛЬ

Поставки газа по «Северному 
потоку» остановлены для планового 
техобслуживания трубопровода.

А К Ц Е Н Т

Санкциями против России 
Евросоюз сам себе ограничил 
возможности импорта газа 
на 400 млн кубометров в сутки

А К Ц Е Н Т

По новым правилам имена владельцев 
квартир больше не будут находиться 
в открытом доступе. Но в ряде случаев 
их можно будет узнать через нотариуса

Австралийский доллар  41,7668
Азербайджанский манат  36,0615
Армянский драм**  14,9174
Белорусский рубль  23,0364
Болгарский лев  31,8548
Бразильский реал  11,5488

Венгерский форинт**  15,1672
Вон Республики Корея***  47,0163
Гонконгский доллар* 78,2344
Датская крона*  83,7150
Доллар США  61,3045
Евро  61,8056

Индийская рупия**  77,6138
Казахстанский тенге**  12,9084
Канадский доллар  47,2737
Киргизский сом**  74,1778
Китайский юань*  92,1024
Молдавский лей*  31,8755

Новый туркменский манат  17,5156
Норвежская крона*  60,1007
Польский злотый  12,9084
Румынский лей  12,5300 
СДР  80,7386
Сингапурский доллар  43,7358

Таджикский сомони*  58,2953
Турецкая лира*  35,4860
Узбекский сум****  56,1793
Украинская гривна*  20,7566
Фунт стерлингов  73,7187
Чешская крона*  25,3073

Шведская крона*  57,8645
Швейцарский франк  62,6003
Южноафриканский рэнд*  36,1203
Японская иена**  44,9282

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 12.07.22

Ректор МГТУ им. Баумана 
Михаил Гордин:
Зарплата в 200 тысяч 
после диплома — 
это реально 

Паводок на Севере 
и Юге России: 
сотни 
пострадавших

Оргкомитет премии 
«За верность науке» 
начал прием 
заявок

Легендарному продюсеру 
Давиду Смелянскому 
исполнилось 
75 лет 
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ПРОЕКТ 
Предлагается новый вид 
поощрения судей

Вырастут 
в классе

Владислав Куликов

Верховный суд России внес в Госдуму законопроект, 
предлагающий установить новый вид поощрения для 
судей: наиболее опытным и профессиональным людям 
в мантиях будут присваивать повышенный квалифи-
кационный класс. Это что-то вроде дополнительной 
звезды на погонах для офицера.

У судей нет чинов. Но есть квалификационные клас-
сы, которые очень важны для карьеры. Шагнуть в но-
вый класс для судьи — это как получить новую звезду 
на погоны для офицера. Событие и значимое, и прият-
ное, и напрямую влияющее на оклад.

Напомним, для судей предусмотрено 10 квалифика-
ционных классов — с девятого (низший) по первый, 
плюс высший класс. Классы соответствуют определен-
ным уровням судов. Например, судьями Верховного 
суда России могут быть судьи первого и высшего 
классов. И чем выше класс, тем больше оклад.

Если судья работает в мировом суде, то выше седь-
мого класса не получит. Если переводить на военный 
язык, останется в вечных лейтенантах. Если же судья 
перешел в районный суд, то сегодня его потолок — пя-
тый класс. Что-то вроде майора. Хочешь стать 
полковником — переходи в вышестоящий суд. 
Таковы правила.

АВТОМОБИЛИ Совет 
Федерации утвердил 
конфискацию машин

Кого оставят 
без колес

Владимир Баршев 

Лишенным прав водителям, севшим, несмотря на это, 
за руль, будет грозить не только уголовная статья, но и 
конфискация автомобиля. Такое решение приняли 
наши законодатели перед тем, как отправиться на ка-
никулы. Осталось только дождаться, когда эти поправ-
ки в закон будут подписаны президентом, опублико-
ваны и вступят в силу. Расскажем в подробностях, 
кому, что и за какие нарушения будет грозить. 

Сейчас, чтобы получить уголовную статью, води-
тель должен попасться нетрезвым за рулем второй раз 
в течение года, после того, как был привлечен к ответ-
ственности, либо в течение года, после того, как срок 
лишения прав истек. Тут речь идет именно о втором на-
рушении. Поясним, водителя лишили прав, он отгулял 
положенный срок пешком, вернул права и имеет воз-
можность управлять машиной. Но в течение года, по-
сле получения прав, он считается подвергнутым нака-
занию. 

Уголовную статью водитель сможет заработать, 
если выехал на встречную полосу либо превысил ско-
рость более чем на 60 км/ч и ранее был лишен прав за 
одно из этих нарушений. В данной ситуации 
водитель должен совершить три нарушения, 
чтобы получить судимость. 

ЖИЛЬЕ Чем опасны 
слишком низкие ставки 
по ипотеке

Банки гонят 
процент

Марина Трубилина

Застройщики в этом году часто предлагают совмест-
ные с банками ипотечные программы с заманчиво низ-
кими процентами. Однако цена квартиры при этом за-
вышается, и если заемщик не справится с платежами, 
то даже продажа квартиры может не покрыть его долг, 
отмечают эксперты.

В последние месяцы на фоне падения спроса девело-
перы стали значительно чаще предлагать совместные с 
банками ипотечные программы. Ставка по кредиту 
иногда снижается до символических 1% или 0,1%, что 
уменьшает ежемесячный платеж (даже по сравнению 
со льготной ипотекой) на 40%, подсчитали в «Циан». 
Но в итоге снижение оплачивает покупатель, отмеча-
ют в компании: застройщик одновременно поднимает 
цену квартиры, иногда почти на четверть по сравне-
нию с ценой без ипотеки. 

Покупатель волен выбирать, что ему важнее — сде-
лать более комфортным ежемесячный платеж или же 
меньше заплатить в целом. Но есть и другой нюанс, от-
мечает руководитель Аналитического центра «Циан» 
Алексей Попов. Квартира дороже не становится, она 
по-прежнему стоит, к примеру, 9 млн рублей и не подо-
рожала до 11 млн, если в банк пришел заем-
щик, который желает взять кредит под низ-
кий процент, но с завышенной стоимостью.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

НАДЗОР Прокуратура 
просит через суд закрыть 
профсоюз журналистов

Фейки 
от фрилансеров

Иван Егоров

Прокуратура Москвы подала в Мосгорсуд иск с требо-
ванием о ликвидации Межрегиональной обществен-
ной организации «Профсоюз журналистов и работни-
ков средств массовой информации».

Предварительная беседа по административному 
делу назначена на 13 июля. Об этом корреспонденту 
«РГ» сообщили в пресс-службе Мосгорсуда. К Союзу 
журналистов России профсоюз работников СМИ  ни-
какого отношения не имеет. Это общественная органи-
зация, которая была создана рядом региональных не-
зависимых журналистов и фрилансеров. 

Как сказано на сайте организации, она была зареги-
стрирована Минюстом России в конце 2017 года, яв-
ляется членом Европейской федерации журналистов 
(EFJ), насчитывает более 600 участников. С 16 мая по 
16 июня столичная прокуратура  проводила проверку 
профсоюза. Кроме финансовой отчетности и уставных 
документов надзорное ведомство потребовало предо-
ставить информацию по пятнадцати пунктам, в том 
числе о проводимых мероприятиях, тексты выступле-
ний участников мероприятий и сведения о выступле-
ниях представителей профсоюза в СМИ. Результаты 
проверки официально не оглашались. Однако по дан-
ным газеты «Ведомости», 4 июля  Мосгорсуд  уже при-
остановил деятельность профсоюза журналистов. По-
водом для  этого как раз и послужило административ-
ное дело, возбужденное в связи с размещением на сайте 
организации публикации, содержащей недостоверные 
сведения о ходе специальной военной операции по за-
щите ДНР и ЛНР, направленные на дискредитацию ис-
пользования Вооруженных сил РФ . Как сообщают «Ве-
домости», Мосгорсуд удовлетворил ходатайство про-
куратуры до рассмотрения по существу дела о ликвида-
ции организации. Прокуратура считает, что профсоюз 
своими публикациями «противоправного характера» 
нарушает «права и свободы человека, причиняет вред 
общественному порядку и общественной безопасно-
сти, обществу и государству».  

НАГРАДЫ Начат 
прием заявок на премию 
«За верность науке»

Гении 
наукоемкости 

Владимир Емельяненко 

Оргкомитет VIII Всероссийской премии «За верность 
науке» дал старт приема заявок на 2022 год. Премия 
присуждается за достижения в популяризации нау-
ки. Число ее номинантов резко выросло: 744 заявки 
в 2021 году против 312 заявок в 2020-м. 

— Фундаментальная и прикладная науки всегда 
были драйверами развития и обеспечения технологи-
ческого суверенитета, о чем свидетельствует объяв-
ленное в России 10-летие науки и технологий, — заявил 
на заседании оргкомитета премии председатель Рос-
сийского исторического общества, директор Службы 
внешней разведки России Сергей Нарышкин. 

Он подчеркнул, что страна входит в число лиде-
ров мировой науки, однако проблема научных кад-
ров «стоит остро, 
поэтому надо разъ-
яснять роль фун-
даментальных зна-
ний, которые поз-
воляют прогнози-
ровать будущее». 
Нарышкин  также 
отметил,  что из-
менения, идущие 
в мире, предъяв-
ляют высокие требования и к уровню гуманитарной 
экспертизы. Поэтому он поддержал решение Минобр-
науки России во второй раз вручить премию в номина-
ции «Защита исторической правды». Всего в 2022 году 
предусмотрено 9 основных номинаций и 5 спецнаград. 
Среди главных —  «Научный журналист года», «Фото-
граф и режиссер года», «Наука как искусство», «За 
вклад в популяризацию науки среди молодых ученых», 
«Генетическое и биопросвещение», «За  популяриза-
цию отечественных разработок». 

Президент Национального  исследовательского 
центра «Курчатовский институт» Михаил Ковальчук 
заметил, что «наукоемкость общества будет расти». 
Если в годы индустриализации, по его мнению, доля 
интеллекта в производстве составляла  3—7%, затем, 
с переходом на полупроводники, она выросла до 30%, 
то сегодня стремится к 90%, «и конечный продукт бу-
дет сублимированным научным знанием». Поэтому 
Ковальчук, а вслед за ним президент РАН Александр 
Сергеев предложили увеличивать число номинантов 
премии среди региональных вузов и «научных долин» 
Томска, Новосибирска, Владивостока,  Уфы, Перми 
и других городов.  В связи с этим ректор МГУ Виктор 
Садовничий внес два предложения. Первое — искать 
номинантов премии среди молодых дарований. Вто-
рое — ввести спецприз за рассказ о проектах «научных 
долин», доведенных до производства. Обе идеи приня-
ты. На все номинации могут претендовать популяриза-
торы науки, ученые до 39 лет, журналисты и предста-
вители бизнеса, продвигающие науку. Подавать заявки 
на премию можно с 14 июля по 3 октября. Вручение на-
град пройдет в Кремле в конце года.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин вводит реестр долгостроев 
и расширяет программу охраны окружающей среды 

Сдача по перечню
Владимир Кузьмин

С
оздание федерально-
го реестра долгостроев 
позволит усилить коор-

динацию и ускорить их ввод в 
эксплуатацию, рассчитывает 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин. Многие объекты от-
носятся к социальной сфере, и 
граждане ждут новые больни-
цы, поликлиники, детские сады, 
подчеркнул он.

В России насчитывается око-
ло 2500 долгостроев. «Все они 
находятся в разном состоянии. 
Многие, даже будучи возведен-
ными и оснащенными инфра-
структурой, не переводятся в 
число готовых, и благодаря та-
кому реестру появится возмож-
ность активизировать процесс, 
оперативнее решать все фор-
мальности», — заявил предсе-
датель правительства на опе-
ративном совещании со свои-
ми заместителями. В реестр бу-
дет собрана необходимая ин-
формация для обоснованного 
подхода к дальнейшей судьбе 
объектов. «Ведь долгостроев, на 
которые выделялись бюджет-
ные средства, сегодня в стране 
тысячи, и каждый из них требу-
ет отдельного решения с учетом 
специфики», — подчеркнул Ми-
шустин.

Создание специального 
реестра — одно из основных 
направлений по сокращению 
долгостроев. Этот инструмент, 
считает вице-премьер Марат 
Хуснуллин, позволит сконцен-
трировать внимание на ключе-
вых объектах, чтобы граждане 
быстрее получили к ним доступ. 
Данные реестра будут учиты-
вать при формировании и ре-
ализации Федеральной адрес-
ной инвестиционной програм-
мы. «В первую очередь будем 
завершать строительство нача-

тых и проблемных объектов», 
— заявил зампред правитель-
ства. Работа, связанная с доку-
ментальным оформлением, с 
правильным планированием, 
с выделением дополнительных 
средств, позволит сократить не-
завершенку, полагает он.

Михаил Мишустин сообщил 
на совещании об изменениях в 
государственную программу 
«Охрана окружающей среды», 
которые помогут субъектам Фе-
дерации создать современную 
инфраструктуру по обраще-
нию с отходами. Теперь регио-
ны смогут получать средства 
для заключения концессионных 
соглашений и строительства но-
вых объектов. Многим непросто 
привлечь инвесторов для рабо-
ты в этой сфере и выполнить 
необходимые по закону обяза-

тельства по софинансированию 
из региональных бюджетов, по-
яснил премьер. Кабинет мини-
стров готов компенсировать за-
траты при реализации концес-
сионных соглашений. В этом 
году на создание инфраструк-
туры по обращению с отходами 
в федеральном бюджете преду-
смотрено более 26 миллиардов 
рублей.

Глава правительства также 
утвердил правила предоставле-
ния регионам субсидий на подъ-
ем затонувших кораблей в аква-
ториях Дальнего Востока. Ра-
бота ведется в рамках проекта 
«Генеральная уборка». На этот 
год был запланирован подъем 
62 кораблей, 21 — уже убраны и 
утилизированы, рассказала ви-
це-премьер Виктория Абрам-
ченко. Новое постановление по-

может дальневосточным регио-
нам вплотную заняться рас-
чисткой бухт — на эти цели до 
конца 2024 года планируется 
направить около одного мил-
лиарда рублей. «Подготовлен 
проект распоряжения о первой 
компенсации фактически поне-
сенных затрат за утилизацию 
кораблей в Магаданской обла-
сти в объеме 26 миллионов ру-
блей», — сообщила Абрамчен-
ко. Вице-премьер напомнила, 
что законодательно приня-
ты меры, чтобы кладбища ко-
раблей больше не появлялись. 
Установлена административная 
ответственность и предусмот-
рен штраф за преднамеренное 
затопление корабля в размере 

до 20 миллионов рублей. «Те-
перь преднамеренное затопле-
ние становится затратным для 
собственников кораблей», — 
констатировала вице-премьер. 
«Генеральной уборкой» охваче-
на практически вся страна, за-
метила Виктория Абрамченко. 
На участие в ней заявилось 82 
региона, в которых предстоит 
ликвидировать более трех ты-
сяч объектов, представляющих 
угрозу окружающей среде.

В рамках проекта в этом году 
Росприроднадзор и Роспотреб-
надзор проводят всесторонние 
обследования 192 объектов по 
всей стране, их воздействие  на 
экологию и здоровье людей. 
«По результатам обследований 
уже готовится проектная доку-
ментация для ликвидации пер-
вых объектов накопленного 
вреда в Астраханской области, 
Чечне, Калмыкии и Карачае-
во-Черкесской Республике», — 
сказала Абрамченко. Это свал-
ки, нефтешламовые амбары, 
резервуары для хранения хи-
микатов. В этом году началась 
ликвидация опасных скважин, 
которые остались после геоло-
горазведки. «По итогам 2022 
года предстоит ликвидировать 
60 скважин нераспределенно-
го фонда недр в Краснодарском 
крае. На это правительство вы-
делило 500 миллионов рублей», 
— сообщила вице-премьер. Ми-
хаил Мишустин призвал вовле-
кать в проект как регионы, так 
и бизнес. Он уверен, что в этой 
работе можно построить госу-
дарственно-частное партнер-
ство. «И абсолютно очевидно, 
что для людей, которые живут 
в красивых и живописных угол-
ках нашей необъятной роди-
ны, генеральная уборка крайне 
важна. Она просто необходи-
ма», — заключил премьер-ми-
нистр.  

ПАРЛАМЕНТ 

Госдума 
соберется на 
внеочередное 
заседание 
15 июля

ПОВЕСТКА 
НА ЛЕТО
Виктория Ильина

Весеннюю сессию Госдума за-
вершила в прошлую среду, но 
важные для общества законо-
проекты заставят палату со-
браться на внеочередное пле-
нарное заседание 15 июля в пол-
день. Как ожидается, в этот день 
депутаты рассмотрят несколько 
десятков инициатив. Такое ре-
шение Совет Думы принял вче-
ра по предложению спикера па-
латы Вячеслава Володина.

«Необходимо, чтобы про-
цессы, происходящие сейчас, 
получили правовое реагирова-
ние. Поэтому на Совете обсу-
ждалась повестка на 15-е число, 
планируется рассмотреть 60 
с небольшим вопросов», — со-
общил глава фракции «Единая 
Россия» в Госдуме Владимир 
Васильев. 

Как отметил Вячеслав Воло-
дин, с 4 июля на рассмотрение 
палаты поступило 42 законо-
проекта, за две недели внесено 
в общей сложности 86 иници-
атив. «Наша задача — не остав-
лять их на осень, а постарать-
ся рассмотреть как можно бы-
стрее. В первую очередь речь 
идет о мерах поддержки эконо-
мики, а также о социальной за-
щите граждан и военнослужа-
щих», — сказал спикер.

Уже известно, что в повестку 
пленарки включат первое чте-
ние ряда правительственных 
законопроектов, которые каб-
мин внес в Госдуму на прошлой 
неделе. В одном из них предла-
гается оформлять пенсии по по-
тере кормильца для детей в без-
заявительном порядке. То есть 
представителям ребенка не 

нужно будет обращаться в фонд 
за выплатой — данные переда-
дут в специальную информа-
ционную систему из других ве-
домств. Новые правила введут в 
рамках принципа социального 
казначейства, согласно кото-
рому люди могут получать по-
мощь государства без беготни 
по инстанциям, пояснял ранее 
премьер Михаил Мишустин.

Поправки в Закон «О свя-
зи» призваны убрать многие 
«мертвые зоны» для мобиль-
ников. Если они вступят в силу, 
то операторов связи обяжут де-
литься друг с другом радиовол-
нами, если в окрестностях есть 
вышка только одного из них. 
Также предлагается ввести опе-
ративный информационный 
обмен между МВД и Банком 
России при случаях и попыт-
ках осуществления переводов 
денежных средств без согласия 
клиента. Пока что банки име-
ют право рассматривать об-
ращения правоохранителей 30 
дней. Это делает невозможным 
проведение срочных оператив-
но-разыскных и процессуаль-
ных мероприятий. 

Другой документ вносит из-
менения в Уголовно-исполни-
тельный кодекс, уточняя срок 
отбытия наказания, после ко-
торого возможен перевод из 
исправительной колонии стро-
гого режима в колонию-посе-
ление. 

Кроме того, на заседании 
Совета Госдумы затронули 
тему импортозамещения в раз-
личных отраслях экономики. 
Володин обратил внимание 
комитетов на важность деталь-
ной проработки этого направ-
ления. В сентябре палата может 
начать оценивать работу ми-
нистров в том числе по новому 
критерию — успешности в им-
портозамещении.

Думские комитеты в тече-
ние недели будут готовить свои 
предложения по включению за-
конопроектов в повестку. Со-
вет ГД соберется еще раз прямо 
перед внеочередной пленар-
кой, чтобы сформировать ее 
окончательную повестку.

Совет Федерации может со-
браться на внеплановое засе-
дание вслед за Госдумой, чтобы 
рассмотреть принятые ею зако-
ны, не исключил в беседе с «РГ» 
глава Комитета верхней палаты 
по регламенту Вячеслав Тим-
ченко. Однако решение пока 
не принято.  «Все будет зави-
сеть от количества вопросов, 
направленных Госдумой в Сов-
фед», — добавил сенатор.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил 
с губернатором Подмосковья газификацию и новые проекты

Сразу в дом

Кира Латухина

В
ладимир Путин про-
вел в Кремле встречу 
с главой Московской 
области Андреем Во-
робьевым. Стоимость 
подключения гра-
ждан к сетевому газу 
в регионе сократи-
лась в десять и более 

раз, сообщил губернатор. Он 
рассказал о реализации про-
граммы социальной газифика-
ции, а также о проектах по им-
портозамещению.

«Московская область у нас 
по многим позициям на очень 
хорошем уровне находится», 
— оценил Владимир Путин. Ан-
дрей Воробьев поблагодарил, 
пояснив, что это благодаря за-
метной федеральной поддерж-
ке. В Подмосковье приезжает 
очень много молодежи, стро-
ятся новые школы и больницы. 
Детский госпиталь будет сдан 
досрочно, в первом квартале 
2024 года, а большой госпиталь 
в Истре был построен к 9 мая и 
уже — полная загрузка, расска-
зал он.

«Актуальная тема сейчас 
— это внимание, чуткость ко 
всему, что происходит на Дон-
бассе — в ЛНР, ДНР. За нами за-
креплены два района», — так-
же заявил Воробьев. Там идет 
восстановление школ, мостов, 
дорог. «Считаем это тоже на-

шим приоритетом», — заметил 
губернатор.

Когда разговор зашел об эко-
номике области, Путин заме-
тил, что «все-таки закредитован-
ность еще большая». «Да, у нас, 
конечно, большие займы, потому 
что хочется развиваться», — объ-
яснил Воробьев. «Я понимаю», — 
заметил Путин. «А без этого 
сложно», — сказал губернатор.

В области успешно идут 
проекты по импортозамеще-
нию: из 120 уже реализуется 
23. «Это технологичные проек-
ты, например, промышлен-
ные и бытовые котлы. Раньше 
это были немецкие и других 
стран-изготовителей, сегодня 
готовимся заложить завод по их 
производству», — привел при-
мер докладчик. Другой проект 
— фильтры для очистки воды. 
«Они не просто хотят заместить 
— они хотят быть конкуренто-
способны и экспортно ориенти-
рованы, потому что просто так 
производить — что-то хуже — в 
их планы не входит», — заметил 
губернатор.

«Максимально использу-
ем цифровизацию, чтобы все 

услуги людям предоставлялись 
дистанционно, это очень вос-
требовано. У нас 95 процентов 
услуг можно получать не выхо-
дя из дома», — сообщил Воро-
бьев. «В школу нужно ребенка 
записать — пожалуйста. Льготу 
по жилищно-коммунальным 
услугам положено получить 
— она проактивно тебе прихо-
дит», — привел он примеры. А 
чтобы лучше отдыхалось, дей-
ствует проект «Парки в лесу». 
Это большие территории в го-
родах, где можно летом гулять 
и бегать, а зимой — кататься на 
лыжах. Причем и торговать там 
тоже можно. «И еще одна тема, 

которой вы уделяли внимание 
и в обращении своем, — это со-
циальная газификация», — ска-
зал губернатор. Раньше по об-
ласти газификация стоила для 
человека 1,5—2 млн рублей. По 
его словам, до конца года в со-
ответствии с указом президен-
та нужно подать газ в 115 ты-
сяч домов. «Но мы сделали не 
до забора, а мы проводим газ — 
комплексная услуга — сразу в 
дом. Там ты можешь выбрать, в 
нашем офисе, и котел, и плиту, 
и бойлер, если тебе необходи-
мо. И, таким образом, вся услу-
га стоит 150 тысяч рублей мак-
симум, очень востребована», — 
сообщил Воробьев. «С «Газпро-
мом» мы работаем плотно, по-
тому что дополнительные мощ-
ности газа необходимы — такое 
количество населенных пунк-
тов. Тоже считаю, что мы с этой 
задачей справимся», — заверил 
он.  

Андрей Воробьев рассказал Владимиру Путину о социально-экономической ситуации в регионе.

А К Ц Е Н Т

В Подмосковье приступили к реализации 
23 проектов по импортозамещению

В повестку пленар-
ного заседания 
Госдумы включат 
первое чтение 
ряда законопроек-
тов  правительства

Сергей Нарышкин: Фундаментальная и прикладная науки 
 всегда были драйверами развития.

Михаил Мишустин призвал привле-
кать бизнес для уборки акваторий 
от затонувших судов в регионах. 

Число номинантов 
премии «За вер-
ность науке» 
резко выросло 
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ОФИЦИАЛЬНО

Президент упростил получение гражданства РФ 
для жителей Украины
Все жители Украины теперь смогут получить российские паспорта 

в упрощенном порядке. Такой указ подписал президент. Ранее такой по-

рядок распространялся на жителей ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорож-

ской областей Украины. Теперь он касается граждан и лиц без гра-

жданства, постоянно проживающих не только на упомянутых террито-

риях, но и на Украине в целом. Для получения паспортов нужно обра-

титься с заявлением. В том числе это касается и тех жителей Украины, 

у кого ранее было российское гражданство и кто оформил выход из него 

в установленном порядке.

Сотрудничество

Президенты России и Беларуси 

Владимир Путин и Александр Лу-

кашенко в телефонном разговоре 

обсудили возможный совместный 

ответ на блокировку транзита в 

Калининградскую область со сто-

роны Литвы. Об этом сообщила 

пресс-служба Кремля. «Был сде-

лан акцент на ситуации в связи с 

введенными Литвой незаконными 

ограничениями на транзит това-

ров в Калининградскую область. 

В этом контексте обсуждались не-

которые возможные совместные 

шаги», — говорится в сообщении. 

Кроме того, в беседе также были 

рассмотрены актуальные вопро-

сы двустороннего торгово-эконо-

мического сотрудничества. Как 

в свою очередь сообщила пресс-

служба белорусского лидера, од-

ной из тем стали поставки россий-

ских энергоносителей в Европу. 

«Президент России подробно 

проинформировал белорусского 

коллегу о складывающейся ситуа-

ции, — говорится в сообщении. — 

Он отметил, что в связи с много-

численными сложностями накану-

не зимнего периода — большого 

дефицита и серьезной обстановки 

с поставками в целом — Россия го-

това выполнить свои обязатель-

ства и по желанию стран Западной 

Европы обеспечить поставки при-

родного газа и других энергоноси-

телей».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ТЕРРОРУ УКРАИНУ НАУЧИЛ ЗАПАД
Дмитрий Литовкин, ответственный редактор 
«Независимого военного обозрения»
В Киеве неудачи на фронте пытаются компенсиро-

вать попытками организовать теракты на освобо-

жденных территориях Украины. Вчера, например, 

сначала было неудачное покушение на главу админи-

страции Мелитопольского района Запорожской об-

ласти Андрея Сигуту. Потом в Херсоне предотвратили 

покушение на главу военно-гражданской админи-

страции области Владимира Сальдо.

Любопытный комментарий по этому поводу дал замна-

чальника ГУ МВД Запорожской области Алексей Сели-

ванов. В эфире телеканала «Крым 24» он заявил, цити-

рую: «Очевидно, что покушение не было инициативой 

одного человека. Очевидно, что нити этой диверсии 

идут на украинскую сторону. Глава Мелитопольского 

района Андрей Сигута неоднократно получал угрозы 

расправы в электронных мессенджерах. Поэтому дан-

ное покушение является еще одним звеном той терро-

ристической сети, которую пытаются создать официаль-

ные государственные органы государства-террориста — 

Украины». И еще одна цитата: «Благодаря западным ку-

раторам всю Украину превратили в одну сплошную на-

ционалистическую группировку те люди, которые так 

или иначе лояльны киевскому режиму. Обучают укра-

инские спецслужбы, дают им идеи этих терактов запад-

ные спецслужбы. Естественно, основные корни там».

Полностью согласен с таким утверждением. Я бы до-

бавил, что все эти бесконечные обстрелы жилых 

кварталов Донецка, освобожденных городов и посел-

ков ДНР и ЛНР — следствие тактики, которую укра-

инские военные изучали под руководством западных 

инструкторов. Есть даже косвенные признаки того, 

что недавняя ракетная атака ВСУ на наш Белгород 

тоже не обошлась без участия американских курато-

ров. Один из разведывательных спутников США вро-

де бы пролетал над этим российским городом неза-

долго до удара по нему. Возможно, он и помог опре-

делить места, куда украинцам направить ракеты.

Цель таких терактов совершенно очевидна. Их орга-

низаторам важно посеять среди мирного населения 

страх и панику. Мол, пусть не надеются, что с прихо-

дом русских все их проблемы решатся. В Киеве дей-

ствуют по циничному правилу «Бей своих, чтобы чу-

жие боялись». Нашу армию такими устрашающими 

актами, конечно, не напугать. Население того же До-

нецка, которое ВСУ обстреливали последние восемь 

лет, — тоже. А вот держать в страхе людей, например, 

в Мелитополе или Херсоне, они пытаются. Поэтому 

и теракты устраивают, и информационные вбросы. 

Вот министр обороны Украины Резников в интервью 

британской газете The Times сообщил, что Зеленский 

приказал своим военным освободить южную часть 

страны. Для этого, дескать, уже собираются «мил-

лионные боевые силы, оснащенные западным оружи-

ем». А вице-премьер Украины Ирина Верещук вооб-

ще заявила, что ВСУ начинают контрнаступление, и 

призвала мирное население покинуть подконтроль-

ные России территории. 

Хорошо на эти призывы ответил замглавы военно-гра-

жданской администрации Херсонской области Кирилл 

Стремоусов. В своем Telegram-канале он написал: «Го-

род Херсон есть и будет всегда оставаться русским го-

родом, несмотря ни на что. Жители города Херсона, 

соблюдайте спокойствие. Не слушайте разных предста-

вителей так называемой системы спасения. Вы никому 

не нужны ни в Польше, ни в Европе. Все те расклады, по 

которым вы должны якобы выехать из мирного города 

Херсона, — это всего лишь уловка и ловушка».

Вообще понятно, что Украина давно охвачена вой-

ной. Это не война с Россией. Западная часть Украины 

воюет с восточной. Впрочем, они их даже своими, 

украинцами, не считают. По своей семье знаю. Моя 

бабушка — уроженка Восточной Украины. После вой-

ны, когда еще совсем девочкой вернулась из немец-

кого концлагеря, ей с семьей пришлось на Западной 

Украине обосноваться. Долго жила во Львове и 

рассказывала, что для местных всегда была москаль-

кой. А ведь разговаривала на чистейшем украинском 

языке в отличие от львовских, которые практиковали 

«суржик» — некую смесь украинского с польским. 

Сегодня люди с «западенщины» пытаются учить уро-

женцев центральной, восточной и южной частей 

страны, какими должны быть настоящие украинцы. 

И ведь кое-кого выучили, к сожалению. 

Подготовил Юрий Гаврилов

АРСЕНАЛ

БРОНЕТКАНЬ ДЛЯ ТАНКА И ЭКИПАЖА

Сергей Птичкин

Б
ронежилеты для танковых 
экипажей спасли нема-
ло жизней в ходе военной 

спецоперации. Как оказалось, 
синтетическая защита рос-
сийской разработки и произ-
водства — лучшая в мире. Она 
легкая, очень прочная, способ-
на защитить не только челове-
ка, но и военную технику.

Защитной основой первых 
бронежилетов были стальные 
или титановые вставки. Сейчас 
металлические вставки тоже 
используются, но наиболее 
массовыми и удобными в нос-
ке считаются жилеты на основе 
синтетических тканей. 

Базовым элементом при их 
производстве являются тон-
коволокнистые материалы на 
основе арамидных и сверхвысо-
комолекулярных полиэтилено-
вых волокон.

Толщина такого волокна по-
чти в десять раз меньше толщи-
ны человеческого волоса. Но 
чтобы разорвать арамидную 
нить площадью всего один квад-
ратный миллиметр, надо прило-
жить усилие в 600 кг. Именно та-
кие волокна составляют основу 
современных бронежилетов и 
защитных шлемов. 

Лучшую в мире индивиду-
альную бронезащиту на основе 
синтетических материалов, как 
уверены эксперты, изготавли-
вают под Москвой в небольшом 
городке Хотьково на предпри-
ятии АРМОКОМ — ассоциатив-
ном члене Российской акаде-
мии ракетных и артиллерий-
ских наук. 

Более десяти лет назад спе-
циалисты этого предприятия 
создали защитный комплект 
для экипажей танков и другой 
бронетехники под названием 
«Ковбой». Этот комплект мало 
рекламировался. Но именно он 
спас жизни многим танкистам, 
действующим сегодня в рамках 

спецоперации. «Ковбой» обес-
печивает защиту от поражения 
осколками массой до 2 грамм, 
пуль калибром до 9-мм, режу-
щего оружия. 

Но главное — он огнестой-
кий, выдерживает температуру 
до 1100°С в течение 15 секунд. 
Этого времени достаточно для 
того, чтобы экипаж смог поки-
нуть подбитую и загоревшуюся 
машину. 

В настоящее время уже со-
здан еще более совершенный 
защитный комплект для танки-

стов — он легче, более устойчив 
к огню и осколкам.

С учетом повреждений бро-
нетехники на поле боя выяс-
нилось, что их экипажи и бое-
комплект требуется защищать 
не только от огня, но и осколков, 
которые образуются при проби-
тии брони. 

В 1976 году в США посчи-
тали, что создали абсолютное 
оружие — нейтронную бомбу. 
Ее излучение спокойно прони-
кает даже через толстую броню 
и убивает все живое. Но оказа-
лось, существуют полимеры, 
останавливающие нейтронный 
поток. 

В СССР с конца 1970-х го-
дов все танки изнутри стали об-
шиваться так называемым под-
боем, нейтрализующим ней-
тронное воздействие на экипаж. 
Он-то и держит осколки.

Но такой подбой недеше-
вый и есть только в танках. А 
как быть экипажам и десанту 

боевых машин пехоты и бро-
нетранспортеров? Еще в аф-
ганскую войну мотострелки 
стали набрасывать на броню 
своих БМП и кабины грузови-
ков стандартные бронежилеты. 
Сейчас защиту боевых машин 
значительно повышают, обши-
вая внутреннее пространство 
арамидной тканью. Даже танки 
в дополнение к своему подбою 
получают дополнительную ара-
мидную защиту.

Особо стоит сказать об 
отечественных шлемах для мо-

тострелков. Сегодня они самые 
легкие в мире — весят около ки-
лограмма. И самые прочные. 
Стандартный армейский шлем 
не пробивается пулей из писто-
лета Макарова, выпущенной 
буквально в упор. Хорошо дер-
жит осколки массой 1 г, летящие 
со скоростью до 680 м/с. 

Шлем представляет собой 
своеобразный слоеный «пирог» 
с начинкой из мягких тканей, 
которые и оказывают основное 
останавливающее действие. 

Общая толщина шлема — 
около 8 мм, а применение бо-
лее современных материалов 
и новой технологии позволи-
ло, как говорят разработчики, 
уменьшить толщину до 4 мм с 
сохранением всех защитных 
функций.

Наши специалисты анализи-
руют всю информацию, касаю-
щуюся тематики их разработок. 
Особенно ту, что приходит с бое-
вых полей спецоперации.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Секрет российских бронежилетов в их синтетических вкладках из арамидных нитей и особом покрое. 

А К Ц Е Н Т

Экипировка «Ковбой» обеспечивает 
танкисту защиту от поражения 
осколками и выдерживает температуру 
до 1100°С в течение 15 секунд

МИНОБОРОНЫ

В КИЕВЕ СКРЫВАЮТ ИСТИННЫЕ РАЗМЕРЫ СВОИХ ВОЕННЫХ ПОТЕРЬ

Юрий Гаврилов

В 
то время как руко-
водители киевского 
режима рапортуют 
западным покровите-
лям о доведении чис-
ленности вооружен-
ных сил и других си-
ловых структур Укра-
ины до миллиона че-

ловек и нагло врут собственным 
гражданам о каких-то победах 
на фронтах, реальные потери 
ВСУ на всех направлениях до-
стигли катастрофических пока-
зателей. Даже в ближнем окру-
жении Зеленского вынуждены 
признать: каждый день армия, 
Нацгвардия и батальоны тер-
риториальной обороны страны 
недосчитываются сотни и более 
человек. Циничная шутка о том, 
что Запад готов воевать с Росси-
ей до последнего украинца, все 
больше смахивает на трагичную 
реальность.

Во всяком случае, ежеднев-
ные сводки Минобороны Рос-
сии о ходе специальной военной 
операции просто пестрят циф-
рами вражеских потерь. К при-
меру, вчера официальный пред-
ставитель нашего оборонного 
ведомства генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков расска-

зал, что критическое положе-
ние сложилось в действующей 
в районе Северска 25-й отдель-
ной воздушно-десантной бри-
гаде ВСУ. За время боевых дей-
ствий это соединение лишилось 
уже более 70 процентов лично-
го состава. Причем, как заме-
тил Конашенков, командование 
бригады целенаправленно вво-
дит в заблуждение родственни-
ков погибших военнослужащих, 
оформляя их как пропавших без 
вести или дезертировавших.

Смысл таких действий укра-
инских генералов, в общем-то, 
понятен. Киеву во что бы то ни 
стало надо скрыть размеры ис-
тинных потерь ВСУ. Иначе мож-
но спровоцировать массовые 
акции недовольных результата-
ми боев на Донбассе. А еще при-
знание гибели тысяч солдат и 
офицеров повлечет обязатель-
ные выплаты денег их родствен-
никам. Делиться с ними запад-
ными траншами украинские 
генералы и чиновники явно ка-
тегорически не желают. Им про-
ще зачислить убитых военно-
служащих в пропавшие без ве-
сти и дезертиры. Так и средства 
«сэкономишь», и статистику 
потерь снизишь.

Между тем похвастаться ко-
мандованию ВСУ действитель-

но нечем. Так, по данным Мино-
бороны России, только в минув-
шие сутки высокоточным ору-
жием наземного базирования 
в районе населенного пункта 
Часов (Донецкая Народная Рес-
публика) был уничтожен пункт 
временной дислокации 118-й 
бригады терробороны, ВСУ по-
теряли там более 300 национа-
листов. Кроме того, в результате 
точечных ударов ВКС России по 
пунктам дислокации национа-
листических батальонов и ино-
странных наемников в Осно-
вянском и Слободском районах 
Харькова под огнем оказались 
около 250 боевиков и до 25 еди-
ниц бронетанковой и автомо-
бильной техники.

Конашенков доложил, что 
высокоточные ракеты большой 
дальности морского базирова-
ния «Калибр» накрыли в райо-

не населенного пункта Радуш-
ное Днепропетровской области 
хранилища с боеприпасами для 
поставленных США Киеву реак-
тивных систем залпового огня 
HIMARS, гаубиц М777, а также 
украинских самоходных пушек 
2С7 «Пион».

Кроме того, ВКС России за 
сутки уничтожили высокоточ-
ным оружием пункт управле-
ния 58-й мотопехотной брига-
ды в районе населенного пункта 
Артемовск Донецкой Народной 
Республики. В зоне поражения 
оказались живая сила и воен-
ная техника ВСУ в 10 районах, 
в том числе базирующийся близ 
Харькова личный состав запре-
щенного в РФ националистиче-
ского формирования «Айдар». 
На воздух взлетел склад воору-
жения, где хранилось более 200 
тонн противотанковых ракет-

ных комплексов иностранного 
производства и ракет к ним.

Наши оперативно-тактиче-
ская и армейская авиация, ра-
кетные войска и артиллерия 
за сутки поразили 27 пунктов 
управления ВСУ, подразделе-
ния украинской артиллерии на 
огневых позициях в 53 районах, 
а также живую силу и военную 
технику в 156 районах. «Уни-
чтожено три склада боеприпа-
сов в районах населенных пунк-
тов Комсомольское и Парти-
занское Николаевской области, 
а также зенитный ракетный 
комплекс «Оса АКМ» в районе 
населенного пункта Северск», 
— сообщил Конашенков. Он до-
бавил, что в районе населенного 
пункта Богатырь в ДНР истре-
битель Су-35с ВКС России сбил 
штурмовик Су-25 Украины.

Наши средства ПВО за сутки 
перехватили 12 снарядов укра-
инской РСЗО «Ураган». Их сби-
ли под Изюмом в Харьковской 
области, в районах Новодачное, 
Юбилейное и Славяносербск 
в ЛНР, около Новой Каховки в 
Херсонской области и у самого 
областного центра.  

А К Ц Е Н Т

C начала спецоперации Украина 
 потеряла 243 самолета, 137 вертолетов, 
1506 беспилотников, 354 комплекса 
ПВО, 4020 танков и других бронемашин

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
еще о трех подвигах, со-
вершенных российскими 

военнослужащими в ходе во-
енной спецоперации по защите 
республик Донбасса. 

Группа из морских пехотин-
цев под командованием гвар-
дии сержанта Юрия Высоцкого 
прочесывала прилегающую к 
поселку лесополосу. Юрий об-
наружил оборудованные пози-
ции противника, запасы меди-
каментов и боеприпасов. 

Скрытно подобравшись к 
боевикам, морпехи в скоротеч-
ном бою уничтожили их всех.

Впоследствии морские пехо-
тинцы обнаружили украинские 
минометные батареи и несколь-
ко БМП-2. Как выяснилось, на-
ционалисты готовили миномет-

ный обстрел населенного пунк-
та, после того как в него зайдут 
российские военные.

Высоцкий передал коорди-
наты местонахождения враже-
ских сил. После чего их позиции 
были уничтожены точным ог-
нем артиллерии и реактивных 
систем залпового огня.

Сержант Роман Скрынник, 
находясь в составе передового 
пункта управления десантно-
штурмовой дивизии, обеспечи-
вал связь между командиром и 
подчиненными подразделени-
ями. Противник, задействовав 
артиллерию, пытался атаковать 
российских десантников. В ходе 
артобстрела командно-штаб-
ная машина получила повре-
ждения. В результате связь была 
утеряна.

Роман под огнем противни-
кам смог в кратчайшие сроки 

восстановить связь. По органи-
зованным каналам связи были 
переданы координаты распо-
ложения сил противника. После 
чего по врагу был нанесен от-
ветный огонь.

Рядовой Максим Родионов 
обнаружил вражеский БТР-80 
и группу пехоты противника. 
Прицельным огнем из автома-
та он сковал действия национа-
листов. Получив осколочное ра-
нение глаза, Максим продолжил 
выполнение боевой задачи. В 
итоге Родионов уничтожил 5 на-
ционалистов, еще одного взял в 
плен. Оставшиеся боевики были 
вынуждены отступить.

«Штурмовая группа выпол-
нила поставленную боевую за-
дачу, лишив противника воз-
можности вести диверсионные 
действия в заданной зоне», — от-
метили в Минобороны России.  

— За ходом специальной военной 
операции следите на сайте 
rg.ru/sujet/donbass

Сержант Юрий Высоцкий неподалеку 
от наших позиций обнаружил враже-
скую минометную батарею.

Сержант Роман Скрынник под огнем 
противника оперативно восстано-
вил нарушенную связь.

Рядовой Максим Родионов лишил 
противника возможности вести 
диверсионные действия.

БЕЗОПАСНОСТЬ

ОСТОРОЖНО! В АКВАТОРИИ 
УКРАИНСКИЕ МИНЫ
Юрий Гаврилов

В 
шести украинских пор-
тах — Херсоне, Николаеве, 
Черноморске, Очакове, 

Одессе и Южном — остаются за-
блокированными 70 иностран-
ных судов из 16 государств. Со-
зданные официальным Киевом 
угроза обстрела и высокая мин-
ная опасность не позволяют су-
дам беспрепятственно выйти в 
открытое море. Об этом сооб-
щил начальник Национального 
центра управления обороной 
РФ Михаил Мизинцев.

Кроме того, по его словам, в 
западных СМИ со ссылкой на 
представителей украинского 
МИД распространяется ложная 
информация о якобы намере-
нии властей Донецкой Народ-
ной Республики при поддержке 
России создать национальный 
флот из конфискованных в Ма-
риупольском порту иностран-
ных судов. «Украинская сторо-
на продолжает попытки дис-
кредитировать действия Рос-
сийской Федерации по восста-
новлению перешедших под ее 
контроль территорий и обви-
нить ДНР в нарушении норм 
международного морского пра-
ва в отношении судов под ино-
странными флагами, находя-
щихся в порту Мариуполь», — 
заявил Мизинцев.

В последнюю неделю он чуть 
ли не ежедневно вынужден 
твердить, что это не соответ-
ствует действительности. Более 
того, в результате проведенной 
ВМФ России большой работы 
в акватории порта Мариуполь 

устранена минная опасность. 
Сейчас там продолжают восста-
навливать портовую инфра-
структуру. А еще Вооруженные 
силы России создали необходи-
мые условия для функциониро-
вания двух морских гуманитар-
ных коридоров, представляю-
щих собой безопасные полосы 
для движения судов в Черном и 
Азовском морях. 

Между тем в Минобороны 
России продолжают отслежи-
вать факты преступных дей-
ствий киевского режима в отно-
шении мирных граждан, а так-
же использования ВСУ и нацба-
тами жилых домов и соцобъек-
тов в военных целях. Так, по 
словам Мизинцева, в Зализном 
на территории ДНР боевики 
запрещенного в РФ национали-
стического батальона «Айдар» 
устроили свои позиции в шко-
ле № 13 на улице Петровского. 
На подступах к зданию они раз-
вернули блокпосты и огневые 
точки. Жителей близлежащих 
домов неонацисты фактически 
используют как «живой щит». 

В Криворожском районе 
Днепропетровской области бое-
вики заминировали обочины 
дороги между Красным Подом 
и Радушное. Местному населе-
нию об этом не сказали. Мизин-
цев предупредил о готовящейся 
провокации. «В результате мо-
гут пострадать мирные гражда-
не, а киевский режим по уже от-
работанному сценарию обви-
нит российские подразделения 
в якобы неизбирательных уда-
рах и гибели гражданского на-
селения», — заявил генерал.  

По данным Минобороны России, только за сутки наши войска уничтожили 27 пунктов управления Вооруженных сил Украины. В 53 районах также поражены подразделения артиллерии 
противника. В 156 районах ликвидированы его живая сила и военная техника. На воздух взлетели три склада боеприпасов ВСУ, расположенные в окрестностях населенных пунктов 
Комсомольское и Партизанское в Николаевской области.
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Когда верстался этот номер «РГ», стало известно, 

что в Харьковской области в результате теракта 

 погиб глава администрации поселка Великий Бурлук 

 Евгений Юнаков.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГЕОПОЛИТИКА В Узбекистане пройдет всенародный референдум по обновленной Конституции

На пороге фундаментальных перемен
Владимир Шаманов, 
Герой России, 
генерал-полковник ВС РФ

У
збекистан вступа-
ет в важную фазу 
институциональных 
преобразований. В 
основе этого процес-
са — реформа Основ-
ного закона, измене-
ния и дополнения в 
который будут при-

няты на всенародном референ-
думе. Конституционная рефор-
ма должна стать надежной осно-
вой долгосрочной стратегии раз-
вития страны, правовым фунда-
ментом разворачивающихся 
в Узбекистане фундаменталь-
ных перемен, инициированных 
президентом Мирзиёевым сра-
зу после его вступления в долж-
ность. За первые пять лет глава 
республики существенно изме-
нил страну, превратив ее в одну 
из самых открытых и динамич-
но развивающихся не только в 
Центральной Азии, но и в целом 
на постсоветском пространстве. 

Реформа Конституции 
как залог поступательного 
развития страны

В инаугурационной речи 
в ноябре прошлого года Шав-
кат Мирзиёев подчеркнул, что 
для поступательного развития 
страны «необходимо совершен-
ствование Основного закона, 
что определит наше дальней-
шее развитие». При этом гла-
ва государства сослался также 
и на международный опыт: «Во 
многих государствах в период 
кардинальных перемен прово-
дились конституционные ре-
формы». Уже одной этой фразой 
президент совершенно четко 
дал понять, что планируемые им 
перемены в жизни страны будут 
носить не косметический, а фун-
даментальный характер.

В этом можно убедиться уже 
по тому, что на всенародное об-
суждение вынесли проект, под-
готовленный комиссией, состо-
ящей из депутатов, сенаторов, 
правоведов и общественников. 
Он состоит из 200 изменений на 
основе общественных предло-
жений, которые затрагивают 64 
статьи Основного закона. Обсу-
ждение продлится до 15 июля, 
после чего документ будет пере-
дан в Законодательную палату.

Чему должна послужить 
реформа на практике

Когда президент анонсиро-
вал грядущую реформу Консти-
туции, он напрямую связал ее 
необходимость с расширени-
ем основ демократии, реаль-
ного народовластия. Человече-
ство, отметил президент, всту-
пило в эпоху взрывного расши-
рения научных знаний и техно-
логий. Естественно, это ведет 
к масштабным и самым разно-
образным трансформациям во 
всем мире, росту конкуренции, 
соперничества. Народы и госу-
дарства нынче как никогда се-
рьезно задумываются о своем 
будущем. И речь не об абстракт-
ных категориях. Нет народов и 
государств без обычных людей, 
их жизнь и труд — основа основ. 
Потому-то важнейшими стано-
вятся и выходят на первый план 
вопросы о месте человека в жиз-
ни страны и общества, его чести 
и достоинстве, развития иници-
ативности. С пониманием этого 
и должны формироваться прио-
ритетные политико-правовые, 
социально-экономические и 
духовно-нравственные прин-
ципы, ценности и интересы. Это 
позволяет понять, как именно 
должна повлиять конституци-
онная реформа на жизнь про-
стых людей, обеспечение благо-
состояния населения, развитие 
общества и государства. Отра-
зить ответы на эти вопросы в 
тщательно разработанных пра-
вовых нормах Конституции — 
веление времени.

Мирзиёев сделал акцент 
на этом вовсе не для красного 
словца. В ходе предвыборной 
кампании избиратели стави-
ли перед ним вопросы социаль-
ного, правового и экологиче-
ского характера. В частности, 
было много вопросов, связан-
ных с проблематикой укреп-
ления конституционно-право-
вых основ защиты частной соб-
ственности, в том числе на зем-
лю и недра, обеспечения чело-
веческого достоинства, прав 
и свобод граждан, межнацио-
нального и межконфессиональ-
ного согласия в стране, повыше-
ния роли и статуса важнейше-
го национального демократи-
ческого института — махалли. 
Говорилось о необходимости 
бережного донесения до буду-
щих поколений традиционных 

ценностей, в частности, укреп-
ления института семьи, разви-
тия государственной молодеж-
ной и гендерной политики, ин-
новационной экономики и эко-
номики знаний, расширения 
инвестиций в экономику и со-
циальную сферу.

Пробуждение общества 
как определяющий фактор 
перемен

Об этом говорили предста-
вители всех слоев общества, 
всех профессий: учителя и пред-
приниматели, фермеры и рабо-
чие, представители институтов 
гражданского общества, нацио-
нальных культурных центров… 
Это показало, что люди явно 
хотят изменить свою жизнь и 
жизнь страны, придать демо-
кратическому обновлению но-
вый импульс, позволяющий 
углубить реформы.

Такая активность граждан 
свидетельствует, с одной сто-
роны, о широкой поддержке 
политики демократических ре-
форм главы государства, осуще-

ствляемой в рамках Стратегии 
развития Нового Узбекистана 
на 2022—2026 годы, с другой — 
о заинтересованности избира-
телей в их результативности, 
дальнейшем углублении и до-
стижении целей и задач, обозна-
ченных в предвыборной про-
грамме президента. 

«Это — моя Конституция!»
Характерно, что такая вы-

сокая общественная актив-
ность стала беспрецедентной 
за все время независимости. 
Так, после вынесения проекта 
поправок в Основной закон на 
всенародное обсуждение еже-
дневно в адрес Конституцион-
ной комиссии стало поступать 
до десяти тысяч предложений! 
В этой связи глава государства 
отметил, что важнейшая цель 
массового обсуждения состо-
ит в том, чтобы каждый гра-
жданин мог сказать: «Это — моя 
Конституция!»

Гарантия долгосрочной 
стратегии развития страны

По замыслу власти, обновлен-
ная Конституция должна стать 
«надежным гарантом реализа-
ции долгосрочных стратегий 
развития Узбекистана, процве-
тания жизни страны и народа». 

 — Суть и содержание Консти-
туции должны быть наполне-
ны идеей «во имя чести и досто-
инства человека» и базировать-
ся на главном принципе наших 
нынешних реформ «человек — 
общество — государство», кото-
рые призваны стать основопола-
гающей ценностью в нашей по-
вседневной жизни. То есть честь 
и достоинство человека отны-
не должны стоять во главе угла 
преобразований во всех сферах, 
— сказал Шавкат Мирзиёев на 
одном из последних заседаний 
Конституционной комиссии.

Великий поэт и мыслитель 
Алишер Навои в свое время пи-
сал, что справедливое решение 
волнующих человека проблем, 
уважение его чести и досто-
инства служат залогом счастья 
народа и процветания страны. 
Можно сказать, что эта максима 
получает сегодня в Узбекистане 
конкретное наполнение, что че-
ловек становится не средством, а 
главным смыслом и целью суще-
ствования государства и обще-
ства, наивысшей ценностью.

Четыре приоритетных 
направления

Возвышение на деле, а не на 
словах чести и достоинства че-
ловека — конституционный долг 
и приоритетная задача орга-
нов государственной власти. По 
предложению главы государства 
была включена в проект Консти-
туции статья о запрете смертной 
казни, ибо право на жизнь — им-
манентное право каждого чело-
века. И это является зримым до-
казательством приверженности 
узбекистанской власти идеалам 
гуманизма.

Наряду с этим отмечена необ-
ходимость четко прописать в 
Основном законе, что судимость 
лица и вытекающие из нее пра-
вовые последствия не могут 
быть основанием для ограниче-
ния прав его родственников. Од-
новременно затронуты вопросы 
укрепления конституционных 
основ гуманного обращения с 
лицами, лишенными свободы.

Еще один вопрос, который 
многие годы волновал узбек-
ского руководителя — это пре-
словутая «прописка». Тут сле-
дует пояснить, что для посеще-
ния Ташкента граждане Узбеки-
стана, проживающие в провин-
ции, подвергались строгому до-
смотру документов. У них долж-
но быть основание и временная 
регистрация, чтобы погостить 
в столице. У проживающих дли-
тельное время в Ташкенте долж-
на быть «прописка». Коллизия 
заключалась в действующей 
Конституции, в которой далеко 
не полностью раскрыты нормы, 
касающиеся свободного пере-
движения граждан. А ведь такое 
положение вещей совершенно не 
характерно ни для одной страны, 
стремящейся развиваться по де-
мократическому пути. В насто-
ящее время всякого рода препо-
ны устранены, но нормы должны 
быть закреплены на законода-
тельном уровне.

В обновленной Конституции 
важное место займет положение 
о том, что Узбекистан являет-
ся социальным государством, в 
котором создаются достойные 

условия жизни для всех и для 
каждого, в котором гражданин не 
должен оставаться один на один 
со своими проблемами. Отсю-
да вытекает предложение отра-
зить в Основном законе обязан-
ности государства по обеспече-
нию граждан жильем, укрепле-
нию экономических и духовных 
основ семьи, созданию всех усло-
вий для обеспечения интересов и 
полноценного развития детей, 
поддержке лиц с ограниченны-
ми возможностями, охране здо-
ровья человека и окружающей 
среды.

При этом подобный подход, 
считает президент, должен рас-
пространяться на всех соотече-
ственников вне зависимости от 
того, проживают ли они на тер-

ритории страны или в тот или 
иной период времени находятся 
за ее пределами.

Важнейшее направление в 
пакете конституционных ре-
форм относится к проблемати-
ке развития свободного и спра-
ведливого гражданского обще-
ства. Организационно это будет 
основано на укреплении инсти-
тута «махалли» — так называется 
традиционный орган местного 
самоуправления. Именно махал-
ля позволяет узбекистанскому 
народу на протяжении веков бе-
режно сохранять добрые нацио-
нальные традиции, духовность, 
воспитывать молодые поколе-
ния в духе дружбы и добрососед-
ства, гуманизма и толерантно-
сти. Без преувеличения можно 
сказать, что эта форма местно-
го самоуправления является на-
дежным, проверенным време-
нем мостом между государством 
и его гражданами.

Поэтому в Конституции 
должно быть четко прописано 
определение статуса махалли и 
обязанностей государственных 
органов в процессе взаимодей-
ствия с ней. При этом будет ука-

зано, что махалля не является ча-
стью системы органов государ-
ственной власти, может само-
стоятельно решать вопросы ло-
кального значения на местах, по-
лучать поддержку от государства 
в этих целях.

Еще одно направление — со-
вершенствование государствен-
ного управления, укрепление на-
родовластия. По словам прези-
дента, цель — построить подлин-
но народное государство. Это 
означает, что государство, его 
органы и должностные лица ра-
ботают во имя народа, служат 
народу. А для этого над государ-
ственной властью будет установ-
лен общественный контроль. 

В этой связи совершенно ло-
гично выглядит предложение 

Мирзиёева ввести в Конститу-
цию норму относительно меха-
низма внесения законодатель-
ных предложений. Благодаря 
этому граждане получат право 
инициировать законы. Соглас-
но этому положению, группа 
из не менее 100 тысяч граждан 
сможет вносит свои законода-
тельные предложения в Законо-
дательную палату Олий Мажли-
са (парламента страны). А также 
предусматривается расшире-
ние полномочий правительства 
и определение ответственности 
кабмина и областных властей 
по вопросам экологии, молоде-
жи, поддержки семьи, социаль-
ной защиты лиц с инвалидно-
стью, развития общественного 
транспорта, создания условий 
для отдыха населения, поддерж-
ки институтов гражданского об-
щества.

В обновленном Основном за-
коне немалое место будет уде-
лено инструментам совершен-
ствования концептуально-пра-
вовой базы внешней политики. 
Сегодня, в свете происходящих 
в мире кардинальных перемен, 
важность этого невозможно 
переоценить.

Символ воли народа
Предложения, обобщенные 

Конституционной комисси-
ей, будут переданы в нижнюю 
палату парламента, которая и 
подготовит проект обновляе-
мой Конституции. Согласно дей-
ствующему законодательству, 
парламент имеет полномочие 
самостоятельно вносить изме-
нения в Конституцию. Однако 
по предложению главы государ-
ства проект Конституции будет 
вынесен на референдум. «Если 
мы осуществим конституцион-
ную реформу на основе мнений 
и поддержки наших граждан, 
посредством референдума, то, 
убежден, она станет подлинным 
выражением воли нашего наро-
да — Конституция Республики 
Узбекистан будет поистине на-
родной», — заявил Шавкат Мир-
зиёев. 

Беспрецедентная активность 
граждан, стремящихся внести 
свои предложения и поправки в 
проект реформируемого Основ-
ного закона, является лучшим 
показателем того, что слова пре-
зидента легли на благодатную 
почву.  

А К Ц Е Н Т

Люди хотят изменить свою жизнь 
и жизнь страны, придать демократиче-
скому обновлению новый импульс, 
позволяющий углубить реформы

Владимир Шаманов: Народы и госу-
дарства нынче как никогда серьез-
но задумываются о своем будущем.

СИТУАЦИЯ Почему Ульяновский ТЮЗ может войти в историю как современный долгострой

Плоды кругового безразличия
Михаил Писарев, Ульяновск

У
льяновск во все времена 
славился не только жи-
вописными видами на 

Волгу, но и архитектурным на-
следием. Так называемый за-
поведник родины Ленина стал 
визитной карточкой региона. 
Ради старых особняков, пере-
живших революцию и застав-
ших советский «застой», едут в 
российскую провинцию тури-
сты со всей России. Тем больнее 
осознавать и видеть, как в наши 
дни стирают с лица города зна-
ковые страницы истории. Одна 
из них — Ульяновский ТЮЗ. Ре-
конструкция историческо-
го здания обернулась полным 
сносом.

Последний антракт
Старожилы еще помнят, как 

в кинотеатре «Родина» играл 
оркестр перед началом сеан-
са. Билеты стоили 25 копеек, 
их было не достать. Здесь кру-
тили «Карнавальную ночь», ко-
торая вышла на широкий экран 
в 1956 году. Здание на улице 
Пушкинской было построено 
во времена сталинского ампи-
ра и вобрало в себя лучшие его 
черты. Как говорят историки, 
подобных кинотеатров в двор-
цовом стиле в Советском Сою-
зе было построено немало, но 
уцелели всего два — один в Сева-
стополе, второй — в Ульяновске. 
Кинотеатр «Родина» просуще-
ствовал до начала 90-х. Сначала 
разорился кинопрокат, а затем 
пришло в упадок и строение. 

В буквальном смысле в него 
вдохнул жизнь переехавший из 
Самары режиссер Эдуард Тере-
хов. В 2004 году в историче-
ском здании обосновался «Не-
большой театр», который пози-
ционировал себя как Театр юно-
го зрителя. Название оказалось 
в точку. Актеры обживали ста-
рое здание как могли. В бывшем 
буфете, который пришлось за-
крыть, устроили костюмерную. 
Декорации едва помещались на 
сцене. Каждую неделю прихо-
дилось что-то ремонтировать и 
чинить. Но «Небольшой театр» 
в городе полюбили.

Его главный идейный вдох-
новитель Эдуард Терехов пер-
вый ратовал за то, чтобы исто-
рическое здание отремонтиро-
вали, и никак не ожидал, что его 

сровняют с землей. Обществен-
ность города была за то, чтобы 
сохранить исторический особ-
няк, который официально не яв-
лялся объектом культурного на-
следия. Присвоить такой статус 
несложно, гораздо сложнее по-
том найти деньги на его содер-
жание и реконструкцию в стро-
гом соответствии с дотошной 
экспертизой.

С чьей легкой руки было 
принято решение возвести 
на месте кинотеатра «Роди-
на» современное трехэтажное 
строение, внешне больше напо-
минающее торговый центр, од-
нозначно не известно. За реали-
зацию проекта взялась местная 
фирма «Монтажное строитель-
ное управление-7» (МСУ-7), до 
этого занимавшееся ремонтом 
школ, больниц и других объек-
тов. 8 апреля 2021 года — акку-
рат в первый рабочий день дей-
ствующего губернатора Улья-
новской области — на Пуш-
кинской появилась тяжелая 
техника. Сказать, что рядовые 
жители и общественность были 
шокированы, значит, не пере-
дать и малой толики высказыва-
емых эмоций.

— Увы, бизнес в наши дни ре-
шает, как будет выглядеть го-
род, не спрашивая никого и 
не видя ничего перед глазами, 

кроме денег. Почему все лю-
буются Петербургом? Потому 
что существовали определен-
ные ценностные установки раз-
вития городской среды и чет-
кие механизмы их реализации 
в виде детально прописанных 
регламентов застройки. Как 
бы абсурдно это ни звучало, но 
того уровня управления, кото-
рый существовал в градострои-
тельстве в XVIII веке, сегодня 
достичь нам не удалось, — гово-
рит заслуженный архитектор 
Ульяновской области Олег Вла-
димиров.

Пока все охали и вздыхали, 
площадку обнесли высоким за-
бором. Долгое время за ним не 
было ни души.

В чьих руках мастерок?
Есть такая беда в российской 

глубинке — ретивые подрядчи-
ки, которые берутся за выполне-
ние даже непосильных для себя 
проектов. По сути, заявиться на 
«стройку века» ничего не стоит 
конторе с уставным капиталом 
в 10 тысяч рублей. Достаточно 
опустить цену и забрать тен-
дер. На сайте госзакупок появи-
лось извещение о конкурсе на 
реконструкцию здания на ули-
це Пушкинской в Ульяновске. В 
проектно-сметной документа-
ции значился постепенный снос 

старого здания и строительство 
на его месте нового. Оно долж-
но было стать пятиэтажным с 
учетом подвала, а общая пло-
щадь должна была вырасти в 10 
раз — до 2,6 тысячи квадратных 
метров, при этом число зритель-
ских мест — всего 300. В конкур-
се с начальной ценой 416 млн 
рублей в 2021 году победила 
фирма «МСУ-7». Не вырастет ли 
за время строительства смета и 
уложатся ли строители в выде-
ленные средства?

Казалось бы, уже неважно, 
сколько денег уйдет, хотелось 
бы увидеть результат. На сего-
дня общая готовность работ по 
реконструкции ТЮЗа состав-
ляет 36 процентов, сообщает 
официальный сайт региональ-
ного правительства. Уточня-
ется, что на первых двух эта-
жах на 70 процентов выполне-
на кладка наружных стен из га-

зоблока. Подрядчик подводит 
внутреннее электроснабжение, 
сети и канализацию на первом 
этаже… Обустройство туалета 
— дело нужное, но до завершен-
ности объекта еще очень дале-
ко. Региональные власти в июне 
признали необходимость взять 
строящийся ТЮЗ под особый 
контроль.

Сколько веревочке 
ни виться

Нашумевшее строительство, 
как выше сказано, ведет компа-
ния «МСУ-7». Она работает на 
местном рынке с 2015 года. В 
ее портфолио — ремонты улья-
новской дамбы, детского лагеря, 
школы, сельского лицея, детской 
больницы, здания прокуратуры. 
Крупных строительных объек-
тов в этом перечне не обнару-
жено. Согласно открытым дан-
ным по проверке контрагентов, 

компания поставила товаров 
или оказала услуг на сумму бо-
лее 1,8 млрд рублей. В 2021 году 
среднесписочная численность 
работников «МСУ-7» состави-
ла 12 человек. Такая же числен-
ность была и годом ранее.

Среди учредителей указаны 
лица, к которым у правоохра-
нительных органов претензий 
пока не было. Но вряд ли стоит 
исключать вероятность того, 
что за ними могут стоять бе-
нефициары, связанные с учре-
дителями «МСУ-7» через сто-
ронние фирмы. Разве не могут 
быть ими Артем Филатов и Ма-
рат Хисамов? Не беремся это 
утверждать, но такой вариант 
приходит на ум при изучении 
данных открытых агрегаторов 
деловой информации, которые 
в числе прочего выявляют свя-
зи, невидимые обывателю.

Артем Филатов официаль-
но руководит областной Феде-
рацией спортивного и боево-
го самбо в Ульяновске. Некото-
рые региональные издания на-
зывают его племянником лиде-
ра ОПГ «Филатовские», кото-
рая еще недавно была на слуху 
в регионе. У скромного спор-
тивного функционера столько 
объектов недвижимости, пра-
ва на которые зарегистрирова-
ны на него, что их перечисле-

ние займет немалое время. Это 
квартиры, гаражи, земельные 
участки и крупный объект не-
завершенного строительства. 
Откуда у тренера по самбо день-
ги на все это, остается только 
догадываться.

Его негласный партнер по 
строительному бизнесу Марат 
Хисамов является председа-
телем другой областной феде-
рации — по спортивной борьбе. 
О том, как Хисамов ведет дела в 
строительной сфере, можно су-
дить по приговору, вынесенно-
му Ленинским районным судом 
Ульяновска в 2016 году. Он при-
знал Хисамова и двух его по-
дельников, кстати, тоже спорт-
сменов, виновными в соверше-
нии коммерческого подкупа в 
интересах строительной орга-
низации.

Схема была такая: за 10 про-
центов от суммы контракта под-
судимые решали вопрос со все-
ми участниками аукциона, что-
бы те не торговались. Таким 
образом, к победе приводил-
ся один из участников торгов, 
что, по сути, является картель-
ным сговором и наносит огром-
ный ущерб бюджету. При этом 
все деньги передавались на-
личными «в черную». До суда 
дошел лишь один эпизод. Хи-
самов отделался штрафом в раз-

мере 18-кратной суммы подку-
па — 756 тысяч рублей. С учетом 
времени нахождения под до-
машним арестом окончатель-
ное наказание ему смягчили и 
уменьшили сумму штрафа до 
600 тысяч. Все фигуранты уго-
ловного дела вышли на свободу 
сразу из зала суда. Такая репу-
тация не красит застройщиков, 
особенно когда речь идет о судь-
бе важных для региона объек-
тов в рамках реализации нац-
проекта. В результате освоения 
федеральных и региональных 
средств от исторического зда-
ния на улице Пушкинской уже 
не оставили камня на камне. 

Мы пытались задать прямые 
вопросы предполагаемым бе-
нефициарам «МСУ-7», чтобы 
выяснить, когда будут завер-
шены работы на строительной 
площадке ТЮЗа, но связаться 
по телефону ни с одним из них 
не удалось. Руководство «МСУ-
7» воздерживается от коммен-
тариев относительно сроков 
ввода объекта в строй. Соглас-
но закону о СМИ за ними оста-
ется право на ответ, если есть 
что сказать по этому поводу. 
Хотелось бы услышать и точ-
ку зрения органов, которые 
контролируют исполнение взя-
тых в рамках нацпроекта обяза-
тельств. 

Многие поколения ульяновцев запомнили таким кинотеатр «Родина». На месте снесенного здания на улице Пушкинской идет стройка.

А К Ц Е Н Т

В результате освоения федеральных 
и региональных средств от историческо-
го здания на улице Пушкинской 
уже не оставили камня на камне

МНЕНИЕ

Ассоциация архитекторов Улья-

новской области создала петицию 

за сохранение кинотеатра «Родина», 

которую подписали сотни человек:

«В январе 2021 года в СМИ был 

опубликован проект реконструк-

ции «Небольшого театра». Пред-

ставленный проект не отвечает 

функциональному назначению те-

атра — быть «Храмом искусства», 

его архитектурное решение выпол-

нено на низком профессиональ-

ном уровне. Согласно проекту быв-

шее здание кинотеатра «Родина» 

фактически уничтожается. Это — 

непоправимая ошибка. Уничтоже-

ние исторической памяти — путь к 

разрушению культурного кода и 

деградации.

Территория, расположенная рядом 

с существующим зданием «Не-

большого театра», вполне позволя-

ет реконструировать его даже с 

увеличением площади театра. Сде-

лать это можно без сноса истори-

ческого здания…»
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ПЛАНЫ Лимит по весу 
для перевозки животных 
в самолете могут увеличить

Прибавят в весе

Дарья Худякова

Норму по провозу животных в салоне самолета 
предлагают повысить до 10 кг, предложение поступило 
в минтранс от аппарата правительства и Управления 
президента по работе с обращениями граждан и орга-
низаций. Ведомство рассмотрит инициативу, сообща-
ет газета «Известия» со ссылкой на соответствующий 
документ.

«Просим обеспечить объективное, всестороннее и 
своевременное рассмотрение обращения с разъясне-
нием в доступной форме возможности либо невозмож-
ности (с указанием причин и правового обоснования) 
решения поставленного в обращении вопроса», — при-
водит газета слова замначальника Управления прези-
дента РФ по работе с обращениями граждан и органи-
заций Анастасии Гулий. 

У большинства российских авиакомпаний норма 
веса для перевозки животных в салоне ограничена 8 кг.  
Решение по норме веса для животных в салоне должна 
принимать каждая авиакомпания индивидуально, счи-
тает руководитель портала «Авиа.ру» Роман Гусаров. 
Сейчас норма 8 кг исходит из размера переноски, ко-
торая может поместиться под сиденьем впереди стоя-
щего кресла, потому что она не должна быть на руках у 
пассажира, говорит он. Вероятно, расположить пере-
носку весом 10 кг под сиденьем уже не получится.    

БИЗНЕС Подразделение 
Electrolux объявило 
об уходе из России

Бегство с кухни

Олег Капранов

Шведская компания Electrolux Professional — произво-
дитель профессионального оборудования для ресто-
ранов, гостиниц, химчисток и прачечных — в понедель-
ник объявила о решении прекратить деятельность в 
России и передать ведение дел местному менеджменту.

«После того как была проведена оценка того, что 
продолжать вести бизнес в России в текущей ситуа-
ции невозможно, Electrolux Professional прекращает 
свою деятельность в стране», — говорится в заявлении 
компании. Как следует из заявления, бизнес Electrolux 
Professional в России будет передан местному мене-
джменту. По словам президента и гендиректора компа-
нии Альберто Занаты, уход из РФ обойдется компании 
в 35 млн шведских крон, или около 3,3 млн долларов.

В Electrolux Professional в России работает 25 сотруд-
ников. Это подразделение шведского гиганта Electrolux, 
производящего бытовую технику. Компания произво-
дит крупные и мелкие приборы для профессиональных 
потребителей. Одной из причин сворачивания бизне-
са, говорит собеседник «РГ» на ресторанном рынке, 
могли стать логистические проблемы. Заводы компа-
нии расположены в Швеции, Италии, Венгрии и других 
странах. Вероятно, отмечает собеседник, местный ме-
неджмент мог бы организовать поставки по процедуре 
параллельного импорта.  

Банки гонят процент
«Здесь есть опреде-
ленные риски, кото-
рые надо понимать при 

массовой активации этих про-
грамм, которых сейчас стало 
достаточно много», — отметил 
он на расширенном заседании 
комиссии по жилищной полити-
ке Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей. 

Завышение стоимости таит в 
себе риски, отмечает директор 
аудиторской компании «Ана-
литик экспресс» Юрий Грицун. 
Цены на недвижимость уже до-
стигли предела, считает экс-
перт, а стоимость залога может 
снижаться, что приведет к необ-
ходимости создания дополни-
тельных резервов и снижения 
ликвидности баланса банков. 
В случае же неплатежеспособ-
ности заемщика банк поне-
сет убытки в размере разницы 
между рыночной стоимостью 
квартиры и суммой выданного 
займа.

В пресс-службе Банка России 
отметили, что банки, выдавая 
ипотеку по минимальным став-
кам, исходят из ожиданий, что 
к моменту сдачи жилья в экс-
плуатацию его стоимость воз-
растет, как это наблюдалось в 
прошлом. При этом сохраняет-
ся риск, что при снижении цен 
на жилье стоимости залога мо-
жет оказаться недостаточно для 
покрытия обязательств заем-
щика перед банком, отмечают 
в ЦБ. «Банк России будет осу-
ществлять мониторинг практи-
ки предоставления ипотечных 
кредитов по низкой процент-
ной ставке», — сообщили там. В 

любом случае заемщик должен 
осознавать, что после соверше-
ния сделки быстро продать при-
обретенную недвижимость по 
цене покупки, скорее всего, не 
получится, добавили в ЦБ.

Банкротное имущество в лю-
бом случае продается на пуб-
личных торгах и чаще всего с 
дисконтом в 20—25%, говорит 
завкафедрой ипотечного жи-
лищного кредитования и фи-
нансовых инструментов рын-
ка недвижимости Финансового 
университета Александр Цы-
ганов. Начальная цена на аук-
ционе определяется в 80% от 

текущей рыночной оценки. А 
сама оценка проводится неза-
висимым оценщиком, который 
не будет учитывать завыше-
ние цены из-за субсидирования 
ставки. Нужно учесть и комис-
сию торговой площадки. В итоге 
ипотечник теряет и квартиру, и 
первоначальный взнос, и расхо-
ды на ремонт. Понятно, что ры-
ночная цена квартиры может 
вырасти, но в случае стагнации 
или снижения цен потери неиз-
бежны, а завышение цены ста-
нет чистым убытком, говорит 
Цыганов. Если не было страхо-
вания ответственности заемщи-

ка или страхования финансово-
го риска кредитора на случай 
невозможности закрытия долга 
при реализации предмета ипо-
теки, то остаток задолженности 
заемщик будет должен банку. А 
такое страхование практически 
не распространено.

ПРОЕКТ Водные 
биоресурсы 
включат 
в план развития 
биржевой 
торговли

РАВНЕНИЕ 
НА БИРЖУ
Михаил Загайнов

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) разработала 
проект «дорожной карты» раз-
вития биржевой торговли, ко-
торый предполагает создание 
отечественного аналога биржи 
природных ресурсов. Среди про-
чего документ расширяет спи-
сок товарно-сырьевой продук-
ции, реализуемой через биржу — 
в него войдут, например, водные 
биоресурсы.

«Биржевая торговля пока-
зала себя как эффективный ры-
ночный инструмент, который 
обеспечивает баланс спроса и 
предложения товаров на конку-
рентных условиях, а также до-
полнительный канал реализа-
ции на цифровых платформах», 
— отметили в ФАС, подчеркнув, 
что документ направят в прави-
тельство в ближайшее время.

Кроме того, по мнению ан-
тимонопольной службы, бир-
жевые торги позволяют обеспе-
чить «развитие конкуренции, 
прозрачное ценообразование, 
возможность хеджирования 
валютных рисков, а также воз-
можность осуществления долго-
срочного финансового планиро-
вания для хозяйствующих субъ-
ектов».

Документ предполагает со-
здание системы признанных 
российских ценовых индикато-
ров на товарно-сырьевые акти-
вы. Это снизит зависимость от 
зарубежных поставщиков цено-
вой информации, что особенно 
важно в условиях закрытости 
многих международных рынков 
для России.

Сейчас биржевые принципы 
реализации распространяются 
на ряд товаров — нефтепродук-
ты, газ, лесопродукция, мине-
ральные удобрения и некоторая 
продукция АПК. Все они учтены 
и в новом проекте ФАС. Один из 
важных пунктов документа — 
водные биологические ресурсы. 
Впрочем, о продаже рек и озер 
речь не идет.

Председатель Генерального 
совета Ассоциации антимоно-
польных экспертов, партнер BGP 
Litigation Ирина Акимова отме-
чает, что хотя биржевые торги и 
предусматривают увеличение 
объемов реализации продукции, 
ФАС разрабатывает индивиду-
альные условия продажи того 
или иного ресурса. По мнению 
эксперта, в случае с водными 
биоресурсами речь идет о повы-
шении прозрачности процедур.

«Прозрачность процедур 
биржевых торгов позволит от-
слеживать состояние на товар-
ном рынке водных ресурсов и, в 
случае необходимости, регуля-
торы смогут разработать допол-
нительные точечные механиз-
мы, которые позволят сдержать 
чрезмерный вылов или добычу 
соответствующих ресурсов», — 
пояснила Акимова.

В целом же, по словам экс-
перта, «дорожная карта» при-
звана создать ценовые индика-
торы на том или ином рынке. 
«Это по сути график цены, обоб-
щающий ее исторические из-
менения. Это дает возможность 
анализировать изменения фи-
нансовых рынков и выявлять 
тенденцию роста или снижения 
цен», — пояснила Акимова, доба-
вив, что индикаторы разрабаты-
ваются для автоматических тор-
говых систем, которые опреде-
ляют наиболее удачные момен-
ты для заключения сделок. 

По словам и.о. директора 
Института конкурентной поли-
тики и регулирования рынков 
НИУ ВШЭ, партнера коллегии 
адвокатов «Муранов, Черняков 
и партнеры» Олега Москвити-
на, развитие биржевой торгов-
ли должно быть одним из прио-
ритетов России. «Важна макси-
мально объективная и регуляр-
но доступная ценовая инфор-
мация бирж и для целей госу-
правления, антимонопольного 
контроля за ценами, принятия 
решений об изменении регули-
рования тех или иных отраслей. 
В итоге от предложений должны 
выиграть и государство, и биз-
нес, и общество в целом», — уве-
рен аналитик.  

Поток-шоу

Таким образом, если 
эти параметры будут 
соблюдены, то доля угля 

в общем энергобалансе вырастет 
где-то на 0,6%, до 12,75% (при 
условии сохранения общего по-
требления на прежнем уровне). 
Соответственно, на такую же ве-
личину уголь сможет заместить 
поставки газа из России, считает 
Андрианов.

В 2021 году на поставки из 
России приходилось 48% евро-
пейского импорта угля (в пере-
счете на теплотворную способ-
ность, по данным ВР). В 2021 году 
Европа импортировала из Рос-
сии около 50 млн тонн угля. Пя-
тый пакет антироссийских санк-
ций запрещает начиная с августа 
покупать странам ЕС россий-
ский уголь. Сейчас Европа ак-
тивно наращивает поставки угля 
из других стран, а также раскон-
сервирует собственные уголь-
ные шахты. По прогнозу Меж-
дународного энергетического 
агентства, в этом году потребле-
ние энергетического угля в Евро-
пе для нужд генерации может вы-
расти на 10% — приблизительно 
на 40 млн тонн. В результате в го-
довом выражении ЕС нужно бу-
дет найти дополнительно при-
близительно 90 млн тонн угля. 

Как отмечает Андрианов, 
европейское «зеленое лобби» 
почему-то упорно молчит по это-
му поводу, хотя уголь считается 
самым «грязным» ресурсом для 
энергетики. При этом повторяет-
ся история с нефтью: отказ Евро-
пы от российского угля и перипе-

тии на газовом рынке уже взвин-
тили мировые цены. Если в нача-
ле января стоимость фьючерсно-
го контракта на уголь находилась 
на уровне 155 долларов за тонну, 
то к концу мая она на пике роста 
достигала 425 долларов за тонну. 
При этом Европе уголь из США 
или Австралии может обходить-
ся еще дороже, чем другим поку-
пателям, из-за длинного транс-
портного плеча. В итоге угольная 
генерация вряд ли может ока-
заться существенно дешевле га-
зовой. Впрочем, европейцам уже 
не до тонких ценовых нюансов, 
их задача-максимум — не замерз-
нуть предстоящей зимой и избе-
жать катастрофического обвала 
европейской промышленности 
и экономики в целом, уточняет 
эксперт.

Это будет способствовать 
перенаправлению экспорта рос-
сийского угля на восток. По-
ставки странам Азиатско-Тихо-
океанского региона (АТР) будут 
делаться с определенным дис-
контом. По мнению Андрианова, 
по разумным взаимовыгодным 
ценам, не отягощенным «преми-
ей за антироссийскую истери-
ку». И это станет дополнитель-
ным импульсом для развития 
энергетики и промышленности 
стран АТР и повышения их кон-
курентоспособности по сравне-
нию с ЕС.   

Банки рассчитывают, что после 
сдачи дома квартира станет стоить 
дороже.

Проблемы с оборудованием Siemens из-за санкций привели к снижению прокачки газа по «Северному потоку» на 100 млн кубометров, до 67 млн кубометров в сутки.

ЗДОРОВЬЕ 

QR-коды будут 
применяться 
для всех 
прививок 

ПРЕДЪЯВИТЕ
ДОКУМЕНТ
Елена Манукиян

Практика QR-кодов в будущем 
может применяться для всех 
прививок, а не только в вакци-
нации от COVID-19, рассказал 
«РГ» замминистра здравоохра-
нения Павел Пугачев. 

По его словам, в целом чис-
ло медицинских документов 
с QR-кодами будет расти. Это 
нужно для удобства пациентов, 
чтобы электронные справки и 
выписки были под рукой. Ведь 
благодаря QR-кодам можно 
проверить их достоверность.

Схема уже используется в 
электронных рецептах. «Наша 
задача — масштабировать та-
кие удобные для граждан сер-
висы: чтобы им было доступно 
как можно больше докумен-
тов в электронном виде, к ко-
торым привязан QR-код», — го-
ворит замминистра. Пугачев 
напомнил, что цифровизация 
здравоохранения включает и 
создание цифрового профиля 
пациента. Это история болез-
ни человека и данные о его на-
следственности. Ранее глава 
минздрава Михаил Мурашко 
заявил, что цифровой медпро-
филь поможет в профилактике 
заболеваний.   

У большинства российских авиакомпаний норма веса 
для перевозки животных в салоне ограничена 8 кг.

Ценовые индика-
торы позволяют 
отслеживать 
изменение 
котировок 
и прогнозировать 
движение цен

ВЗГЛЯД ИЗ ГЕРМАНИИ

ТЕПЛО ДЛЯ БЕДНЫХ
Германия готовится к экстремальным сценариям 

развития энергетического кризиса. В ряде немецких 

городов осенью планируют открыть так называемые 

отопительные залы, где граждане, не имеющие воз-

можности сами обеспечить себя теплом, смогут со-

греться и переночевать. 

По словам Энди Дорроха, начальника спасательной 

службы баден-вюртембергского округа Людвигсбург, 

речь идет примерно об 1—5 процентах населения. 

Поэтому в Людвигсбурге, где проживает свыше 500 

тысяч человек, сейчас оборудуют отопительные 

залы в общей сложности на пять тысяч спальных 

мест — с раскладными кроватями, спальными мешка-

ми и предметами гигиены. 

Они разместятся на территории пожарных частей, в 

спортзалах и в других подходящих помещениях. В 

расположенном в ста километрах северо-западнее 

Людвигсбурга Людвигсхафене центральный отопи-

тельный зал откроют в спортивной арене имени 

Фридриха Эберта, которая еще недавно использова-

лась в качестве центра вакцинации. Наравне с 

большими отопительным залами будут также и «теп-

ловые островки», предназначенные для кратковре-

менного пребывания.

«Мы должны исходить из ситуации, с которой никто 

из нас до сих пор еще не сталкивался», — говорит в 

интервью телерадиоканалу SWR Михаэль Бек, обер-

бургомистр Туттлингена, также расположенного в 

земле Баден-Вюртемберг. 

Власти города как раз сейчас выясняют, какие имен-

но здания в случае необходимости можно будет 

перепрофилировать под общественные пункты обо-

грева. С Беком согласен и глава Немецкого союза го-

родов Герд Ландсберг. По его мнению, предсказать, 

как будет развиваться ситуация в немецкой энерге-

тике, сейчас нельзя, поэтому лучше заранее позабо-

титься об отопительных залах и островках, где люди, 

особенно пожилые, смогут согреться предстоящей 

зимой.

С критикой такого подхода, однако, выступила спи-

кер по экономической политике оппозиционной 

фракции ХДС/ХСС в бундестаге Юлия Клёкнер. «Со-

здание тепловых островков для бедных людей не мо-

жет быть решением проблемы. Мы не должны позво-

лить ситуации в Германии зайти так далеко. Никто не 

должен мерзнуть в своих четырех стенах», — заявила 

она в интервью газете Rheinische Post. В правитель-

стве сейчас говорят, что отключений домохозяйств 

от электричества и газа не будет даже в случае про-

срочки платежей. При этом министр по защите прав 

потребителей Штеффи Лемке вполне допускает, что 

в критической ситуации энергокомпаниям все же бу-

дет позволено отпустить цены, несмотря на действу-

ющие долгосрочные договора. Наиболее бедные 

слои населения в этом случае могут оказаться перед 

выбором — либо копить неподъемные долги, обогре-

ваясь у себя дома, либо отправиться в обществен-

ный отопительный зал.

Как отмечает научный сотрудник ИМИ МГИМО Ар-

тем Соколов, применяемые в Германии антикри-

зисные стратегии во многих случаях наводят на пря-

мые или косвенные исторические параллели. Опыт 

использования «отопительных залов» для бедных у 

страны уже был — в период индустриализации и во 

время экономического кризиса после Первой миро-

вой войны, как раз при президенте Фридрихе Эбер-

те. Оборудуемые сейчас помещения для длительно-

го пребывания отчасти напоминают и о бомбоубежи-

щах времен Второй мировой. В Германии они 

обозначались аббревиатурой LSR, которую немцы 

тогда иронично расшифровывали как «Lernt schnell 

Russisch» — «быстрее учи русский».

Подготовил Василий Федорцев

1

1

— Читайте также: 
Льготную ипотеку предложили 
давать заемщикам с плохой 
кредитной историей 
rg.ru/art/2349522

— Поставки газа в Европу 
по «Северному потоку» 
приостановлены: видео на сайте 
rg.ru/art/2350384

— Как уехать в отпуск, если нет билетов 
rg.ru/art/2346919
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Режим временного ограничения полетов в 11 российских 

аэропортов продлен до 18 июля 2022 года 03.45 по мо-

сковскому времени.

Временно ограничены полеты в аэропорты Анапы, Белго-

рода, Брянска, Воронежа, Геленджика, Краснодара, Курска, 

Липецка, Ростова-на-Дону, Симферополя и Элисты.

Кстати

Минпромторг утвердил изменения в перечень товаров для 

параллельного импорта. В министерстве подчеркнули, что 

изменения носят точечный характер и связаны как с до-

полнением перечня, так и с исключением ряда брендов, 

возобновивших поставки в Россию. «Главным образом 

речь идет о продукции брендов Siemens, BMW и LEGO, ко-

торые ранее объявили о полном уходе с российского рын-

ка. Также изменения коснулись парфюмерных и космети-

ческих средств, станкоинструментальной продукции, акку-

муляторов и другой продукции», — говорится в сообщении.

Подготовил Алексей Рыбин

Медиацентр сообщает
КРУГЛЫЙ СТОЛ О КЛЮЧЕВЫХ ПОКАЗАТЕЛЯХ  
ДЛЯ ГОСКОМПАНИЙ В 2022 Г.
13 июля в 15.00 состоится круглый стол «Формирование и примене-
ние ключевых показателей эффективности (КПЭ) для госкомпаний в 
2022 году в условиях санкционного давления. Эффективность или демо-
тивация менеджмента?» с участием представителей органов государст-
венной власти, руководителей госкомпаний, общественных объедине-
ний, экспертно-аналитических центров. Цель круглого стола: привлече-
ние внимания к проблеме понижения эффективности и демотивации ме-
неджмента в связи с директивным внедрением определенного набора 
КПЭ без предварительного анализа и учета отраслевых особенностей 
госкомпаний.

Аккредитация по тел.: 8 (499) 257-59-79, 8 (903) 171-81-99. Е-mail: mc@rg.ru

Для прохода на мероприятие обязательно иметь редакционное удостоверение.
При публикации материалов и цитировании участников ссылка на мероприятие 
и «Российскую газету» как организатора обязательна.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕЗОНАНС В США либеральные активисты преследуют и запугивают 
членов Верховного суда

А судьи где?
Игорь Дунаевский

Л
иберальные активисты 
в США перешли к откры-
той травле судей Верхов-

ного суда (ВС) после того, как 
консервативное большинство 
в нем недавно вынесло резо-
нансный вердикт, отменивший 
гарантированное право на абор-
ты в стране. Например, вашинг-
тонская общественная группа 
ShutDownDC предлагает до 250 
долларов любому, кто увидит на 
улице или в общественном ме-
сте одного из судей-консервато-
ров и сообщит его местоположе-
ние. Осведомителям обещают по 
50 долларов за подтвержденную 
информацию о местонахожде-
нии судьи, а если он будет на том 
же месте спустя полчаса, то до-
платят еще 200 долларов.

Примером такого преследо-
вания стал инцидент с членом 
ВС Бреттом Кавано. На минув-
шей неделе активисты, узнав, 
что Кавано ужинает в одном из 
ресторанов в Вашингтоне, со-

брались у заведения на акцию 
протеста, в конечном итоге вы-
нудив того уйти.

В прицеле левых активи-
стов судьи из ВС с консерва-
тивными взглядами — Сэмюэл 
Алито, Эми Барретт, Нил Гор-
сач, Бретт Кавано, Джон Ро-
бертс и Кларенс Томас. Сейчас 
большинство в суде (6 из 9 мест) 
у консерваторов, и в силу спе-
цифики комплектования суда в 
ближайшие годы изменить этот 
расклад у либерально настроен-
ных сил во главе с Демократиче-
ской партией не получится. С 
учетом значительной роли ВС 
во внутриамериканских делах 
это дает консерваторам воз-
можность проводить свою ли-
нию, даже если Белый дом и 
конгресс контролируются де-
мократами. Недавняя отме-
на решения по делу Роу против 
Уэйда от 1973 года, которое га-
рантировало право на аборты в 
США, стала самым ярким при-
мером такого рода: президент 
Джозеф Байден и его союзники 

в конгрессе оказались бессиль-
ны помешать судьям.

После вынесения вердикта 
по всей Америке прокатилась 
волна акций протеста, в том 
числе у здания Верховного суда 
в Вашингтоне. В соцсетях мно-
жатся призывы к физической 
расправе над судьями. У их до-
мов усилена круглосуточная 
охрана. Байден призывает ак-
тивистов и далее протестовать 
за право на аборты.

Но картина не столь одно-
значна. Судя по недавнему со-
цопросу Pew Research Center, 
большая часть (57 процентов) 
американцев против решения 
суда по абортам, но и сторонни-

ков этого вердикта тоже хватает 
(43 процента).

Республиканцы резко осу-
ждают преследование судей и 
обвиняют Белый дом и минюст 
США в бездействии. Коммен-
татор Fox News Такер Карлсон 
заявил, что «активисты антифа 
(собирательный термин для ле-
ворадикальных организаций в 
США) давят на судей за деньги, 
запугивая их, чтобы те подчи-
нились воле толпы». По мнению 
консерваторов, травля членов 
ВС делает невозможной нор-
мальную работу суда как неза-
висимого органа власти.

Демократы со своей стороны 
подогревают активистов, напо-

миная, что сторонники респуб-
ликанцев, выражая несогласие 
с результатами выборов-2020, 
устроили в прошлом году столк-
новения с полицией и прорва-
лись в Капитолий, угрожая кон-
грессменам.

При этом республиканцы 
предпочитают публично не осу-
ждать такие действия своих сто-
ронников, равно как и многие 
политики-демократы молча-
ли, когда активисты Black Lives 
Matter устраивали погромы в 
американских городах.

Взаимный список претензий 
в духе «На себя посмотрите!» 
у обеих сторон становится все 
длиннее, а рассудить, кто прав, 
все сложнее. Но факт в том, что 
такая поляризация и оценка 
дозволенных границ выраже-
ния протеста не на основе за-
конов, а по принципу «свой-чу-
жой» чреваты ростом насилия 
на политической основе, о чем 
недавно предупредило мини-
стерство внутренней безопас-
ности США.  

ВЫБОРЫ

В Британии 
началась гонка 
за кресло 
премьер-
министра

СКАЧКИ 
К ДАУНИНГ-
СТРИТ
Владислав Шабловский 

После заявления британско-
го премьер-министра Бори-
са Джонсона об отставке свои 
планы занять его место анон-
сировали уже 11 британских 
политиков. Кандидаты на за-
селение в резиденцию на Дау-
нинг-стрит, 10, вовсю трубят о 
своих планах. При этом у мно-
гих из них они пересекаются, 
особенно в части антироссий-
ской повестки.

Так, глава МИД Великобри-
тании Лиз Трасс рассказала га-
зете The Telegraph, что будет 
участвовать в гонке за пост ли-
дера консервативной партии и 
одновременно премьер-мини-
стра страны. Ключевой пункт 
ее программы — незамедли-
тельное сокращение налогов 
для содействия населению в 
преодолении текущего кризиса 
жизни на Альбионе. Среди дру-
гих озвученных приоритетов — 
продолжение противодей-
ствия России и сдерживание 
Китая. Любопытно, что Трасс 
заблаговременно обзавелась 
предвыборным сайтом — почти 
месяц назад, когда Джонсон 
еще находился у руля и не соби-
рался уходить.

У бывших министра по во-
просам равенства Кеми Баде-
нох и министра здравоохране-
ния Саджида Джавида в центре 
внимания — все те же налоги. 
Оба выступают за их пониже-
ние, используя этот аргумент 
как основной в своих агитаци-
онных репликах.

А вот бывший канцлер каз-
начейства Риши Сунак высту-
пает против ослабления нало-
гов и рассчитывает «восстано-
вить доверие» к власти.

Несколько выделяется гла-
ва международного комитета 
Палаты общин Том Тугендхат, 
всячески подчеркивающий 
свой военный и дипломатиче-
ский опыт как основание для 
своего премьерства: он обеща-
ет добавить «реальный мир» в 
британскую политику.

Самая забавная премьер-
ская визитка — у Гранта Ша-
ппса, который представил 
13-секундное видео с макси-
мально лаконичным содержа-
нием: «Я могу планировать, я 
могу общаться, я могу высту-
пать, я могу проводить кампа-
нию, я могу помочь вам завое-
вать ваше место». 

Между тем британские 
опросы демонстрируют неод-
нозначную картину. Накануне 
отставки Джонсона компания 
JL Partners провела исследова-
ние, по итогам которого Риши 
Сунак был признан наиболее 
желанным премьером. Еще ин-
тереснее — результаты опроса 
YouGov, проведенного среди 
716 депутатов-тори. Выясни-
лось, что у них явным фавори-
том считался Бен Уоллес — ми-
нистр обороны, который вооб-
ще отказался от участия в пре-
мьерской гонке.  

Как показывает практика, 
британские предвыборные 
опросы зачастую оказываются 
точными. В 2016 году аналити-
ческий центр ICM предсказы-
вал победу Терезы Мэй — и она 
победила. А в 2019 году выше-
упомянутая YouGov опубли-
ковала исследование, по кото-
рому Борису Джонсону зара-
нее пророчили премьерское 
кресло — тогда поддержать его 
были готовы почти три чет-
верти членов консервативной 
партии.  

А К Ц Е Н Т

До 250 долларов обещают тем, 
кто заметит судью в общественном 
месте и донесет об этом активистам

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Фермеры 
Нидерландов бунтуют 
против диктата Брюсселя

За право 
кормить семью

Полина Ардашова, Евгений Шестаков

Глава дипломатии Евросоюза Жозеп Боррель сделал 
«недипломатичное» заявление, весьма далекое от во-
просов внешней политики, которыми ему поручено 
заниматься. Боррель обиделся на митингующих ни-
дерландских фермеров, недовольных аграрной поли-
тикой страны и Евросоюза, назвав их «друзьями Пути-
на». Хотя к России протесты даже близко отношения не 
имеют — фермеры выступают против мер по сокраще-
нию выбросов азота.

Руководство Нидерландов постановило к 2030 
году уменьшить выбросы азота на 70—90 процентов 
в зависимости от регионов. Местным властям дали 
всего год на разработку соответствующего плана. 
Спешка объясняется тем, что Амстердам все еще не 
реализовал более ранние инициативы Евросоюза по 
снижению выбросов. Развитие животноводства ста-
ло причиной того, что Нидерланды теперь считают-
ся главным источником вредных выбросов в Европе. 
Как итог, голландские и европейские суды обязали 
правительство Нидерландов решить экологическую 
проблему. Для этого фермерам придется избавиться 
от трети поголовья скота, а также продать те хозяй-
ства, которые производят слишком много аммиака. 
По самым скромным подсчетам властей, в результате 
реформы может обанкротиться около 30 процентов 
фермеров.

Однако голландские фермеры отказались сдаваться 
без боя. Они возмутились несправедливым решением 
правительства и задаются вопросом, почему главный 
удар пришелся только на сельское хозяйство. «Авиа-
ция, строительство, транспорт также производят вред-
ные выбросы, но сталкиваются с меньшими ограни-
чениями», — прокомментировал ситуацию фермер 
Яап Зегвард. «Члены нашей ассоциации говорят, что 
с них довольно. Мы примем необходимые меры и да-
дим понять, что планы правительства недопустимы», — 
заявил глава Ассоциации сельского хозяйства и садо-
водства Нидерландов Шаак ван дер Так.

Протесты прокатились по всей стране. Фермеры 
при помощи тракторов и мешков с навозом заблокиро-
вали склады таких крупных нидерландских супермар-
кетов, как Albert Heijn, Jumbo и Lidle. Большинство де-
монстрантов пока ведут себя мирно. Как сообщает The 
Guardian, участвующие в акциях крестьяне даже раз-
давали еду и кофе полицейским.

По данным Центрального агентства по торговле 
продуктами питания Нидерландов (CBL), ущерб про-
дуктовых компаний уже составляет миллионы евро 
и продолжает расти. «Акции протеста продолжаются 
во многих городах. Это конфликт между фермерами и 
правительством. Мы хотим, чтобы он как можно ско-
рее прекратился», — сообщила представитель CBL, но 
не объяснила, как это сделать.

Премьер Нидерландов Марк Рютте раскритиковал 
действия протестующих и назвал их «засранцами». 
«Недопустимо создавать такие ситуации и запугивать 
чиновников», — заявил Рютте. Видимо, он считает, что 
оставлять своих фермеров без средств к существова-
нию, чтобы соответствовать придуманным в Брюссе-
ле экологическим нормам, является допустимым. Вот 
только фермеры, зарабатывающие на жизнь тяжелым 
трудом, считают иначе. И когда Боррель называет ни-
дерландских крестьян «друзьями Путина», это зву-
чит комплиментарно. Ведь фермеры в Нидерландах, по 
сути, отстаивают независимость и интересы собствен-
ной страны и не хотят, чтобы их родина окончательно 
попала в рабство к брюссельским чиновникам. Нидер-
ланды, как одно из государств — основателей ЕС, этого 
явно не заслужили.  

Пустые полки магазинов стали ответом нидерландских 
фермеров на желание властей «покрасоваться» в Брюсселе. 

Вместо полей фермеры выгоняют трактора на магистрали. 
Они хотят, чтобы их не лишали возможности кормить семьи.

Кандидатов в пре-
мьеры больше 
десятка, но их про-
граммы похожи, 
особенно антирос-
сийским уклоном
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Японии простились с Синдзо Абэ

Плач и танцы
Александр Ленин

В
чера в  центре  То-
кио на территории 
буддийского храма 
Дзодзёдзи при уси-
ленных мерах без-
опасности прошла це-
ремония прощания с 
бывшим премьером 
Японии Синдзо Абэ. 

Он погиб 8 июля в результате 
совершенного на него покуше-
ния. Катафалк с телом экс-руко-
водителя японского правитель-
ства около 15-00 по местному 
времени прибыл к древнему 
святилищу, основанному в XIV 
веке. Известно, что его прихо-
жанами были сёгуны рода Току-
гава. В машине находилась вдо-
ва политика Акиэ Абэ, которая 
в течение второй половины дня 
и всей ночи принимала соболез-
нования от скорбящих. Перед 
высокими храмовыми ворота-
ми красного цвета Сангэдацу-
мон собралось внушительное 
количество журналистов из 
местных и зарубежных СМИ. 
Отдать дань памяти легендар-
ному политику пришли его бли-
жайшие соратники по партии, 
друзья и коллеги по работе в 
парламенте, а также представи-
тели зарубежных дипломатиче-
ских миссий. По данным агент-
ства РИА Новости, посол России 
в Японии Михаил Галузин также 
посетил траурное событие.

Простые японские граждане 
в большом количестве приходи-
ли к храму Дзодзёдзи. Они скла-
дывали руки в молчаливой мо-
литве за упокой души политика. 
Под навесом в специально отве-
денном для этого месте рядом с 
фото улыбающегося Синдзо Абэ 
можно было оставить цветы.

Похороны и кремация Абэ 
пройдут 12 июля в этом же хра-
ме. Бывшего японского премье-
ра посмертно наградят орде-
ном Хризантемы с цепью, выс-
шей наградой островного госу-
дарства.

Тем временем по соцсетям 
разошлось видео из китайского 
ночного клуба, где местная мо-
лодежь устроила зажигатель-
ную вечеринку на фоне траур-
ного портрета Абэ. После этого 
зарубежная пресса опубликова-
ла ряд комментариев, где поль-
зователи китайского интерне-
та со злорадством и без намека 
на милосердие прошлись по сю-
жету с убийством Абэ. Они при-
помнили японцу многое, в том 
числе его резкие выпады в адрес 
КНР, проамериканский настрой 
и бесчисленные походы полити-
ка в синтоистский храм Ясуку-
ни, где поминают ушедших в мир 
иной военных преступников. 

В Пекине оперативно дали 
понять, что мнения и поступки 
отдельных китайских граждан 
не отражают официальную по-
зицию властей КНР. «Позиция 
китайского правительства та-
кова: этот неожиданный инци-
дент не следует связывать с от-
ношениями между Китаем и 
Японией», — охарактеризовал 
представитель МИД Китая Чжао 
Лицзянь танцы в ночном клубе, 

чтобы сразу снять возможные 
в сложившейся ситуации ин-
синуации. Вместе с тем не сто-
ит удивляться, что фигура Абэ, 
который принадлежал к правя-
щей японской элите, вызыва-
ет неоднозначное отношение 
жителей Поднебесной. С одной 
стороны, это обусловлено исто-
рической памятью китайского 
народа, который не забыл звер-
ства японской армии времен 
Второй мировой войны. Во-вто-

рых, такие настроения отчасти 
объясняются политикой бывше-
го японского премьера в пери-
од его руководства правитель-
ством Японии и правящей Либе-
рально-демократической пар-
тией (ЛДП). Абэ был известен 
своими правыми взглядами. Он 
активно выступал за наращива-
ние военного потенциала Япо-
нии, повышение расходов на 
оборону, пересмотр «мирных» 
положений конституции страны 

и защиту независимости Тайва-
ня, в том числе военным путем. 
Кроме того, бывший японский 
премьер являлся одним из авто-
ров и проводником так называ-
емой концепции «Свободного и 
открытого Индо-Тихоокеанско-
го региона». Эту инициативу в 
Пекине без всякого стеснения 
неоднократно называли анти-
китайской и вредной.

Одновременно с этим Абэ 
прилагал колоссальные уси-
лия, направленные на укрепле-
ние оборонного альянса с США, 
который позиционировал в ка-
честве краеугольного камня 
японской внешней и оборонной 
политики. Понятно, что Токио 
и Вашингтон «дружили» в том 
числе и против Китая. На вну-
триполитическом поле Синдзо 
Абэ способствовал продвиже-

нию своих соратников, которые 
придерживались схожих с ним 
политических подходов. Среди 
них, к примеру, две женщины — 
депутаты парламента от ЛДП. 
Это Томоми Инада, которая в ка-
бинете Абэ одно время возглав-
ляла оборонное ведомство, а 
также Санаэ Такаити, составив-
шая осенью прошлого года кон-
куренцию действующему пре-
мьеру Фумио Кисиде в борьбе 
за кресло руководителя кабми-
на. Сейчас Такаити-сан занима-
ет влиятельную должность пред-
седателя политсовета правящей 
ЛДП и, вероятно, еще скажет 
свое слово в политике.  

— Узнайте больше: Партия Абэ 
победила на выборах через два 
дня после его убийства
rg.ru/art/2350342

А К Ц Е Н Т

Не стоит удивляться, что фигура Абэ 
вызывает неоднозначное отношение 
у жителей Поднебесной

Многие японцы пришли проститься с Синдзо Абэ и возложить цветы к его фотографии.
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Прощание с убитым экс-премьером прошло в токийском храме Дзодзёдзи, где собрались его политические соратники, друзья, дипломаты и журналисты.
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КОШЕЛЕК ВС уточнил 
правила перевода 
помещения 
из жилого в нежилое

Магазин 
на дому  

Наталья Козлова

Скандальную, но часто встречающуюся ситуацию изу-
чил Верховный суд, когда пересмотрел итоги спора со-
седей в многоквартирном доме. Хозяин одной из этих 
квартир захотел превратить свои квадратные метры 
на первом этаже многоквартирного дома в магазин с 
отдельным входом. По закону для этого ему нужно сна-
чала заручиться поддержкой других собственников. 
Но сколько необходимо голосов «за»? Придется ли по-
лучать одобрение всех собственников или достаточно 
2/3 от общего числа их голосов? 

На этот вопрос ответил Верховный суд в одном из 
своих недавних определений, а рассказал об этом деле 
портал «Право ru». Эта история произошла в Красно-
даре, где у гражданина была квартира на первом этаже 
многоквартирного дома. Вот он и решил перевести ее в 
нежилое помещение, чтобы открыть там магазин. 

Для воплощения задуманного квартировладелец 
инициировал проведение собрания собственников 
помещений дома. Cобственники, обладающие 73,11 
процента  голосов от общего числа, высказались за 
перевод. Они же согласились с предложением хозяина 
квартиры, которой 
предстояло стать 
магазином,  сде-
лать  в этот магазин 
отдельный вход, ис-
пользовав для этого 
часть общего иму-
щества, в том числе 
землю, прилегаю-
щую к дому. 

Перевод недви-
жимости в нежилое 
помещение дала 
добро и межведом-
ственная комис-
сия администрации Краснодара по использованию 
жилищного фонда. А еще спустя некоторое время го-
родские чиновники признали эту бывшую квартиру 
нежилым помещением и согласовали обустройство 
отдельного входа. Владелец быстро соорудил  отдель-
ный вход. А через некоторое время получил иск от 
жильцов. Две соседки  не согласились с большинством 
и потребовали признать недействительным решение 
собрания владельцев.Гражданки сослались на то, что 
владелец квартиры не получил согласия всех собствен-
ников на использование придомовой территории.

Дело слушал Ленинский райсуд Краснодара. Суд 
частично удовлетворил иск, так как установил, что 
перепланировка и переустройство, которые провел 
квартировладелец, уменьшили размер общего иму-
щества. Такие работы, как сказано в статье 40 ЖК 
(«Изменение границ помещений в многоквартирном 
доме»), должны быть одобрены всеми собственни-
ками помещений многоквартирного дома.  А ответ-
чик же заручился лишь 73,11 процента голосов.  Суд 
признал решение общего собрания недействитель-
ным. Но он  не стал обязывать ответчика демонтиро-
вать построенный вход и восстанавливать дорожное 
покрытие. Следующей инстанцией стал краевой суд. 
Он не согласился с первой инстанцией в части при-
знания решения общего собрания недействительным. 
По мнению апелляции, тут нужно применять статью 
44 («Общее собрание собственников помещений в 
многоквартирном доме») и статью 46 ЖК («Решения 
общего собрания собственников помещений в много-
квартирном доме»). 

Первая норма относит к компетенции общего со-
брания собственников принятие решений о пределах 
использования земли, на котором расположен много-
квартирный дом. А вторая устанавливает необходи-
мое число голосов для вынесения соответствующего 
решения — не менее 2/3 от общего числа голосов соб-
ственников. Перевод квартиры в нежилое помеще-
ние и оборудование отдельного входа было одобрено 
73,11 процента голосов — это больше, чем 2/3. Таким 
образом, краевой суд признал правильным решение 
собрания. Кассационный поддержал его выводы. То-
гда недовольная решением соседка пошла в Верхов-
ный суд РФ.

Там сослались на статью 40 ЖК. Где сказано, что 
если реконструкция, перепланировка и (или) пере-
устройство невозможны без присоединения к помеще-
нию части общего имущества, то такие работы требу-
ют согласия всех собственников помещений, — заявил 
ВС. По мнению высокой судебной инстанции, ниже-
стоящим судам в настоящем деле следовало устано-
вить, какие правовые последствия для общего имуще-
ства имело принятое на собрании решение: влекло ли 
оно его уменьшение или нет. От этого зависело пра-
вильное применение нормы и определение необходи-
мого числа голосов.

Перевод квартиры в нежилое помещение требовал 
перепланировки и переустройства с уменьшением об-
щего имущества. Следовательно, одобрить его должны 
были все собственники. ВС также обратил внимание 
на доводы истцов об отсутствии подлинника решения 
и протокола собрания. Эти бумаги, по закону нужно 
предоставить в жилищную инспекцию. При этом сама 
Госжилинспекция Краснодарского края заявляла, что 
не получала таких документов. Этих бумаг нет и в ма-
териалах дела, заметила гражданская коллегия.

Поэтому установить факт голосования и то, как 
именно оно проходило, объективно невозможно, как и 
определить отсутствие нарушений при созыве собра-
ния, его проведении и подведении итогов. Этому суды 
не дали никакой оценки, подчеркнул ВС и отменил все 
решения, отправив дело на новое рассмотрение.  

Квартиру рассекретят
«При подаче письмен-
ного заявления заин-
тересованное лицо 

представляет нотариусу пись-
менные доказательства, под-
тверждающие наличие... обсто-
ятельств, достаточных для по-
лучения выписки», — говорится 
в законе.

Если доказательств, что че-
ловек вправе задавать вопросы, 
окажется достаточно, его заяв-
ление будет рассмотрено в день 
обращения. То есть выписка бу-
дет выдана быстро.

«В случае отсутствия осно-
ваний для предоставления 
заявителю содержащихся в Еди-
ном государственном реестре 
недвижимости сведений о пра-
вообладателе объекта недвижи-
мости или о лице, в пользу кото-
рого зарегистрированы ограни-
чения или обременения в отно-
шении данного объекта, нота-
риус выдает заявителю мотиви-
рованный отказ в предоставле-
нии таких сведений. Отказ нота-
риуса может быть обжалован в 
суде», — говорится в законе.

Таким образом, у любопыт-
ствующего человека будет шанс 
удовлетворить свое любопыт-
ство в судебном порядке.

Как подчеркивают экспер-
ты, принятый закон  направлен 
в том числе на защиту сведений 
ЕГРН и предотвращение бес-
контрольного доступа к ним. 
«При этом одобренная ини-
циатива является очередным 
примером, когда законодатель 
предлагает использовать нота-
риат для защиты юридически 
значимой информации», — от-
мечают представители юриди-
ческого сообщества. Потреб-
ность в таких гарантиях во 
многом обусловлена цифрови-
зацией жизни.

«Посредством совершения 
прямых запросов в госреестры, 

включая ЕГРН, нотариус га-
рантирует достоверность и ак-
туальность данных, которые 
необходимы для совершения 
сделок», — отметил президент 
Федеральной нотариальной па-
латы Константин Корсик.

Покупатель недвижимости, 
оформляющий квартиру через 
нотариуса, может быть уверен 
в правомочности и безопасно-
сти сделки, на которую он идет. 
Если же речь о сделке в простой 
письменной форме, всегда есть 
риск фальсификации сведений, 
представления поддельных до-
кументов, той же выписки из 
ЕГРН, и мошеннических на-
мерений со стороны второго 
участника договора. 

«Кроме того, действуя в 
строгом соответствии с зако-
ном о сохранении нотариаль-
ной тайны, нотариус сводит к 

минимуму риски утечки пер-
сональных данных и их даль-
нейшего противоправного обо-
рота. Нотариус гарантирует за-
щиту всех данных, с которыми 
работает, и несет за это ответ-
ственность, — рассказывают в 
ФНП. — Это особенно актуально 
в свете проблемы утечки пер-
сональных данных и их проти-
воправного оборота в сети Ин-
тернет. Сведения, в том числе 

о принадлежащих гражданам 
объектах недвижимости, попа-
дают в руки мошенникам, кото-
рые используют их для различ-
ных схем по отъему имущества 
и средств граждан — социальной 
инженерии, оформления креди-
тов по телефону, кибербуллинга 
и др. Предложенная законода-
телем мера в полной мере при-
звана защитить граждан от та-
ких рисков».

Эксперты особо обраща-
ют внимание, что для граждан, 
пользующихся нотариальны-
ми услугами при сделках с не-
движимостью, ничего не из-
менится. То есть, если сделка 
оформляется через нотариуса, 
то он, как и прежде, будет отве-
чать за юридическую чистоту 
процедуры. Полную выписку 
из ЕГРН нотариус получит для 
заявителя бесплатно.

Если же к нотариусу обра-
титься  исключительно для по-
лучения выписки из ЕГРН, то 
стоимость его услуг составит 
всего 300 рублей. Как поясня-
ют эксперты, потенциальный 
покупатель сможет самостоя-
тельно обратиться к нотариусу 
за получением информации о 
собственнике квартиры, если 
он заключил договор с продав-
цом, в том числе предваритель-
ный договор купли-продажи. 
Таким образом, необходимые 
сведения будут в любом слу-
чае доступны покупателю, ко-
торый официально подтвердил 
интерес в приобретении недви-
жимости. Впрочем, сделку в лю-
бом случае лучше оформить че-
рез нотариуса. Так надежнее.  

РЕШЕНИЕ Суд 
простил мать, 
упустившую 
на лестнице 
коляску 

МАМИНА 
ОШИБКА
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области про-
стил (но не оправдал) женщи-
ну, выпустившую на лестнице 
из рук коляску со своим ребен-
ком. Малыш в результате ока-
зался в больнице, а мама — на 
скамье подсудимых. От обвини-
тельного приговора ее спасло 
заступничество мужа.

«15 марта 2022 года в одном 
из жилых домов г. Череповца 
мать спускала коляску с нахо-
дившимся в ней двухмесяч-
ным ребенком по лестничному 
пролету и по неосторожности 
выпустила ее из рук, — расска-
зывают в объединенной пресс-
службе судов Вологодской об-
ласти. — Коляска скатилась 
вниз и упала на бетонный пол 
площадки первого этажа. Ре-
бенок из коляски выпал. В ре-
зультате малышу причинена 
травма головы, опасная для 
жизни и причинившая тяжкий 
вред здоровью».

Мамина неосторожность, 
из-за которой страдает ребе-
нок, это не только семейная пе-
чаль, но и уголовная статья. Су-
дебная практика по таким де-
лам активно нарабатывается.

В данном случае, как расска-
зали в пресс-службе, действия 
матери квалифицированы су-
дом по ч. 1 ст. 118 УК РФ «При-
чинение тяжкого вреда здоро-
вью по неосторожности».

«Обвиняемая признала 
свою вину, глубоко раскаялась 
в содеянном, указала, что те-
перь всегда аккуратна и при-
стегивает ребенка ремнем без-
опасности, — продолжают в 
суде. — Отцом, как законным 
представителем ребенка, на 
предварительном слушании 

было заявлено ходатайство о 
прекращении уголовного дела 
в связи с его примирением с ма-
терью ребенка. Отцом указано, 
что мать извинилась, он ее про-
стил, претензий к ней не имеет, 
ребенок от полученной травмы 
оправился, чувствует себя хо-
рошо, находится под наблюде-
нием невропатолога».

С учетом примирения миро-
вым судьей Вологодской обла-
сти по судебному участку № 14 
постановлено уголовное дело 
прекратить. 

Как поясняют эксперты, 
это не реабилитрующее осно-
вание. Иными словами, мама 
не оправдана. Но ее простили. 
Что правильно: было излиш-
не сурово отправлять в тюрь-
му маму, которая и так жестоко 
казнит себя. 

На практике женщинам, из-
за чьей неосторожности по-
страдали дети, также часто вме-
няют статью 125 УК «Остав-
ление в опасности». Наказать 
маму могут, например, когда 
ребенок по ее недосмотру вы-
пал из окна.

Правда, в последнее время 
подходы стали смягчатся. Не-
осторожность неосторожно-
сти рознь, и суды на это осо-
бо обращают внимание. Одно 
дело, если мама выпила и ус-
нула, оставив маленьких детей 
без присмотра, другое — когда 
она готовила на кухне, дове-
рив старшим присматривать за 
младшими, но старшие не спра-
вились. 

В первом случае точно будет 
обвинительный приговор, и та-
ких примеров немало. 

Во втором мама может рас-
считывать на оправдательный 
приговор. Еще один пример: не 
так давно Четвертый кассаци-
онный суд общей юрисдикции 
закрыл в силу малозначитель-
ности дело в отношении мате-
ри, у которой ребенок упал с 
колен и расшибся. Такое реше-
ние — тоже ориентир для ни-
жестоящих судебных инстан-
ций: иногда к допустившей 
оплошность маме лучше не 
придираться, ей и так тяжело.  

Кого оставят без колес

А именно: сначала со-
вершить одно из этих 
нарушений, за которое 

получит штраф, потом в течение 
года совершить второе наруше-
ние, за которое его лишат прав, 
и следом совершить третье на-
рушение в течение года будучи 
лишенным прав или подверг-
нутым такому наказанию. Бо-
лее жесткая  ответственность 
предусмотрена для тех, кто 
имел судимость по этой статье. 
Теперь законодатели утвер дили 
поправки в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях 
и Уголовный кодекс, которые 
предусматривают еще более су-
ровую ответственность для тех, 
кто сел за руль, будучи лишен-
ным прав за любое нарушение. 
Не только за выезд на встречку 
или превышение скорости бо-
лее чем на 60 км/ч, а также за 
управление в нетрезвом виде. 
Лишиться прав можно будет, к 
примеру, за повторный проезд 
на запрещающий сигнал свето-
фора либо за езду во встречном 
направлении по дороге с одно-
сторонним движением. Это не 
одно и то же, что движение по 
встречке. Статьи разные. Прав 
можно лишиться также за по-
вторное управление автомоби-
лем без регистрационных зна-
ков, либо с видоизмененными, 
а также поддельными  номера-
ми. Лишение прав предусмотре-
но за нарушение правил проез-
да железнодорожного переез-
да, а также за непредоставление 

преимущества автомобилю с 
мигалкой. Кроме того, лишение 
права управления может быть 
назначено в случае оставления 
места ДТП либо причинения 
вреда здоровью в аварии легкой 
или средней тяжести. 

Согласно новому закону уго-
ловная статья грозит любому 
водителю, который сел за руль 

будучи лишенным права управ-
ления или в период, пока он 
подвергнут наказанию. То есть 
в течение года после возврата 
прав, пока он считается под-
вергнутым наказанию. Причем 
помимо уголовного штрафа 
либо лишения свободы до года, 
если до этого водитель не был 
судим по соответствующей ста-
тье, ему будет грозить конфи-
скация автомобиля. Правда, 
если автомобиль ему принадле-
жит. О владении транспортным 
средством в поправках в закон 
не говорится. 

Чтобы получить судимость 
по новой статье, лишиться не 
только прав, но автомобиля, 

если водитель был трезв, ему 
придется совершить пять се-
рьезных нарушений. Напри-
мер, за проезд на красный 
свет водитель сначала получит 
штраф — 1000 рублей. Затем 
он должен повторно проехать 
на красный свет, но при этом — 
на глазах у инспектора. Дело 
в том, что за такое повтор-

ное нарушение, выявленное 
комплексами фотовидеофик-
сации, работающими в авто-
матическом режиме, возмо-
жен только штраф. А если его 
выявил инспектор на дороге, 
то тогда суд назначит лишение 
прав. 

Если водитель попадется 
инспектору уже будучи лишен-
ным прав, то ему будет грозить   
наказание за управление ав-
томобилем будучи лишенным 
такого права. А это — штраф 30 
тысяч рублей, либо админи-
стративный арест на срок до 
пятнадцати суток, либо обяза-
тельные работы на срок от ста 
до двухсот часов.

Если после этого он снова по-
падется в руки инспектору, бу-
дучи лишенным прав, то ему бу-
дет грозить  новая статья КоАП 
за повторное управление без 
прав. Согласно ей, это штраф 
от 50 до 100 тысяч рублей либо 
обязательные работы от 150 до 
200 часов.

А если, будучи наказанным 
по этой статье, он снова по-
падется за рулем, то тогда его 
привлекут к уголовной ответ-
ственности по новой статье УК. 
Она предусматривает штраф 
от 150 до 250 тысяч рублей, 
либо обязательные работы на 
срок до 360 часов, либо прину-
дительные работы на срок до 
одного года, либо лишение сво-
боды до года. И все это с лише-
нием прав на срок до двух лет. 
Кроме того, в этой ситуации 
принадлежащий водителю ав-
томобиль может быть конфи-
скован. 

Примечательно, что для кон-
фискации автомобиля у нетрез-
вого водителя тому достаточно 
будет попасться в таком виде 
второй раз. Важно, чтобы авто-
мобиль был в его собственно-
сти. Если же он пользуется ма-
шиной по доверенности или ез-
дит на каршеринге, то владель-
цу машины не следует беспоко-
иться. 

Еще один важный момент. В 
случае, когда водитель совер-
шил аварию в нетрезвом виде, 
даже если в результате погибли 
люди, то конфискация машины 

такому нарушителю также не 
грозит. Не предусмотрели зако-
нодатели такой возможности. 

Напомним, что для разра-
ботки этих поправок в Госдуме 
была создана специальная ра-
бочая группа, в которую вошли 
представители всех фракций и 
комитетов, а также многочис-
ленные представители различ-
ных министерств. Задача сто-
яла — выработать меры ответ-
ственности за опасное вожде-
ние. Такой термин давно есть в 
правилах, но ответственности 
за подобное поведение на доро-
гах до сих пор нет. По итогам ра-
боты группы были приняты по-
правки в КоАП, а также УК, ко-
торые вводят повышенную от-
ветственность за управление 
автомобилем будучи лишен-
ным прав. Но ответственности 
за опасное вождение, которое 
прописано в правилах, так и не 
было прописано.

В общем, стоит ожидать, что 
такая рабочая группа соберется 
вновь, однако по вопросам ка-
сающимся именно опасного во-
ждения. Ведь очевидно, что для 
того, что лишиться автомоби-
ля водитель должен совершить 
огромное количество наруше-
ний. Напомним, что по вступив-
шей в силу с Нового года  новой 
статье Уголовного кодекса аз 
полгода только один водитель 
получил наказание.  

За превышение скорости более 
чем на 60 км/ч может грозить 
и конфискация автомобиля.

Чтобы не попасть в какую-то темную историю, сделку с жильем лучше оформлять через нотариуса.

А К Ц Е Н Т

Чтобы получить судимость по новой 
статье, лишиться не только прав, 
но и  автомобиля, водителю придется 
совершить пять серьезных нарушений

А К Ц Е Н Т

Человек сможет узнать у нотариуса 
имя подлинного владельца соседской 
квартиры, из-за которой в доме 
случился потоп, и подать судебный иск

Если ребенок по 
недосмотру мамы 
выпал из окна, 
ее могут обвинить 
по статье УК 
«Оставление 
в опасности». Если 
же малыш случай-
но упал у мамы 
с колен и расшиб-
ся, это не преступ-
ление

Перевод квартиры в нежилое помещение — процедура 
для хозяина помещения очень непростая.

Границы помеще-
ний в многоквар-
тирном доме 
должны быть 
одобрены всеми 
собственниками1
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Досье «РГ»

Как выяснилось, в России женщи-

ны более ответственно относятся 

к проверке документов, нежели 

мужчины. В частности, именно 

они чаще проверяют подлинность 

нотариальных документов через 

сканирование QR-кода на портале 

ФНП. При этом большинство 

пользователей сервиса обраща-

ются к нему через смартфон. Са-

мыми предусмотрительными ока-

зались граждане в возрасте 25-34 

лет — на них приходится 25 про-

центов всех проверок. 
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МАРШРУТ 

Открылась 
для машин 
граница 
с Казахстаном 

СНЯЛИ ЗАМОК

Ирина Никитина, 
«Российская газета», Тюмень

Вчера Тюменская область воз-
обновила автомобильное сооб-
щение с Казахстаном. Оно было 
прервано из-за коронавирус-
ных ограничений.

Автомобильный пункт про-
пуска «Казанское» для легко-
вушек, автобусов и грузовых 
фур у села Ельцово в Казанском 
районе — единственный на гра-
нице Тюменской области и Ка-
захстана. Он связывает рос-
сийский регион с Северо-Ка-
захстанской областью респуб-
лики через сопредельный АПП 
«Кызылжар». Казахстанский 
погранпункт закрылся в конце 
марта 2020 года из-за неблаго-
приятной эпидемиологической 
ситуации. Соответственно, не 
работал и тюменский. Наве-
стить соседей тюменцы мог-
ли на самолете через Москву 
(авиасообщение между страна-
ми возобновили первым делом) 
или же на поезде через Астра-
хань. «Когда ввели некоторые 
послабления — через пропуск-
ные пункты в Петухово и Зве-
риноголовском в Курганской 
области по соседству, а также в 
Омском регионе», — отметили в 
пограничном управлении ФСБ 
России по Курганской и Тюмен-
ской областям. 

Замки «давили» и на казах-
станцев — как рядовых граждан, 
так и перевозчиков, обслужи-
вающих автобусные между-
народные маршруты из Пет-
ропавловска в Тюмень, Ишим, 
Тобольск и Сургут — железно-
дорожного и авиасообщения 
между Северо-Казахстанской и 
Тюменской областями нет. 

— Мы так ждали перемен! 
Через Петухово в Курганской 
области в Казахстан попадать 
было несподручно, а вот через 
наш Казанский район намного 
удобней. Кто-то, не надеясь на 
интернет, специально приез-
жал к пропускному пункту, что-
бы лично убедиться — закры-
то или уже открыто. Теперь-то 
все случилось — будем ездить, 
— рассказал житель Тюменской 
области Виктор Васильев. 

ТУРИЗМ  В ресторанах 
Петербурга подают 
исторические блюда

Отужинать 
с Достоевским 

Марина Ледяева, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

В Северной столице появилась новая «приманка» 
для туристов — исторические ужины в ресторанах. 
На них можно попробовать блюда, которые готовили 
в Петербурге в разные эпохи, и послушать лекцию о 
том времени, когда готовили эти гастрономические 
изыски.

К примеру, ближайший ужин будет посвящен Ма-
тильде Кшесинской и Николаю Второму. Специально 
для него в одном из ресторанов на Невском проспекте 
восстановили меню 1895 года. Гостям будут подавать 
суп «Бофор», консоме «Жюльен», пирожки разные, 
белорыбицу разварную, коркскую ветчину, освежа-
ющий сорбет, плом-пудинг, бокал игристого вина и 
чай-кофе. О знаменитой балерине и ее романе с буду-
щим императором расскажет историк Эрмитажа Ми-
хаил Мешалкин. 

На ужине «Григорий Распутин. Правда и вымыслы» 
предложат сливочный суп из трески и утиную грудку, а 
на гастрономическом вечере «Масонский Петербург» 
— теплый салат с мясом кабана и ножку цесарки с оре-
ховым соусом. 

— Многие блюда рестораны готовят специально для 
наших вечеров, их нет в меню, — поясняет организатор 
исторических ужинов Анна Шуняева. — За столом со-
бирается порядка двадцати человек. Можно приводить 
и детей с девяти лет. К слову, на одном из ужинов со-
всем юный мальчик очень активно и со знанием темы 
задавал вопросы лектору.   

Особой популярностью пользуются «Гусарские 
ужины», «Банкеты пушкинской эпохи» и «Лукулловы 
пиры Екатерины Второй», рассказывает Анна Шуня-
ева. В августе гостей пригласят отужинать с Достоев-
ским. Впрочем, сами герои — актеры в исторических 
костюмах — за столом пока не появляются. Проект еще 
развивается, и в будущем это возможно. Пока же ак-
цент делается на гастрономический креатив. Напри-
мер, на одном из пушкинских банкетов из блюд будут 
вылетать бабочки. 

Ужинами из прошлых эпох интересуются не только 
туристы, но и сами петербуржцы. «Первый раз в жиз-
ни под стихи Игоря Северянина ела фаршированного 
перепела и пила шампанское с ананасом», — подели-
лась впечатлениями одна из участниц. 

СТИХИЯ Сотни человек пострадали от паводка на Севере и Юге России

Ира и Яна берега попутали

Сергей Набивачев, 
Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Якутск — Краснодар

В 
регионах прошли ливне-
вые дожди, которые ста-
ли причиной серьезных 

наводнений. Причем проблемы 
принесли реки с женскими име-
нами: на Кубани река Ира, а в 
Якутии — Яна и ее притоки. За-
топлены сотни домовладений.

В Якутии оказались затоп-
ленными дома почти 600 жи-
телей. Первой вышла из бере-
гов река Дулгалах у села Суор-
дах Верхоянского района, где 
остаются подтопленными 88 

приусадебных участков, в том 
числе 85 жилых домов. В них 
проживают 317 человек, в том 
числе 76 детей. В селе Томтор 
остаются подтопленными 95 
приусадебных участков, из них 
50 жилых домов, в которых про-
живают 260 человек, в том чис-
ле 85 детей.  

Из Суордаха двумя вертоле-
тами эвакуированы 28 детей. 
В Якутске ребята размещены 
в детском лагере «Сосновый 
бор». Всего там подготовлено 
200 мест для детей из затоплен-
ных районов республики. Жите-
ли пострадавших наслегов обес-
печиваются питанием и пред-
метами первой необходимости. 

Например, 9 июля в Суордах до-
ставлено 400 килограммов про-
дуктов питания и 60 килограм-
мов медикаментов. А 10 июля 
из Якутска двумя рейсами «По-
лярных авиалиний» отправле-
но еще 4,1 тонны гуманитарно-
го груза.

Под угрозой затопления 
из-за дождевого паводка, по 
прогнозам, остаются девять на-
селенных пунктов. Все они так-
же находятся на реке Яне или ее 
притоках. 

Напряженная паводковая 
ситуация и на Юге России — в 
Краснодарском крае. В Сочи 
из-за мощных ливней из бере-
гов вышли реки Ира и Восточ-

ный Дагомыс, мощным пото-
ком воды унесло легковой ав-
томобиль. К счастью, никто не 
пострадал. Как сообщили в мэ-
рии курорта, в Сочи действует 
штормовое предупреждение. 
В поселке Дагомыс, который в 
одночасье превратился в Вене-
цию, только за один час выпало 
86 миллиметров осадков. В 17 
многоквартирных домах затоп-
лены подвальные помещения. 

Отметим, что только в од-
ном районе Кубани, Славян-
ском, ливень подтопил 244 до-
мовладения в четырех насе-
ленных пунктах. В муниципа-
литете введен режим ЧС.

Между тем о непогоде — 

сильном ливне с грозой, градом 
и ветром 20 метров в секунду — 
местных жителей и туристов 
предупреждали заранее. На 
участке от Магри до Веселого 
возможно формирование смер-
чей над морской акваторией. 
Сейчас из-за шторма запреще-
но купание в море.

— На море шторм до четырех 
баллов, — добавили в мэрии 
Сочи. — На всех пляжных тер-
риториях ведется оповещение 
о запрете купания. Все службы 
переведены в режим повышен-
ной готовности. 

Жителей Верхоянского района эвакуировали на вертолетах.

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/sujet/4056
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Дагомыс в эти дни больше похож на Венецию.
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РАКУРС Стройки Москвы 
перешли на отечественные 
стройматериалы

Искренне наши

Сергей Буланов

Вся строительная отрасль столицы ушла от импортной 
зависимости: до 90 процентов необходимых материалов 
производится в России. Об этом на конференции «Раз-
витие строительной отрасли в условиях турбулентно-
сти: кейс Москвы» заявил заммэра столицы Андрей Боч-
карев.

При всем этом власти города продолжают субсиди-
ровать производителей стройматериалов и сами строи-
тельные компании. Благодаря этому удается сохранять 
показатели по всем ключевым программам. По словам 
заместителя председателя Комитета Госдумы по эконо-
мической политике Артема Кирьянова, за первые полго-
да план по строительству жилья в городе выполнен на 65 
процентов. 

Это порядка трех миллионов квадратных метров. 
«Несмотря на все трудности, строительство недвижимо-
сти и жилья идет с опережением графика», — комменти-
рует Андрей Бочкарев.

Особое внимание строители уделяют объектам со-
циальной инфраструктуры. За это время построено 
более 30 больниц, 
школ, детсадов. В 
то же время введе-
но в строй более 2,3 
миллиона «квадра-
тов» коммерческой 
недвижимости, это 
более 30 объектов 
— в основном но-
вые офисы и пред-
приятия. При этом 
две трети от всего 
объема строится за 
счет частных инвесторов, но дает пользу всему городу. 
«Стройкомплекс Москвы обладает запасом прочности 
на несколько лет вперед — все планы будут реализова-
ны», — отмечает Андрей Бочкарев.

В частности, это касается транспортной сферы. Уси-
лия строителей сосредоточены на возведении метро — в 
этом году сдадут девять станций Большого кольца. «Так-
же мы продолжаем подготовку необходимой инфра-
структуры для запуска МЦД-3 и МЦД-4, строим новые 
остановочные пункты на МЦД-2», — подчеркивает глава 
столичного стройкомплекса. В 2022 году уже открыли 
три станции МЦД — «Минскую», «Печатники» и «Тол-
стопальцево». До конца года планируется завершить 
строительство и реконструкцию сразу семи остановоч-
ных пунктов. В их числе — новый вокзал «Марьина Роща» 
МЦД-2, он готов уже наполовину.

Москва и Подмосковье на сегодняшний день — флаг-
маны комплексного развития территорий, заявила ди-
ректор профильного департамента министерства строи-
тельства и ЖКХ Мария Синичич. Сегодня в Москве со-
здано несколько вариантов проведения комплексно-
го развития территорий. Например, это могут сделать 
самостоятельно владельцы участков или город. Также 
территорию вправе преобразовать победитель откры-
тых торгов. Еще один вариант — привлечение городско-
го оператора, то есть юридического лица, созданного 
и назначенного городом. Именно с помощью операто-
ра будут проводить перепланировку промзоны «Юж-
ный порт» в Печатниках. Считается, что редевелопмент 
даст новый стимул городской экономике. Комплексная 
застройка позволит создать около 550 тысяч рабочих 
мест и обеспечит поступление в бюджет трех триллио-
нов рублей. В общей сложности региональные власти 
страны, обратив внимание на столичный опыт, заявили 
около 700 проектов комплексного развития территорий 
(КРТ) с градостроительным потенциалом порядка 146 
млн кв. метров недвижимости. Москва уже показала, что 
разваленным депрессивным промзонам можно и нужно 
давать вторую жизнь: строить современное жилье, пар-
ки, социальную инфраструктуру. 

«На сегодня в стране реализуется 128 проектов КРТ, 
по которым уже выдано около 60 разрешений на строи-
тельство. При этом регионы очень активно заявляют но-
вые проекты», — сказала Мария Синичич.  

СТРОИТЕЛЬСТВО Еще один крупный спорткомплекс 
появится в Москве

Грани спорта
Сергей Жуков 

Р
еконструкция стадио-
на «Авангард» на шос-
се Энтузиастов завер-
шится до конца те-
кущего года. Об этом 
сообщил мэр Москвы 
Сергей Собянин, по-
смотрев, как продви-
гаются работы.

«Мы сконцентрировали 
усилия, чтобы не растягивать 
долго ремонт, — рассказал гла-
ва города. — Надеюсь, что до 
конца года стадион будет по-
строен, чтобы в следующем 
году здесь можно было зани-
маться спортом». Он подчерк-
нул, что проект был согласован 
с местными жителями: его под-
держали 80% участников голо-
сования в «Активном гражда-
нине». 

Реконструкция — первая с 
1954 года — идет уже шесть ме-
сяцев. Долгое время входную 
группу с колоннадой украша-
ли два мозаичных панно, изоб-
ражающие молодых спортсме-
нов — юношу и девушку. В 90-е 
их демонтировали.  Сейчас 
панно воссоздано, мозаику со-
брали из кусочков окрашенно-
го стекла — смальты оригиналь-
ных цветов.

Новой «фишкой» обнов-
ленного спорткомплекса ста-
нет сухой фонтан с архитек-
турно-художественной под-
светкой, который появится на 
главной аллее. По обе стороны 
от нее обустроят две детские 
площадки и шесть спортивных 
площадок для волейбола, бас-
кетбола, бадминтона, настоль-
ного тенниса, воркаута и сдачи 
нормативов ГТО. 

На футбольном поле уложат 
искусственный газон с подо-
гревом, чтобы можно было иг-
рать в любое время года. Воссо-
здадут исторические трибуны, 
рассчитанные на 1524 места. 
Под ними разместят туалеты, 

раздевалки с душевыми, мед-
пункт и тренерские. 

На территории комплек-
са также построят фитнес-зо-
ну с тренажерами для стар-
шего поколения, зоной отды-
ха, площадками для игры в пе-
танк. Для поклонников актив-

ного отдыха появится поло-
са препятствий, состоящая из 
четырех холмов разной высот-
ности и дорожек в виде петель 
и спиралей между деревьями.

Планируется открыть и пять 
павильонов: для скейтбордин-
га, командных видов спорта, 

единоборств, ритмичных ви-
дов спорта и детских кружков. 
Между ними обустроят новое 
общественное пространство — 
площадь с амфитеатром для 
турниров, массовых спортив-
ных соревнований и празднич-
ных мероприятий. 

С начала весны и до поздней 
осени там планируют устанав-
ливать сцену, а зимой — зали-
вать каток. Сохранится и лыж-
ная трасса.  

Мэр Сергей Собянин отметил, что на обновленном стадионе смогут заниматься и взрослые, и дети.

А К Ц Е Н Т

Реконструкция стадиона «Авангард» 
завершится до конца года

ПРОЕКТ 

Пограничники 
на границе 
с Украиной 
могут получить 
статус 
ветеранов

ПРИЗНАЮТ 
ГЕРОЯМИ 
Владислав Куликов

Группа депутатов внесла в 
Госдуму законопроект, наде-
ляющий статусом ветеранов 
боевых действий военнослужа-
щих ФСБ, которые выполняют 
боевые задачи на российско- 
украинской границе и пригра-
ничных территориях, прилега-
ющих к зоне специальной воен-
ной операции.

Речь идет о пограничниках. 
Они сегодня тоже выполняют 
важную боевую миссию. Как 
сообщил недавно в интервью 
«РГ» первый заместитель ди-
ректора — руководитель По-
граничной службы ФСБ Рос-
сии генерал армии Владимир 
Кулишов, в целях пресечения 
вооруженных провокаций и 
обеспечения пограничной без-
опасности на границе с Украи-
ной подразделения погранич-
ных органов усилены резерва-
ми, развернуты дополнитель-
ные временные пограничные 
посты. 

По его словам, обстановка 
остается сложной, что преиму-
щественно связано с обстре-
лами российских погранич-
ников, а также проведением 
украинскими националистами 
«акций устрашения» путем на-
несения артиллерийских уда-
ров по пограничной инфра-
структуре.

Были новости об обстрелах 
пограничных нарядов и о пре-
сечении действий диверсион-
ных групп националистов, пы-
тавшихся прорваться в Россию. 
К сожалению, среди россий-
ских пограничников есть по-
гибшие. По данным авторов 
инициативы, количество воен-
нослужащих ФСБ, выполняв-
ших задачи по пресечению во-
оруженных провокаций на го-
сударственной границе и при-
граничной территории, приле-
гающей к зоне СВО, составило 
две тысячи человек.  

Строительство 
недвижимости 
и жилья в столице 
идет с опережени-
ем графика

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Мэр также проинспектировал 

строительство нового лечеб-

но-диагностического комплекса 

Московского клинического науч-

ного центра имени Логинова. 

Восьмиэтажное здание, рассчи-

танное на 570 коек, возводится с 

марта 2020 года. Пациенты с он-

кологией смогут здесь получить 

все виды медицинской помощи — 

от диагностики до высокотехноло-

гичного лечения и реабилитации. 

Первых больных комплекс плани-

рует принять в 2023 году.

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКЗАМЕНЫ Чем закончился 
основной период ЕГЭ

Шпаргалки 
и стобалльники

Евгения Добрынина 

Старые добрые бумажные шпаргалки возвращаются. 
Как рассказал, подводя итоги ЕГЭ-2022, глава Рособр-
надзора Анзор Музаев, среди нарушителей на экзаме-
не стало больше тех, кто готовит рукописные или пе-
чатные «шпоры».

 — В этом году с экзаменов за шпаргалки удалено 346 
человек, за использование мобильных телефонов — 298 
человек, — уточнил Музаев. — Всего нарушителей — 730 
человек. В прошлом году было больше — 900. 

О нарушениях рассказали и сами школьники. По 
данным опроса образовательной компании MAXIMUM 
Education, каждый шестой абитуриент признался, что 
стал свидетелем списывания.

А 64 процента ребят рассказали, что в целом схит-
рить и воспользоваться шпаргалкой во время ЕГЭ аб-
солютно реально.  

Две трети выпускников признались: во время эк-
замена испытывали сильный стресс. Больше всего 
школьников нервировала атмосфера тотального 
контроля — камеры и металлоискатели. Об этом заяви-
ли 39 процентов выпускников. Примерно столько же 
переживали из-за 
того, что экзамен 
очень сильно мо-
жет повлиять на их 
жизнь. Каждый пя-
тый думал, что не 
успеет решить все 
задания. 

В целом Единый 
госэкзамен в 2022 
году прошел в штат-
ном режиме, спо-
койно, без сбоев. 

— ЕГЭ прошел без 
технических сбоев, 
утечек и прочих казусов, — сказал Анзор Музаев. — Если 
предыдущие два года из-за коронавируса действовал 
особый порядок сдачи, то в этом году все вернулось к 
обычной схеме. За исключением того, что у ребят из 
ДНР и ЛНР было право выбора: сдавать ЕГЭ или про-
стой экзамен.

По словам Музаева, в конце марта — начале апреля 
были серьезные опасения, что не хватит бумаги или 
других «расходников».

— Но регионы справились. Ни одной жалобы на то, 
что кому-то не хватило бумаги или пришлось перене-
сти экзамен, не было. Даже в самые пиковые экзамены 
— русский язык и математику, где у нас было задейство-
вано более 70 тысяч аудиторий, — подчеркнул глава Ро-
собрнадзора.

Всего в ЕГЭ в основной период участвовали более 
690 тысяч человек, более 6,5 тысячи из них получили 
на экзаменах 100 баллов. Из них по 100 баллов за два 
предмета набрал 381 человек. 16 ребят получили по 
300 баллов.

Самым массовым экзаменом по выбору уже кото-
рый год остается обществознание, но очень активно 
набирает обороты информатика.

— Информатика дает самый большой прирост по 
заявкам — 8—10 тысяч ежегодно, — рассказал Анзор Му-
заев. — В этом году она вышла на 3-е место среди пред-
метов по выбору, обогнав физику — более 100 тысяч 
выпускников выбрали именно информатику. Возмож-
но, в следующем году этот предмет или сравняется с 
биологией, или даже обойдет ее.

Интерес к информатике понятен: мы живем в век 
цифровой революции, выпускники понимают, где 
они смогут зарабатывать на жизнь. Кроме того, по 
этому направлению серьезно растут бюджетные ме-
ста в вузах. 

РАКУРС  Как преподавать в школах робототехнику

Кто построит умный дом 
Мария Набиркина

С 
сентября 2022 года в 
силу вступят новые ФГО-
Сы — федеральные об-

разовательные стандарты для 
начальной и основной шко-
лы (с 1-го по 4-й и с 5-го по 9-й 
классы). Обязательным моду-
лем дисциплины «Технология» 
станет робототехника. Робо-
ты-помощники, нейропроте-
зы, «умный дом», 3D-дизайн и 
лазерная резка... Все это в бли-
жайшем будущем может «про-
писаться» на уроках. Но кто 
будет учить детей и показы-
вать им, как собирать «умные 

дома»? Разбираемся с экспер-
том «РГ», преподавателем ро-
бототехники и руководителем 
направления по развитию об-
разовательных проектов в 
R:ED (образовательные робо-
тотехнические комплексы) 
Алисой Большаковой.

Как сегодня дети восприни-
мают роботов — как «учеб-
ный объект» или только как 
игрушку?

АЛИСА БОЛЬШАКОВА: Еще каких-то 
лет десять назад, в 2015 году, 
когда я начинала преподавать 
робототехнику в детском круж-
ке, ребята не сталкивались с ро-

ботами в реальной жизни. Ро-
дители, кстати, тоже не очень-
то понимали, куда и, главное, 
зачем приводят своих детей. А 
сегодня роботы — неотъемлемая 
часть реальности.

Для детей это способ лучше 
понять окружающий мир, ин-
тересное молодое комьюнити, 
большое количество меропри-
ятий и возможностей показать 
себя на фестивалях, олимпи-
адах и соревнованиях от рай-
онного масштаба до уровня 
чемпионата мира. Для роди-
телей — перспективное карьер-
ное направление. 

Занятия робототехникой — 
шаг к успешной карьере?

АЛИСА БОЛЬШАКОВА: Можно и так 
сказать. Ведь это инженерный 
вектор. А инженерные профес-
сии — сегодня на пике спроса и 
популярности. Роботам будуще-
го понадобятся свои конструк-
торы, инженеры и операторы. 
Готовить специалистов нужно 
уже сегодня. Формат кружков 
и секций дополнительного об-
разования не отвечает требова-
ниям времени. 

У робототехники большие 
перспективы — это машино-
строение, авиация, логисти-
ка и даже сельское хозяйство. 
Список можно продолжать. И 
во все эти отрасли нужны бу-
дут специалисты, которые свои 
первые знания о робототехнике 
получат уже завтра в простой 

средней школе. Робототехника 
в школе — это в первую очередь 
конструктор. Да, дополненный 
различными датчиками, про-
граммным обеспечением, но — 
конструктор, в который можно 
сначала просто играть.

А у нас есть те, кто будет 
классно и нескучно этому все-
му учить?

А Л И СА  Б ОЛ Ь Ш АК О В А :  Так как ро-
бототехники не было в систе-
ме основного образования как 
отдельного предмета, то и пе-
дагогов целенаправленно ни-
кто не учил. Только недавно в 
Университете им. Герцена и Мо-
сковском педагогическом го-
суниверситете появились ка-
федры, где магистры могут по-
лучить дополнительную специа-
лизацию педагога робототехни-
ки. А готовый преподаватель ну-
жен уже завтра в каждой школе.

Что делать?
А Л И СА  Б ОЛ Ь Ш АК О В А :  Одно из ре-
шений — привлекать специали-
стов, которые уже занимаются с 
детьми в кружках и школах робо-
тотехники, и студентов старших 
курсов технических вузов. Но 
важно учитывать возраст детей. 
Для младших классов или дошко-
лят это обязательно должен быть 
педагог, даже педагог-психолог. 
Ребята в возрасте 10 лет и старше 
часто лучше воспринимают не 
взрослых, а студентов.  Но перед 
любым преподавателем робо-
тотехники, технологии, дирек-
тором школы и завучем в новом 
учебном году стоит серьезный 
вызов: сделать так, чтобы ро-
бототехника не превратилась в 
предмет «для галочки».  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Ректор МГТУ им. Баумана Михаил Гордин: 
Двести тысяч после диплома — это реально

За! Работать инженером
Мария Агранович

Ч
то должно быть на-
писано в дипломах 
инженеров? Как за-
рабатывать сотни ты-
сяч сразу после вуза? 
Нужен ли в техниче-
ском университете 
бакалавриат? На во-
просы «Российской 

газеты» отвечает ректор МГТУ 
им. Баумана Михаил Гордин.

Михаил Валерьевич, в разга-
ре приемная кампания. Вы 
сколько человек возьмете в 
Бауманку на первый курс в 
этом году? И какие баллы у 
абитуриентов?

МИХАИЛ ГОРДИН: Мы принимаем 
около 4 тысяч человек ежегод-
но на первый курс. Средний 
проходной балл в прошлом году 
был в районе 260. На топовые 
направления — 280+. Но есть 
специальности, где проходной 
и 295, и 300.

Вы бакалавриат еще не сокра-
щали? Инженер с дипломом 
бакалавра экономике страны 
пригодится? 

МИХАИЛ ГОРДИН: В МГТУ за 4 года 
готовят на разных направлени-
ях подготовки. Инженерных, 
в том числе. Правда, немного 
странно звучит «бакалавр в 
инженерии», но есть и такое. 
В будущем наверняка станет 
больше специалитета и, воз-
можно, сократится бакалаври-
ат. Но и бакалавриат, и маги-
стратура точно останутся. Но 
когда мы учим инженера-разра-
ботчика, четырех лет для подго-
товки маловато.

Болонская система многое 
«ставила» на академическую 
мобильность студентов. А 
как теперь?

МИХАИЛ ГОРДИН: Мы точно хотим 
оставить бакалавриат для ино-
странных студентов. Для них 
это понятная система.  Они по-
лучают качественное образова-
ние и уезжают домой работать с 
дипломом, который понятен та-
мошним работодателям. Маги-
стры тоже охотно едут на наши 
магистерские программы из-
за рубежа. Но мы не хотим ста-
вить академическую мобиль-
ность выше требований нацио-
нальной экономики. Нам нужен 
специалист, который начнет ра-
ботать сразу. Поэтому, возмож-
но, появится больше 5—6-лет-
них программ, чтобы на выходе 
из вуза получался готовый ра-
ботник. 

У медиков нет бакалавров, 
у педагогов тоже нет. Это все 
специалисты. В инженерии по 
большому счету тоже должно 
быть преимущество специа-
листов.

Но все же — кого из инженеров 
можно подготовить за 4 года? 

МИХАИЛ ГОРДИН: Это редкость. Воз-
можно, инженера эксплуата-
ции, возможно, инженера по 
одному из направлений в ин-
формационных технологиях. 
Но в целом повторю, чтобы по-
лучить фундаментальное инже-
нерное образование, четырех 
лет мало. 

К осени будут представле-
ны меры по созданию наци-
ональной системы высшего 
образования. В минобрнауки 
пообещали рассмотреть все 
предложения. У вас они есть?

М И Х А И Л  ГО Р Д И Н :  Их несколько. 
Первое. Мы, конечно, хотели 
бы, чтобы в университетский 
диплом вернулась квалифика-
ция «инженер» вместо безли-
кого «специалист». Сейчас в 
дипломе пишут так: квалифи-
кация «специалист» или «бака-
лавр», специальность «Инфор-
мационные системы», напри-
мер. Нам бы хотелось видеть 
сразу четкую квалификацию 
— «инженер-механик», «инже-
нер-системотехник», «инже-
нер-электронщик» и т.д. Хотим, 
чтобы люди, которые стали 
инженерами, гордились этим.

Второе. Еще мы размышляем 
над вариантом, когда, поступив 
на специалитет, студент мог бы 
через 4 года закончить обуче-

ние бакалавром, если вдруг ре-
шит, что так ему лучше. И нао-
борот — с бакалавриата перейти 
на программу специалитета. 
Это сложно: придется менять 
закон об образовании. Сейчас, 
по идее, поступив на бакалав-
ра, можно потом передумать 
и перейти «в специалисты» 
— на другую программу, дру-
гую кафедру. Но студент теря-
ет в таком случае отсрочку от 
армии. Потому что по закону 
о воинской службе смена про-
граммы обучения — это уже но-
вое образование, второе. 

Третье. Возможность по-
сле специалитета заканчивать 
магистратуру. Например, от-
учившись 6 лет на инженера-
конструктора, решает закон-
чить магистратуру — по смеж-
ной специальности. Сегодня 
многое завязано на технологи-
ях, на новых способах произ-

водства, металлообработки, 
сборки… И у конструкторов 
часто не хватает знаний, в том 
числе технологических. Поэто-
му иногда имеет смысл инжене-
ру-конструктору пойти в маги-
стратуру, чтобы узнать больше 
о новых аддитивных техноло-
гиях. 

Бауманка вошла в тридцат-
ку вузов, где откроются пере-
довые инженерные школы для 
магистров. Кого будете гото-
вить? 

МИХАИЛ ГОРДИН: Системных инже-
неров для ракетно-космиче-
ской отрасли. Профессионалов, 
которые могут связать вместе 
механику, электрику, систем-
ную автоматизацию. Такой ши-
рокий подход мы не всегда мо-
жем дать даже за 6 лет. Но чтобы 
стать генеральным конструкто-
ром, нужно это уметь и знать. 

Мы здесь работаем вместе с 
«Роскосмосом». 

Получается, это целевая ис-
тория? В Бауманке всегда 
было много целевиков — про-
мышленность, оборонка. А 
сейчас? 

М И Х А И Л  ГО Р Д И Н :  По специаль-
ностям, которые связаны с 
оборонно-промышленным 
комплексом, с вооружением, 
военной техникой целевики за-
нимают практически все места 
— это наша особенность. Но есть 
один момент. Когда мы говорим 
о целевом наборе в вуз, и абиту-
риенты, и работодатели часто в 
первую очередь думают о своих 
гарантиях. Студенту гаранти-
ровано рабочее место после 
диплома, а предприятию — ка-
чественно подготовленный со-
трудник. Хочется здесь немного 
перенести фокус на раннюю 
профориентацию. Важнее в це-
левом приеме, на мой взгляд, 
тема раннего вовлечения аби-
туриента, а потом и студента в 
деятельность того предприятия, 
на котором он будет работать. 
Это и есть ранняя профориен-
тация. 

Правда, что диплом Бау-
манки сразу дает выпускни-
ку-айтишнику зарплату в 

200 тысяч рублей? На какие 
специальности поступать? 

МИХАИЛ ГОРДИН: По сути, любая 
специальность в нашем вузе по-
сле 6 лет обучения дает возмож-
ность зарабатывать 200 тысяч. 
Но для этого нужно начать ра-
ботать не после диплома, а го-
раздо раньше. И, кстати, 200 ты-
сяч — это средний уровень. Есть 
и те, кто зарабатывает по пол-
миллиона, а есть те, кто по 100 
тысяч.

Вообще, сегодня все, что связа-
но с цифрой», — в топе. У вас на 
всех направлениях подготовки 
учат цифре?

МИХАИЛ ГОРДИН: В целом цифра, 
«айти» пронизывает практи-
чески все специальности. Про-
граммная инженерия, инфор-
мационные технологии, при-
кладная математика, автома-
тизированные системы обра-
ботки, вычислительные систе-
мы… Сколько айтишников го-
товит Бауманка? Да у нас все 
айтишники. Без этого сейчас 
инженеру работать невозмож-
но. Информационные техноло-
гии — тот инструмент, без кото-
рого современному инженеру 
никак. 

Михаил Гордин: Нам нужны специа-
листы, которые начнут работать 
сразу после окончания вуза. 

Еще лет десять назад дети не сталкивались с роботами, а сегодня они — неотъемлемая часть реальности. 

А К Ц Е Н Т

Чтобы получить фундаментальное 
инженерное образование, 
четырех лет подготовки 
в университете недостаточно

А К Ц Е Н Т

Роботам будущего понадобятся свои 
конструкторы, инженеры, операторы. 
Готовить специалистов нужно 
уже сегодня, начиная со школы 

ШКОЛА 
Подростки 
стали лучше 
читать 
и считать 

БУКВЫ 
И ЦИФРЫ 
Екатерина Филиппова

Российские школьники стали 
лучше читать и считать. Во вся-
ком случае, об этом говорят 
данные общероссийской оцен-
ки учебных достижений по чи-
тательской, математической 
и естественно-научной гра-
мотности среди 15-летних под-
ростков. 

Оценка проводилась по мо-
дели PISA —  международного 
сопоставительного исследо-
вания качества образования, 
в рамках которого оценивают-
ся знания и навыки учеников  
школ в возрасте 15 лет.

Исследование проходит под 
эгидой Организации экономи-
ческого сотрудничества и раз-
вития (ОЭСР).  Но накоплен-
ный за время участия России 
в программе опыт позволяет 
сегодня проводить исследова-
ние на базе российских техно-
логий, без участия ОЭСР.

Итак, по результатам обще-
российской оценки учебных 
достижений средний балл по 
читательской грамотности со-
ставил 497 баллов (21-е место 
в мире, рост на 5 баллов), мате-
матической — 498 баллов (24-е 
место, рост на 4 балла), есте-
ственно-научной — 476 баллов 
(34-е место, рост на 4 балла). В 
исследовании приняли участие 
почти 6,5 тысяч учеников из 
200 школ разных регионов. 

Информатика 
впервые вышла 
на третье место 
среди предметов 
по выбору, 
обогнав физику
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Между тем

Большинство российских школ сократили количество 

контрольных и проверочных работ в классах, свидетель-

ствуют результаты проведенного недавно Рособрнадзо-

ром мониторинга.

— Сейчас в 94 процентах школ контрольные и провероч-

ные работы занимают не больше 10 процентов от общего 

числа запланированных уроков по предмету, — рассказала 

начальник Управления оценки качества образования и 

контроля за деятельностью органов госвласти субъектов 

РФ Рособрнадзора Евгения Елисеева.

Именно эта граница — 10 процентов — была зафиксирована 

в совместных рекомендациях минпросвещения и Рособр-

надзора, которые были подготовлены и разосланы в регио-

ны после поручения президента по итогам заседания Прези-

диума Госсовета в прошлом году. Тогда, по данным Рособр-

надзора, в школах контрольные проводились сверх меры. 

Например, по русскому языку они занимали от 11 до 20 про-

центов от общего числа уроков, по математике — от 10 до 

18,5 процента, по истории — от 8 до почти 20 процентов.

Школам было рекомендовано проводить контрольные по 

каждому учебному предмету в одной параллели не чаще 

одного раза в 2,5 недели. Также было рекомендовано не 

проводить контрольные работы на первом и последнем 

уроках. И еще — не более одной контрольной в день.

По словам Елисеевой, с 1 сентября 2022 года школы будут 

использовать конструктор рабочих программ — специали-

зированный онлайн-сервис составления учебного плана, 

который не позволит включать в план контрольные, если 

их число превышает норму в 10 процентов.

Для мониторинга ситуации с количеством контрольных и 

проверочных работ продолжает действовать «горячая ли-

ния» Рособрнадзора, куда можно обращаться с жалобами 

по поводу несоблюдения рекомендаций: grafik_kr@

obrnadzor.gov.ru.

На экзамены возвращаются бумажные шпаргалки. 
Нарушителей со «шпорами» больше, чем с мобильниками. 
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КСТАТИ

В Рособрнадзоре рассказали, что в этом году не было 

утечек заданий ЕГЭ до экзаменов. А вот во время и после 

некоторым удалось опубликовать в сети фотографии 

контрольно-измерительных материалов. Всех нарушителей 

удалось «засечь» — результаты их ЕГЭ аннулированы без 

права пересдачи в этом году.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЛЕДСТВИЕ СК 
обвинил главу 
Фонда защиты 
прав граждан

У ДОЛЬЩИКОВ 
ЗАБРАЛИ 
МИЛЛИАРД
Наталья Козлова

Растрата в особо крупном раз-
мере, совершенная группой 
граждан по предварительному 
сговору, и несколько эпизодов 
коммерческого подкупа также 
в особо крупном размере — по 
таким серьезным уголовным 
статьям предъявил обвинение 
Следственный комитет по Ле-
нинградской области бывшему 
генеральному директору Фонда 
защиты прав граждан — участ-
ников долевого строительства 
области.

Сейчас бывший руководи-
тель фонда трудится депутатом 
муниципального образования 
«Кировск» Кировского муни-
ципального района Ленинград-
ской области. Но в глазах след-
ственного ведомства этот гра-
жданин совершил серьезные 
преступления.

Следствие уверяет, что гра-
жданин, которого они обвини-
ли, действовал не в одиночку. 
Два года эта компания, у кото-
рой были полномочия закон-
чить строительство проблем-
ных объектов в регионе и по-
мочь обманутым дольщикам, 
попросту «распиливала» госу-
дарственные деньги.

Казна выделила серьезные 
средства. Это была целевая суб-
сидия из федерального бюд-
жета и бюджета Ленинград-
ской области. Общая сумма — 
больше 1,9 миллиарда рублей.

Именно столько дало государ-
ство на окончание незавершен-
ного долевого строительства на 
территории Ленинградской об-
ласти. В функции Фонда, точнее, 
его генерального директора, 
как раз и входила организация и 
обеспечение заключения дого-
воров с несколькими коммерче-
скими фирмами на выполнение 
проектно-изыскательских работ. 
Эти работы, как потом скажут в 
СК, проводили «по заведомо за-
вышенной стоимости в размере 
около 100 млн рублей».

Причем часть работ была 
фактически выполнена «с ис-
пользованием первоначальной 
проектной документации, под-
готовленной еще в 2016—2017 
годах». То есть вся необходимая 
документация уже была. Позже 
следователи подсчитают, что 
фактическая стоимость выпол-
ненных работ составила около 
36 миллионов рублей. 

Понятно, что такими махи-
нациями занимался не один че-
ловек. Всех еще не нашли. Пока 
эти граждане в материалах уго-
ловного дела именуются «неу-
становленными должностными 
лицами Фонда». 

— В результате необоснован-
ного завышения цены контрак-
тов на выполнение названных 
работ была осуществлена рас-
трата бюджетных денежных 
средств, выделенных из феде-
рального бюджета и бюдже-
та Ленинградской области, на 
сумму не менее 56 миллионов 
рублей, — уточнили в ведом-
стве. 

Сейчас СК устанавлива-
ет другие возможные эпизо-
ды, связанные с растратой де-
нег, выделенных на финанси-
рование других проблемных 
объектов. Тех объектов, по ко-
торым фонд обладает правами 
застройщика.

Но это еще не все. В ведом-
стве говорят, что следователя-
ми уже установлено, что фи-
гурант расследования и его 
подельники незаконно полу-
чали от представителей под-
рядных организаций немалые 
деньги за увеличение стоимо-
сти контрактов на выполнение 
проектно-изыскательских ра-
бот по объектам фонда. 

Такие работы были необхо-
димы для завершения строи-
тельства многоквартирных 
домов, а также их приемки и 
своевременной оплаты. 

В СК подчеркива-
ют: растрата бюд-
жетных денежных 
средств, выделен-
ных из федераль-
ного бюджета 
и бюджета 
Ленинградской 
области, пока 
составляет 
не менее 56 мил-
лионов рублей

C МЕСТА СОБЫТИЯ В ядерно-оружейном центре на Урале 
нашли общие цели с академической наукой 

Летом в Снежинске
Александр Емельяненков, 
Челябинская область

Л
а з ер ы ,  су п ер в ы -
числения, IT и своя 
микроэлектрони-
ка — так расстави-
ли приоритеты для 
совместной работы 
ученые из Ураль-
ского и других отде-
лений Российской 

академии наук на совместном 
научно-техническом совете с 
коллегами в Федеральном ядер-
ном центре ВНИИ технической 
физики.

Вчера, 11 июля 2022 года, в 
день 90-летия со дня рождения 
академика РАН, Героя Социа-
листического Труда, лауреата 
Ленинской и государственных 
премий Евгения Николаеви-
ча Аврорина, в том самом ме-
сте на Урале, куда он прибыл с 
научным десантом более 60 лет 
назад и где остался навсегда, 
собрались его коллеги, сорат-
ники, ученики и последовате-
ли из Екатеринбурга, Москвы, 
Новосибирска, Сарова, Челя-
бинска, Миасса, других науч-
ных центров — академических и 
отраслевых. В формате объеди-
ненного НТС обсуждали акту-
альные задачи, вставшие перед 
учеными и конструкторами на-
шей страны в условиях резко 
изменившейся международной 
обстановки. 

Академики РАН Геннадий 
Красников и Борис Четверуш-
кин, приехавшие из Москвы, 
сделали доклады о ключевых 
проблемах, которые ждут реше-
ния в области микроэлектрони-
ки, новых технологий и матери-
алов для их создания, а также о 
задачах в области супервычис-
лений и компьютерного моде-
лирования. Коллеги из Екате-
ринбурга во главе с академи-
ком РАН Николаем Мушни-
ковым представили очередные 
результаты по программам со-
трудничества с учеными ядер-
ного центра, которые проводи-
лись и проводятся в рамках кон-
курса ориентированных фунда-
ментальных исследований. Как 
и прежде, Институт физики ме-
таллов весьма успешно прово-
дит совместные со Снежинском 
исследования в области радиа-
ционной физики металлов и 
сплавов. И каждые два года они 
организуют Уральский семинар 
по этой научной проблематике.

По мнению уральцев, год от 
года такие контакты становят-
ся все более содержательными, 
в них вовлекаются все новые 
коллективы. Отмечали и то, что 
их развитию на протяжении 
многих лет активно способ-
ствовали работавшие в Сне-
жинске действительные члены 
Российской академии наук Ав-
рорин и Литвинов. 

Р а с с е к р е ч е н н ы е  н ы н е 
уральские академики Евгений 
Аврорин, Борис Литвинов, Лев 
Феоктистов, Евгений Забаба-
хин, а также их не столь име-
нитые, но весьма заслуженные 
коллеги — те, что работали в 
одно время с ними, и те, кото-
рые продолжают их дело сей-
час, создали и сохраняют ору-
жие, чтобы не допустить войны 
с его использованием.

Ядерное оружие — это ору-
жие против войны. Но чтобы 
такой заслон работал, необхо-
димо было обеспечить страте-
гический паритет в ядерных 
вооружениях США и СССР. 
Неслучайно вслед за ядерным 
центром Лос-Аламос в США в 
Советском Союзе появился Ар-

замас-16, ныне — Саров. А в от-
вет на создание дублирующего 
американского ядерного цен-
тра в виде Ливерморской наци-
ональной лаборатории (штат 
Калифорния) в середине 50-х 
годов прошлого века на Юж-
ном Урале был основан вто-
рой советский ядерно-оружей-
ный центр. Теперь — город Сне-
жинск в Челябинской области.

За 67 лет своего развития 
он сменил последовательно 
несколько официальных назва-
ний, но сохранил в неизменно-
сти свой статус и главное пред-
назначение: не просто дублера, 
«младшего брата» или резерв-
ной, страховочной площад-
ки на всякий крайний случай, 
а вполне самостоятельного и 
самодостаточного научно-ис-
следовательского центра с раз-
витой конструкторской, экспе-
риментальной, производствен-
ной и испытательной базой и с 
удивительно сплоченной, мо-
билизованной, талантливой 
командой физиков-теоретиков, 
экспериментаторов, конструк-
торов, технологов, инженеров. 

Сегодня ее возглавляют ака-
демик РАН Георгий Рыкованов, 
научный руководитель, и про-
фессионально выросший здесь 
же, на Урале, Михаил Желез-
нов — директор РФЯЦ-ВНИИТФ. 
В таком тандеме они работают 
уже десять лет и сумели суще-
ственно укрепить позиции сво-
его научно-исследовательско-
го коллектива, вывести его не 
только в отраслевые лидеры, но 

и сделать авторитетным, узна-
ваемым центром большой нау-
ки, с которым считаются и за-
интересованно сотрудничают 
известные академические НИИ, 
в том числе Институт ядерной 
физики имени Будкера (Ново-
сибирск), знаменитый ФИАН 
имени Лебедева, Институт при-
кладной математики имени 
Келдыша…

А ведь так было не всегда. 
Много десятилетий этот го-
род, его объекты и работающие 
здесь люди были скрыты от по-
сторонних глаз строжайшей за-
весой секретности. И не встре-
чались, не знали в лицо тех, кто 
занимался тем же делом в Ли-
верморе. Узнавали и оценивали 

друг друга только по результа-
там: ядерным испытаниям и 
новым образцам оружия, что 
передавалось в войска и стави-
лось на боевое дежурство.

В какой-то момент стена от-
чуждения сама стала казать-
ся угрозой миру, и ее с обеих 
сторон почти до основания де-
монтировали. Настал тот ис-
торический день, когда созда-
тель американской водород-

ной бомбы Эдвард Теллер в 
компании более молодых кол-
лег из Ливермора оказался в 
Снежинске и своим столь же 
знаменитым посохом попри-
ветствовал «Кузькину мать» 
—  супербомбу в 57 мегатонн. 
А бомбоделы из Снежинска от-
правились с ответным визитом 
за океан…

Это было совсем недавно. 
И хочется верить, не ушло, не 
уйдет, не погрузится в пучи-
ну второго разлива «холодной 
войны», когда с обоих берегов 
перестают друг друга слышать 
и понимать.  Об этом тоже го-
ворили на совместном НТС в 
Снежинске, вносили предло-
жения, дискутировали и стре-
мились сообща выработать оп-
тимальную в сложившейся си-
туации траекторию дальней-
шего развития. 

А К Ц Е Н Т

Рассекреченные ныне уральские акаде-
мики и их не столь именитые коллеги 
создали и сохраняют оружие, чтобы не 
допустить войны с его использованием

Вырастут в классе
Однако сравнивать су-
дейскую службу с во-
енной крайне некор-

ректно. Судья не офицер, при-
казов не выполняет. Он фигура 
самостоятельная. Что в район-
ном суде, что в Верховном — су-
дит только по совести и закону. 
А квалификационные классы 
являются только показателем 
профессионального уровня 
судьи. Поэтому систему при-
своения квалификационных 
классов предлагается рефор-
мировать, позволив даже ниже-
стоящим судьям высоко расти в 
чинах.

«В части совершенствова-
ния оплаты труда судей предла-
гается реформировать порядок 
присвоения квалификацион-
ных классов, предусмотрев воз-
можность присвоения квалифи-
кационного класса судье выше 
предусмотренного уровнем 
суда, в котором судья осуще-
ствляет правосудие, — рассказал 
председатель Совета судей Рос-
сии Виктор Момотов. — Необ-
ходимо разработать критерии, 
в соответствии с которыми та-
кое повышение квалификаци-

онного класса станет возможно, 
к числу таких критериев могут 
быть отнесены, например, ка-
чество работы, безупречность 
репутации, отсутствие дисци-
плинарных взысканий, а так-
же значительный вклад в дело 
отправления правосудия и осо-
бые заслуги перед судебной 
системой. Это станет допол-
нительной мотивацией для су-
дей в самосовершенствовании 
и улучшении качества работы, 
а кроме того, повысит уровень 
финансовых гарантий».

Как подчеркивают авто-
ры законопроекта, новый под-
ход к присвоению судьям ква-
лификационного класса будет 
способствовать укреплению 
статуса судей. Также надо напо-
мнить, что за какие-то наруше-
ния судей могут и понижать в 
квалификационном классе. Та-
кие нормы уже действуют. При 
этом, подчеркивал Верховный 
суд России, людей в мантии не-
льзя наказывать за то, что они 
вынесли неправильные реше-
ния, искренне заблуждаясь или 
имея свой взгляд на вещи.

«Судья не может быть при-

влечен к дисциплинарной от-
ветственности за сам факт при-
нятия незаконного или необ-
основанного судебного акта в 
результате судебной ошибки, 
явившейся следствием невер-
ной оценки доказательств по 
делу либо неправильного при-
менения норм права», сказано в 
одном из решений ВС РФ.

Но если судья, допустим, до-
пускал волокиту или грубил 
участникам процесса, то мо-
жет быть поставлен вопрос о его 
привлечении к дисциплинар-
ной ответственности вплоть до 
увольнения. 

Кстати, новые предложения 
по развитию и совершенствова-
нию судебной системы активно 
обсуждались недавно в ходе се-
минара-совещания «Судебная 
власть: история становления 
и современность», состоявше-
гося в городе Белокуриха Ал-
тайского края под эгидой Сове-
та судей России. 

1

У людей в мантиях нет чинов. Но есть десять квалификационных классов.

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда РФ читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/2605

РОСГВАРДИЯ В Херсонской 
области начали оформлять 
российские паспорта

Уже спокойно

Иван Петров

В поселке городского типа Чаплинка в Херсонской об-
ласти вчера начали оформление российских паспор-
тов. Об этом сообщили в Росгвардии. Росгвардейцы 
обеспечивают безопасность как на этом новом объек-
те, так и в целом на освобожденных территориях.

«Ежедневно саперы Росгвардии обследуют помеще-
ния внутри здания пункта выдачи паспортов Россий-
ской Федерации, а также прилегающую к нему терри-
торию. С помощью специальных технических средств 
и служебных собак охраняемый объект проверяется 
на наличие взрывоопасных предметов и взрывчатых 
веществ», — рассказали в пресс-службе Росгвардии.

Кроме того, военнослужащие и сотрудники ведом-
ства охраняют общественный порядок, осуществляют 
пропускной режим, пресекают правонарушения, па-
трулируют улицы. «Росгвардейцы помогают маломо-
бильным гражданам пройти к местам оформления до-
кументов для оформления гражданства РФ», — сообщи-
ли в Росгвардии. 

«В нашем населенном пункте и вообще в районе 
люди спокойно ходят, работают. Все это благодаря при-
сутствующим тут сотрудникам Росгвардии. Сегодня 
мы открыли новое здание. Очень много было подано 
заявлений на получение российского гражданства, 
и сегодня это случилось. Первые желающие уже мо-
гут подать необходимые документы», — рассказал гла-
ва военно-гражданской администрации Чаплинского 
района Херсонской области Александр Хлюстов. 

Отметим, что вчера было совершено покушение на 
главу Мелитопольского района Запорожской области 
Андрея Сигуту. «Чиновник не пострадал, нападавший 
при задержании оказал сопротивление и был застре-
лен», — сообщили в ГУ МВД по Запорожской области. 

МЧС Санкции не сказались 
на работе спасательной 
техники

«Водолей» 
вышел на пожар

Тимофей Борисов

Машины разминирования, тушащие роботы, водопла-
вающие платформы и другие новинки техники были 
продемонстрированы руководством МЧС России на 
базе ВНИИ противопожарной обороны (ВНИИПО).

Если иностранные поставщики перекроют нам до-
ступ к запчастям, то работа не остановится. Скажем, 
вместо хорватской автоматической машины размини-
рования MV-4 российские спасатели могут доработать 
отечественные системы МРП-25 «Кузнечик» или робо-
техническую платформу «Маркер».

Преимущество 
«Кузнечика» в том, 
что он может рабо-
тать в стесненных 
условиях, преодо-
левать крутые укло-
ны и лестничные 
марши.

А «Маркер» из-
начально созда-
вался как боевой 
безэкипажный ро-
бот-танкетка. Но его 
платформу хоть на 
гусеничном, хоть на 
колесном ходу можно перепрофилировать под разные 
функции, в том числе и разминирования.

По словам первого замглавы МЧС Александра Чу-
прияна, который присутствовал на презентации, санк-
ции Запада не сказались на работе министерства, не-
смотря на то, что ведомство активно использовало 
иностранную технику. 

«Мы уже давно сориентированы на отечественного 
производителя и наука сориентирована, поэтому нас 
врасплох ситуация с санкциями не застала», — отметил 
Александр Чуприян.

На вооружение МЧС недавно принят мобильный 
комплекс «Водолей». Он способен перекачивать ко-
лоссальные объемы воды с производительностью от 
170 до 500 литров в секунду на расстояние более 1200 
метров. На днях комплекс впервые был опробован в 
тушении природного пожара на границе Мордовии и 
Нижегородской области. «Водолей» обеспечил бес-
перебойную заправку сразу нескольких пожарных ма-
шин. Была проложена полукилометровая рукавная ли-
ния от водоисточника вглубь лесного массива.

В МЧС поступают и такие разработки, как плаваю-
щая система «Тритон», снегоболотоход «Бурлак», ту-
шащая система «Пурга». 

На вооружение 
МЧС поступают 
такие системы, 
как «Тритон», 
«Бурлак», «Пурга», 
«Кузнечик»

ПАМЯТЬ

Урал стал его любовью и судьбой 
В 2018 году решением Собрания депутатов Снежинска городской шко-

ле-гимназии № 127 присвоено имя Евгения Николаевича Аврорина. В 

том же году президиум Уральского отделения РАН принял постановле-

ние об учреждении медали имени академика Е.Н. Аврорина, которая 

присуждается один раз в два года ученым за экспериментальные и тео-

ретические исследования, имеющие важное практическое значение. 

Первая медаль имени Е.Н. Аврорина была вручена в 2019 году доктору 

биологических наук Александру Трапезникову за цикл работ «Перенос и 

распределение техногенных радионуклидов в реках, озерах и искус-

ственном водохранилище Урало-Сибирского региона, подверженных 

воздействию предприятий атомного комплекса». Вторым обладателем 

авроринской медали стал в 2021 году член-корреспондент РАН, 

конструктор Александр Иноземцев за цикл работ по теме «Инновацион-

ные газотурбинные технологии авиационных двигателей и энергетиче-

ских установок».

В ноябре 2020 года в гимназии № 127 открыли музей памяти академика Е.Н. 

Аврорина. А в феврале нынешнего года там же состоялась первая Всерос-

сийская конференция научно-исследовательских и практико-ориентирован-

ных проектных работ «Авроринские чтения».

Как сын 
ботаника 
стал руко-
водителем  
ядерного 
центра
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Образцы ядерного оружия, создан-
ного на Урале.
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Информационное сообщение
В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г. № С-113-ОС/Д14 

«Об управлении особой экономической зоной технико-внедренче-
ского типа, созданной на территориях муниципальных образова-
ний Верхнеуслонского и Лаишевского муниципальных районов 
Республики Татарстан» и  дополнительным соглашением  
от 06.05.2013 № С-153-ОС/Д14, АО «ОЭЗ «Иннополис»  
(ОГРН 1131690017095) сообщает о наличии следующих земельных 
участков, расположенных в границах ОЭЗ и не сданных в аренду  
по состоянию на 30.06.2022, с кадастровыми номерами: 

16:15:041001:925, площадью 161 кв. м;
16:15:041001:926, площадью 9590 кв. м;
16:15:041001:931, площадью 11613 кв. м;
16:15:041001:934, площадью 385 кв. м;
16:15:041001:935, площадью 2564 кв. м; 
16:15:041001:936, площадью 166 кв. м; 
16:15:041001:941, площадью 752 кв. м; 
16:15:041001:942, площадью 6414 кв. м; 
16:15:041001:943, площадью 146 кв. м; 
16:15:041001:948, площадью 993 кв. м; 
16:15:041001:949, площадью 32 кв. м; 
16:15:041001:1259, площадью 1221 кв. м; 
16:15:041001:2638, площадью 587783 кв. м; 
16:15:041001:4384, площадью 18943 кв. м; 
16:15:041001:4659, площадью 12158 кв. м; 
16:24:150301:620, площадью 561198 кв. м; 
16:15:0410011:6274, площадью 211732 кв. м; 
16:15:041001:6253, площадью 40334 кв. м; 
16:24:150301:1545, площадью 85396 кв. м; 
16:24:150301:1863, площадью 38627 кв. м; 
16:15:041001:6463, площадью 40802 кв. м; 
16:15:041001:6464, площадью 2372 кв. м; 
16:15:041001:6465, площадью 44917 кв. м; 
16:15:041001:6466, площадью 32607 кв. м; 
16:15:041001:6467, площадью 45892 кв. м; 
16:15:041001:6468, площадью 253233 кв. м; 
16:15:041001:6469, площадью 122771 кв. м; 
16:15:041001:6470, площадью 3458 кв. м; 
16:15:041001:6471, площадью 14004 кв. м; 
16:15:041001:6472, площадью 4213 кв. м; 
16:15:041001:6473, площадью 16906 кв. м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Академик Евгений Аврорин на встрече со школьниками в дни Забабахинских чтений, 2012 год.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СЕРИАЛ «Нулевой пациент» напоминает об еще одном уроке истории

Схватка вслепую
Валерий Кичин

Н
овейший хит стрим-сер-
виса «Кинопоиск» сери-
ал «Нулевой пациент» 

бьет рекорды популярности.
В основе события 80-х, когда 

в СССР проникли сведения о 
болезни, разразившейся в  стра-
нах Африки и Америки: писали, 
что смерть выбирает жертва-
ми проституток, наркоманов и 
гомосексуалистов. Официаль-
но считалось, что ничего этого 
в СССР нет, и наше население 
чувствовало себя в безопасно-
сти, с презрением наблюдая 
мучения растленного Запада. 
Но случилась вспышка недуга 
в Калмыкии, и пришлось при-
знать: СПИДу подвластны не 
только буржуа, но и духовно 
здоровые советские пролета-
рии. Привычка закрывать гла-
за на реальность с ее вызовами 
привела к беде: нельзя лечить 
болезнь вслепую. Новый сери-
ал — первая попытка обратиться 
к «запретной» теме.

С той поры Россия не раз 
сталкивалась с такими потрясе-
ниями, включая пандемию ко-
вида, — опыт истории выглядит 
сегодняшним. Сценарий Олега 
Маловичко не просто восста-
навливает события, он иссле-
дует недуги общественного со-
знания, анализирует кардио-
грамму его воспалений. То есть 
делает работу, которой заняты 
редкие произведения мирово-
го кино: «Пожнешь бурю» Кра-

мера, «Дурак» Быкова, «Доро-
гие товарищи» Кончаловского,  
«Охота» Винтерберга… 

...Разгар перестройки, время 
надежд. Никита Ефремов играет 
номенклатурного сынка Дмит-
рия Гончарова, совмещающего 
светские развлечения с иссле-
довательской работой в лабора-
тории по ВИЧ-инфекциям (ин-
фекций у нас нет, а лаборатория 
есть, — замечает журналист Ка-
рахан). Дмитрия насторожило 
сообщение из Элисты, где врач 
детской больницы Кирсан от-
метил появление необычной за-
разы (великолепно отточенная 
роль Аскара Ильясова). Он сто-

ронник гласности и доверяет 
свои опасения прессе, пытает-
ся привлечь внимание властей, 
включая Горбачева (Геннадий 
Смирнов), к грозящей опасно-
сти и едет в Элисту, чтобы по-
нять происходящее. Его актив-
ность заинтересовала «компе-
тентные органы», и в Элисту 
направлен сотрудник ГБ Шипов 
(Павел Майков): государство 
еще не решило, как относиться 
к подозрительной инициативе 
Гончарова, но ясно, что он всту-
пил в опасную для себя зону.

Это крутой замес, излучаю-
щий целый спектр сопутствую-
щих тем — от небрежения науч-

ным знанием до последствий 
тотальной секретности: отсут-
ствие просвещения и разгул 
темных слухов, провоцирую-
щих всегда готовые вырвать-
ся наружу жестокие нравы. 
Неизбежны и мотивы нацмень-
шинств, не забывающих траги-
ческую историю насильствен-
ных переселений. То, с каким 
мастерством авторы сопрягают 
пересекающиеся и вступающие 
в конфликт сюжеты, вызывает 
восхищение — один из воспален-
ных исторических переломов 
предстает во всей сложности. 

Персонаж Никиты Ефремо-
ва проходит путь от плейбоя 

до человека, идущего на риск 
во имя жизненно важной для 
страны истины. Бдительный 
чин из ГБ поначалу вызывает 
настороженность, но, вникая 
в суть событий, обретает чело-
веческие черты и начинает иг-
рать в сюжете решающую роль. 
В характере Кирсана — черто-
ва смесь врачебного долга с гу-
сарским порывом, способным 
перечеркнуть его усилия. Люди 
предстают с их слабостями, 
глупостями, попытками одер-
жать победу над самими собой. 
И главный поединок  — даже не 
с новым недугом, а с агрессив-
ным невежеством толпы. Эпи-

демия распространялась сре-
ди разных слоев населения — но 
власти не спешили разъяснить 
ее природу, и ее жертвы стал-
кивались с людской злобой, 
становились «прокаженны-
ми». Финал, где торжествует 
полуправда, и герои вынужде-
ны идти на компромисс с сове-
стью, напоминает, что обещан-
ная гласность так и не осуще-
ствилась сполна, — любое госу-
дарство консервативно, и  пере-
менам, которых ждут романти-
ки, сопротивляется.

Никого не обвиняя, фильм 
сохраняет позицию «над схват-
кой». Что позволяет дать харак-
терам внутреннюю противоре-
чивость:  каждый стоит перед 
трудным выбором.  Режиссу-
ра Евгения Стычкина и Сергея 
Трофимова уверенно скрепля-
ет параллельно происходящие 
события ритмом и сюжетом ав-
торской мысли. Постановщики 
образцово работают с детьми, а 
те часто дают урок взрослым ар-
тистам: в сценах запредельного 
человеческого отчаяния вдруг 
обнаружилось, что наши акте-
ры не умеют естественно и убе-
дительно… плакать.

«Нулевой пациент» на приме-
ре реальной трагедии показыва-
ет, как государственно санкцио-
нированная ложь разрушает здо-
ровье целой страны — и физиче-
ское и нравственное. 

ФЕСТИВАЛЬ «Толстой» принял в Ясной Поляне пять тысяч зрителей

Тише, мыши...

Инга Бугулова 

В 
Я с н о й  П ол я н е  за-
вершился фестиваль 
«Толстой». Прошед-
ший уже в шестой 
раз, в этом году он 
неожиданно для всех 
— кажется, и для самих 
устроителей тоже — 
вырос в один из самых 

любопытных и заметных теат-
ральных проектов страны. За 
три дня — с 8 по 10 июля — гостя-
ми музея-заповедника стали бо-
лее пяти тысяч человек.

Нынешний фестиваль «Тол-
стой» — сплошной эксперимент, 
который совершенно точно не 
удался бы без толики здорово-
го безумия. Ну а как еще мож-

но назвать идею строительства 
в чистом поле сцены, один в 
один повторяющей сцену Теат-
ра им. Вахтангова на Арбате? 
Именитая труппа тоже прояви-
ла завидный дух авантюризма, 
привезя в Ясную Поляну глав-
ную премьеру сезона — «Войну 
и мир». Спектакль технически 
сложный — одна декорация ве-
сит около трех тонн, густона-
селенный, пятичасовой, да еще 
и впервые под открытым не-
бом! Но уже после — артисты с 
восторгом отмечали, что игра-
ли словно в родных стенах, но, 
что еще важнее, не остался без-
участным и гений места, ведь 
именно в Ясной Поляне и был 
написан великий роман. Буд-
то по своему собственному, ка-

кому-то небесному сценарию в 
нужные моменты вступала при-
рода. Сцена боя подсвечивалась 
всполохами зарницы и озвучи-
валась раскатами грома, над 
Наташей Ростовой и Андреем 
Болконским порхали освещен-
ные софитами и от того ослепи-
тельно золотые мотыльки, во 
время беседы Андрея с Пьером 
Безуховым о добре и зле, о Боге 

и счастье на небе проступили 
многочисленные и такие близ-
кие звезды… 

Экспериментом стала и му-
зыкальная программа. В этом 
году она появилась на фести-
вале впервые. Сначала на уют-
ной опушке композитор Виктор 
Осадчев представил «Воспо-
минания о том, чего не было». 
Светлая музыка заворожила го-
стей, а ливень только добавил 
танцев (кстати, в это же время 
на главной сцене начался вто-
рой показ «Войны и мира», и ни 
один из почти тысячи зрителей 
не ушел). Еще один сюрприз — 
выступление Хиблы Герзмавы. 

А еще в этом году «Толстой» 
— полноценный соавтор спекта-
клей: фестиваль провел рези-
денцию «Сила слова», где  были 
созданы постановки специаль-
но для Ясной Поляны. Все они 

в будущем войдут в реперту-
ар театров. Но в пространстве 
усадьбы они выглядят намного 
органичнее. Например, во вре-
мя показа «Лес. Дневники» Бо-
риса Павловича в одном из 
пеньков, на которых рассажи-
вались зрители, обнаружились 
крохотные мышата. Пенек отне-
сли поглужбе в лес, осторожно 
прикрыли корой и ветками. 

Особое раздолье «Толстой» 
приготовил для детей. И неспро-
ста: главная тема этого года 
«Детство», 170 лет назад была 
опубликована одноименная 
повесть. Одним из самых кра-
сивых детских спектаклей стал 
променад «В поисках синей 
птицы» — режиссер Иван Пачин 
и драматург Мила Денева со-
здали его совместно с Тульским 
ТЮЗом. Ребята не только узна-
ли много нового о театре, но и 
создали свою постановку. 

Кстати, намекнули органи-
заторы, в следующем году юби-
лей празднует роман «Анна Ка-
ренина».  Так что, тему «Толсто-
го»-2023 мы, кажется, знаем. 

Нынешний фестиваль «Толстой» — 
это сплошной эксперимент. 
Казалось, сама природа подыгрыва-
ла актерам и зрителям.

Никита Ефремов в роли правдоискателя Дмитрия Гончарова.

А К Ц Е Н Т

Важна ведь не сама природа, 
а то, что сцену для спектакля построили 
в поле, и природа этим не возмущалась

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ОХОТА ПУЩЕ НЕВОЛИ
Сегодня Давиду Смелянскому исполняется 75 лет. Ве-
чером по телеканалу «Культура» будет показан доку-
ментальный фильм, посвященный его юбилею, под 
названием «Авантюрист поневоле». Так называлась 
первая книга Смелянского, вышедшая в 2010 году, ко-
торая рассказывала о том, как мальчик из Одессы, бро-
сивший учебу в техникуме промышленной автомати-
ки, недоучившийся в студии киноактера Одесской ки-
ностудии, после службы в армии в 1969 году поступил 
на отделение экономики Ленинградского института 
театра, музыки и кино и стал одним из первых и самых 
известных продюсеров нашей страны.

Мне тоже поначалу хотелось озаглавить эти замет-
ки, использовав название его книги, но поскольку мы 
с Давидом знакомы почти сорок пять лет, то у меня нет 
уверенности в том, что в своей жизни он следовал толь-
ко искушению предлагаемых обстоятельств. Он сме-
ло открывал новые страницы своей биографии, иногда 
перелистывая их сразу по нескольку. Его судьба никогда 
не определялась 
диктатом внешней 
среды. Понятно, те-
атральному деятелю 
с его происхождени-
ем в советское вре-
мя было непросто 
делать совершенно 
самостоятельный 
выбор, но даже тогда 
в нем были замет-
ны бойцовские ка-
чества. И не только 
потому, что он зани-
мался спортивной 
борьбой. Хотя, наверное, именно борьба помогала ему 
не только выигрывать в его театральной жизни, но и на-
чинать все заново в случае неудач. Как известно, насто-
ящие спортсмены, как и цирковые артисты, умеют па-
дать, сохраняя устойчивость.

 Простой перечень его должностей и проектов, кото-
рые он создал, уже вызывает восхищение. Масштаб де-
ятелей культуры, с которыми он работал, способен вы-
звать головокружение. Аркадий Райкин, Галина Виш-
невская, Мстислав Ростропович, Юрий Темирканов, 
Валерий Гергиев, Андрей Кончаловский, Денис Мацу-
ев, Александр Калягин, Инна Чурикова, Глеб Панфи-
лов, Роберт Стуруа, Петер Штайн… 

 Он, безусловно, многому научился и в провинци-
альных театрах, где работал после института, но важ-
нейшим его жизненным университетом был ленин-
градский Театр имени В.Ф. Комиссаржевской, где он 
служил под началом Рубена Агамирзяна, яркого и глу-
бокого режиссера, ученика Г.А. Товстоногова еще по 
Тбилиси. Ленинградская театральная среда подарила 
Давиду не только множество важных дружеских отно-
шений, но и напитала его профессионально и творче-
ски. Некоторые связи остались в прошлом, иные оста-
лись на всю жизнь. Он дружил и дружит со многими 
великими деятелями культуры, но особое место в его 
жизни занимают Анатолий Иксанов, который был ди-
ректором Большого театра в Москве, а до этого дирек-
тором Большого драматического театра в Санкт-Пе-
тербурге, и Виктор Новиков, после смерти Агамирзяна 
принявший художественное руководство Театром В.Ф. 
Комиссаржевской. 

 Связь Смелянского с театральным Ленинградом 
была очень глубокой, поэтому таким болезненным для 
него самого и для его друзей был переезд в Москву. В 
1986 году он принял приглашение А.И. Райкина и стал 
директором Московского театра миниатюр, который 
довольно скоро стал называться «Сатириконом». От 
такого предложения было невозможно отказаться. 

 Именно в этом году был дан старт эксперименту, 
призванному преодолеть организационно-экономиче-
ский кризис в театральном деле. С 1 января 1987 года 
в нем приняли участие 83 театра, из них 44 — в Рос-
сийской Федерации. Театральное сообщество почув-
ствовало дыхание перемен. Директорский корпус по-
лучил ту свободу экономического маневра, который 
во многом стимулировал возрождение в нашей стра-
не профессии продюсера. В дореволюционную пору 
она имела разные 
названия, но ис-
тория отечествен-
ной культуры хра-
нит имена великих 
людей, которые на 
свой страх и риск 
создавали театраль-
ные институции 
высочайшего худо-
жественного уров-
ня. Сегодня слово 
«антреприза» при-
обрело негативный 
характер, но выда-
ющиеся антрепренеры создавали живую ткань доре-
волюционного русского искусства. Достаточно вспо-
мнить С.И. Зимина, С.И. Мамонтова, Ф.А. Корша и, ра-
зумеется, С.П. Дягилева. Замечу, что и Московский ху-
дожественный театр был создан и работал до 1918 года 
как частная антреприза. 

 Но, пожалуй, до начала 2000-х профессия продю-
сера вызывала подозрения. Когда фильм «Сибирский 
цирюльник» Никиты Михалкова был выдвинут на со-
искание Государственной премии России, пришлось 
приложить немало усилий, чтобы в числе лауреатов 
оказался Леонид Верещагин, один из опытнейших ор-
ганизаторов кинодела нашей страны, которого в тит-
рах именовали «продюсером».

 Смелянский доказал всей своей многообразной 
деятельностью — а за его спиной более тысячи осу-
ществленных художественных проектов, — что про-
дюсерство — это творческая профессия. Не случайно 
Мстислав Ростропович назвал Давида «великим про-
вокатором» — человеком, провоцирующим на творче-
ство, предлагающим проекты, которых никто до него 
не делал. Такие, как постановка оперы Мусоргского 
«Борис Годунов» в Святогорском монастыре вместе с 
Большим театром или создание вместе с Денисом Ма-
цуевым Фестиваля молодых исполнителей Crescendo.

 Когда возникла идея создать российский Театр мю-
зикла, Александр Попов предложил мне поговорить со 
Смелянским. Казалось, что ему, руководителю Россий-
ского театрального агентства, генеральному продюсе-
ру Театра Et Cetera, только что успешно выпустивше-
му знаменитый мюзикл «Продюсеры», уже ничего не 
нужно. Но, как известно, охота пуще неволи. И Давид 
Яковлевич, с детства взращенный на знаменитом одес-
ском Театре музыкальной комедии, решил отправить-
ся с нами в это рискованное путешествие. 

 С легкой руки Ростроповича Смелянского часто на-
зывают «Дягилевым наших дней». Он, бесспорно, за-
служил этот титул. Важно лишь избежать банкротства, 
которое обрушилось на Дягилева в конце жизни. 

Простой перечень 
проектов, которые 
создал Давид 
Смелянский, 
уже вызывает 
восхищение

С легкой руки 
Ростроповича 
Смелянского 
называют 
«Дягилевым 
наших дней»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Юрий Поляк (Болконский) и Денис Самойлов (Безухов) на сцене в Ясной Поляне чувствовали себя как дома. 

— Смотрите трейлер на сайте
rg.ru/art/2321045
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Из первых уст

Евгений Князев — о «Войне 
и мире» в гостях у Толстого

«Война и мир» — впервые под 
открытым небом. Реакцию 
публики мы видели: даже под 
ливнем никто не шелохнулся. 
А как ваши впечатления? 

ЕВГЕНИЙ КНЯЗЕВ: Вообще, это 

какая-то мистика, что мы играем 

«Войну и мир» в Ясной Поляне. 

Ходим по местам, где ходил Лев 

Николаевич, обдумывал этот ро-

ман, в его сознании складыва-

лись образы персонажей, кото-

рыми мы, собственно, сюда и 

приехали. Для нас существовать 

на открытой сцене, конечно, 

необычно. Нужно было время, 

чтобы приспособиться играть на 

природе, — мы ее слышали, еще 

было светло, мы видели зритель-

ный зал… Поэтому начинать 

было немного трудно.

Вам со сцены было видно, как 
природа вам подыгрывала? 

ЕВГЕНИЙ КНЯЗЕВ: Конечно! Напри-

мер, в сцене, когда идет бой, вот 

эти вот яркие всполохи на небе. 

На сцену временами задувал ве-

тер, такое дыхание жизни. К это-

му мы тоже не привыкли. А вы за-

метили, как в конце спектакля, 

когда уже похолодало, Пьер, ко-

торый находится в плену, гово-

рит, а у него изо рта идет пар? Но 

знаете, важна ведь не сама при-

рода, а то, что это огромный спек-

такль, это сложная сцена, кото-

рую построили в поле, и природа 

этим всем не возмущалась. Я ду-

маю, что если бы Лев Толстой не 

принял наш спектакль, ничего бы 

просто не получилось. 

Ваш герой — Николай Бол-
конский. Сразу нашли с ним 
точки соприкосновения?  

ЕВГЕНИЙ КНЯЗЕВ: Знаете, я же сам 

родом из этих мест. Станция 

«Козлова засека», когда я родил-

ся и учился, называлась «Ясная 

Поляна». Недалеко от нее и была 

моя школа. Мы с детства горди-

лись тем, что рядом усадьба Тол-

стого. И я, конечно, прочитал все, 

что было написано писателем. И 

должен сказать, что самый непри-

ятный персонаж из этого романа 

для меня был именно Николай 

Болконский. Мне казалось, он 

жесткий и жестокий, самодур. Но 

перечитав эти главы, я увидел, что 

он ведь просто по характеру та-

кой. Да, отправляя сына на фронт, 

он с ним не сентиментальничает, 

но это ведь не значит, что он его 

не любит. Любит. 

Но это и все, что в нем на-
шлось положительного? 

ЕВГЕНИЙ КНЯЗЕВ: Ну и это немало. 

Но ведь, прощаясь с Андреем, он 

говорит очень важные слова. Сын 

спрашивает: «За что ты меня 

благодаришь?» Отвечает: «За то, 

что не просрочиваешь, за бабью 

юбку не держишься. Служба 

прежде всего». Николай Бол-

конский мог служить и служил 

своему Отечеству. Теперь я осо-

знаю его, может быть, как 

единственного персонажа «Вой-

ны и мира», который с любовью 

говорит о своей стране.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Владимир Толстой, 
советник президента РФ по вопросам культуры
— Фестиваль приобретает невероятные масштабы, в этом году зрители 

увидели спектакль Вахтанговского театра во всей его полноте. Много ин-

тересных проектов было разбросано и по всей территории усадьбы. Это 

и будет нашим подходом на будущее — лучшие афишные спектакли на 

большой сцене и новые постановки, созданные специально для фести-

валя. У нас есть мечта, чтобы в Ясной Поляне появился стационарный 

театр. Сейчас мы вовсю готовимся к 200-летию Льва Николаевича и бу-

дем строить сцену, которую не нужно будет разбирать.
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АВТОСПОРТ Анастасия 
Нифонтова выиграла этап 
на «Шелковом пути»

Дама обгоняет 
кавалеров

Михаил Щербань

Накануне в Грозном прошел  пятый этап ралли-рейда 
«Шелковый путь». Пилоты штурмовали кольцевую ди-
станцию общей протяженностью 298 километров, 218 
из которых представляли скоростной участок. 

Лучшим в зачете внедорожников привычно для бо-
лельщиков и специалистов стал Владимир Васильев из 
команды VRT Team (2 часа 39 минут 12 секунд). Вторым 
финишировал Денис Кротов из MSK Rally Team, кото-
рый отстал от Васильева на 9 минут 36 секунд, а Андрей 
Рудской (NG-Energo, +16.11) — третий.

Наибольший интерес вызвали баталии в категории 
мотовездеходов, где вытсупают экс-пилот «Форму-
лы-1» Никита Мазепин и известная мотогонщица Ана-
стасия Нифонтова. 

Начнем с Мазепина, который на грозненском этапе 
стал только шестым, показав результат 3 часа 19 минут 
и 51 секунду. 

А вот Анастасия Нифонтова показала мужчинам, 
кто на трассе хозяин, и приехала первой с результа-
том — 2 часа 58 минут 54 секунды. Вторым стал Алексей 
Черкесов, а третьим Армен Пузян. 

Успех, по словам Анастасии, пришел в экстремаль-
ных условиях:

— Было очень жарко. У нас датчик на входе воздуха 
в интеркулер показывал 70 градусов! То есть от этого 
отнять 10—15 градусов, и будет то, что на улице. Маши-
на вела себя идеально. И под конец, за 15—20 километ-
ров, давление топлива начало глючить, но по жаре это 
нормально. Включили второй насос и доехали. Сегодня 
все отлично, наконец-то я покаталась. Мы стартовали в 
самом конце, потому обгоняли-догоняли. В такой пыли 
очень тяжело, нужно подобраться к машине и посигна-
лить. Не все сразу пропускают, не все понимают, что во-
обще происходит. Не везде понятно, куда уехать в сто-
ронку, чтобы пропустить. Так в пыли и ехали. Но все рав-
но очень понравилась трасса, это что-то великолепное!

Ну а в грузовом зачете короли все те же — экипажи 
«КАМАЗ-Мастер». Команда из Татарстана заняла в Гроз-
ном весь пьедестал: первым квалифицировался экипаж 
Эдуарда Николаева (он преодолел дистанцию за 2 часа 
46 минут 37 секунд), следом был Андрей Каргинов, от-
ставший от победителя на 5 минут 40 секунд. А тройку 
лучших замкнул прошлогодний победитель «Шелково-
го пути» Дмитрий Сотников, который проиграл победи-
телю порядка шести минут. •

ВЕЛОШОССЕ Власов идет 
в широкой группе лидеров 
гонки «Тур де Франс»

В погоне 
за желтым  

Илья Трисвятский

На самой престижной в мире многодневной гонке «Тур 
де Франс» вчера был выходной день, а во вторник пело-
тону предстоит 148-километровый, десятый по счету, 
этап (из 21-го) по дорогам юго-востока страны с фини-
шем в гору второй категории сложности.

Желтая майка лидера генеральной классификации 
— у победителя двух предыдущих «Тур де Франс» сло-
венца Тадея Погача-
ра. Заветное трико 
он отобрал у бель-
гийца Ваута ван 
Арта сразу после 
того, как профиль 
маршрута перестал 
быть равнинным.

Единственный 
в гонке наш соо-
течественник Алек-
сандр Власов из не-
мецкой команды 
BORA-hansgrohe 
пока 12-й с отстава-
нием от Погачара в 3 минуты 12 секунд. Сам Александр 
перед стартом «Тура» в качестве его дебютанта гово-
рил, что рассчитывает на место в топ-5. От пятой пози-
ции общего зачета россиянина отделяют всего полто-
ры минуты. На прошлой неделе по итогам шестого эта-
па наш гонщик поднимался на седьмую позицию, одна-
ко на следующий день на подъеме в гору первой кате-
гории немного отстал от ряда основных конкурентов.

Похоже, сказались последствия падения на преды-
дущем этапе. «Во второй части гонки сильно болели 
мышцы спины, — сказал Власов. — Было тяжело, и когда 
потерял контакт с группой главных соперников, все же 
постарался найти свой ритм, чтобы не проиграть им 
много времени».

Перед минувшим днем отдыха в гонке произошло 
интересное событие. Впервые за последние 11 лет этап 
выиграл представитель Люксембурга. Успешно атако-
вал из группы длительного отрыва Боб Юнгельс. 

Многое в общем зачете прояснится в четверг, когда 
завершится связка из трех высокогорных альпийских 
этапов с финишем на легендарном в мире велоспорта 
горнолыжном курорте Альп-д’Юэз. На этой вершине в 
истории «Большой петли» было много драматических 
развязок, а вдоль трассы на самых сложных участках 
порой собиралось в общей сложности до миллиона (!) 
зрителей. •

ТЕННИС Чемпионы Уимблдона не смогли подняться в рейтинге, 
а отстраненные от турнира россияне прибавили позиции

Что видно без очков
Анна Козина

З
а победу на Уимблдоне, на 
турнире «Большого шле-
ма», чемпион получает 

2000 очков. Но не в этот раз. Из-
за запрета на участие в соревно-
ваниях российских и белорус-
ских теннисистов травяной 
«мэйджор» был лишен рейтинга. 
Боссы ATP и WTA приняли ответ-
ные меры после поступка бри-
танцев. В итоге одно политизи-
рованное и дискриминационное 
решение, направленное на кон-
кретных игроков, отразилось на 
всех.

Пожалуй, в самом незавид-
ном положении в силу ряда до-
полнительных обстоятельств 
оказался экс-лидер рейтин-
га Новак Джокович. Серб вы-
играл четвертый титул на Уим-
блдоне подряд и 21-й «Большой 
шлем», одолев в финале австра-
лийца Ника Кирьоса со счетом 
4:6, 6:3, 6:4, 7:6 (7:3). Джокови-
ча и так уже подвинули с первой 
строчки наш Даниил Медведев 
и представляющий Германию 
Александр Зверев, а тут он поте-
рял еще четыре места и опустил-
ся на седьмую строчку. Произо-
шло это из-за того, что у Джоко-
вича сгорели 2000 очков за побе-

ду на прошлогоднем Уимблдоне, 
а бонусы за новый трофей не на-
числились. Ник Кирьос, к слову, 
потерял пять строчек и оказался 
45-м.

Россияне Даниил Медведев и 
Андрей Рублев остались первым 
и восьмым соответственно. Ка-
рен Хачанов опустился на 27-е 
место, Аслан Карацев поднялся 
на 40-е.

В женском рейтинге чемпи-
онка Уимблдона казахстанская 
теннисистка Елена Рыбакина не 
сдвинулась с 23-й строчки. Ее со-
перница из Туниса Онс Жабер 
опустилась на три места и стала 
пятой. Возглавляет рейтинг, как 
и прежде, полька Ига Свентек.

Россиянка Дарья Касаткина 
поднялась на 12-е место, Верони-
ка Кудерметова — на 19-е, Екате-
рина Александрова — на 29-е.

Но вернемся к ситуации 
Джоковича. Напомним, что в 
Australian Open случился скан-

дал, и непривитый Новак был вы-
дворен из страны. Он не смог за-
щитить прошлогодний титул и, 
соответственно, очки. На «Ролан 
Гаррос» серб тоже не смог повто-
рить успех 2021 года, проиграв в 
четвертьфинале будущему чем-
пиону испанцу Рафаэлю Надалю. 

Уимблдон, без сомнения, 
принес Ноле моральное удовле-
творение. Он рассказал трога-
тельную историю о том, как в 4 
с половиной года увидел первый 
триумф Пита Сампраса на кор-
тах Всеанглийского лаун-тен-
нисного клуба и попросил роди-
телей купить ему ракетку. У Но-
вака уже семь уимблдонских ти-
тулов. Больше — восемь — только у 
Роджера Федерера. Сейчас он по-
лучил солидные призовые (око-
ло 2,4 миллиона долларов). Од-
нако падение в рейтинге не мо-
жет не беспокоить. 

Остается четвертый «мэй-
джор» — US Open. Однако уча-

стие в нем Джоковича под 
большим вопросом. Его нега-
тивное отношение к вакцина-
ции от коронавируса не поменя-
лось. Позиция США не впускать в 
страну непривитых — тоже. 

— Следующие недели я прове-
ду в отпуске и буду надеяться на 
хорошие новости из США, — ска-
зал Джокович на послематчевой 
пресс-конференции. — Я бы очень 
хотел сыграть в Нью-Йорке. Я 
знаю, что не привит, и не плани-
рую специально вакцинировать-
ся перед US Open. Если же ниче-
го не изменится, то мне необхо-
димо будет подумать о моем рас-
писании.

За Джоковича эмоционально 
вступился семикратный чемпи-
он турниров «Большого шлема», 
бывшая первая ракетка мира 
американец Джон Макинрой. Он 
призвал власти США пустить в 
страну теннисиста. «Политики 
слишком сильно вмешиваются в 
спорт, как это было в Австралии. 
Позвольте этому парню поехать 
и сыграть в США. Ну, давайте! 
Это же безумие! Это мое личное 
мнение. Но не я принимаю реше-
ния. Надеюсь, там все сделают 
правильно, — сказал Макинрой в 
эфире ESPN. — Можно разрешить 
сдать тест. Должен быть какой-то 
выход. Посмотрим, что будет. Но 
не должно быть так, что его про-
сто не пустят». •

ФУТБОЛ Валерий Кечинов считает, 
что у его бывшего клуба нет шансов в борьбе за титул

«Спартак» не тянет
Артур Нанян

С
толичный «Спар-
так» вступает в но-
вый сезон в не луч-
шем состоянии. У ко-
манды в очередной 
раз сменился тре-
нер, ушел один из ли-
деров Зелимхан Ба-
каев, а в последнем 

матче перед стартом чемпио-
ната «красно-белые» крупно 
проиграли «Зениту» в битве за 
Суперкубок (0:4). 

Спартаковские болельщики 
давно привыкли, что их клуб яв-
ляется одним из главных ньюс-
мейкеров российского футбо-
ла. Не стало исключением и ны-
нешнее межсезонье. Началось 
все с достаточно неожиданного 
ухода Паоло Ваноли. Итальянец 
покинул свой пост спустя всего 
несколько дней после победы 
в Кубке, хотя ранее его агент 
чуть ли не в каждом интервью 
уверенно подчеркивал: Ваноли 
остается.

Еще больше все удивились 
тому, кто пришел на смену Ва-
ноли: 33-летний испанец Ги-
льермо Абаскаль. Как признал-
ся спортивный директор «крас-
но-белых» Лука Каттани, клубу 
нужен был амбициозный тре-
нер. Спору нет — Абаскалю есть 
что доказывать, но выбор руко-
водства «Спартака» по-преж-
нему остается загадкой для фут-
больной общественности.

Делать далеко идущих вы-
водов по одному официально-
му матчу не стоит, однако тре-
вожные симптомы налицо: «Зе-
нит», не особо напрягаясь, раз-
громил москвичей, в то время 
как спартаковцы за всю встре-
чу создали лишь пару моментов.

— Не больно ли от результа-
та? Нет. Каждый получает то, 
что заслуживает. Насколько 
наработал, то и вышло в ито-
ге. Стыдно — это другое дело. 
Надевать красно-белую майку 
и проигрывать 0:4 — вот это 
стыдно, — не скрывал своего 
разочарования после матча с 
«Зенитом» бывший наставник 
«Спартака» Олег Иванович Ро-
манцев.

Если говорить о трансферах, 
то на данный момент «красно-
белые» усилились лишь двумя 
футболистами — Мацеем Рыбу-
сом и Антоном Зиньковским. 
При этом клуб пока так и не 
смог найти замену ушедшему 
в «Марсель» Самуэлю Жиго, а 
ведь центр обороны является 
одним из самых уязвимых мест 
«Спартака». Впрочем, Абаскаль 
пока не жалуется на нехватку 
игроков.

— К сожалению, мы потерпе-
ли чувствительное поражение 
от «Зенита», но результат и счет 
не отражают всего, что проис-

ходило на поле. Нам немного 
не хватало остроты в заверша-
ющей стадии. Нельзя дарить 
сопернику столько возможно-
стей для гола, хотя были и по-
зитивные моменты. Та работа, 
которую мы проделали, при-
несет свои плоды. Хочу попро-
сить прощения у болельщиков, 
что не смогли завоевать тро-
фей. Трансферы? Я рад трени-
ровать этих игроков. Было бы 
некорректно с моей стороны го-
ворить о трансферах. Мы долж-
ны работать с теми, кто есть, — 
заявил Абаскаль.

А вот, по мнению бывшего 
форварда «Спартака», шести-
кратного чемпиона страны Ва-
лерия Кечинова, москвичам не 
светит борьба за «золото». Ке-
чинов считает, что максимум 
«красно-белых» — попадание в 
тройку призеров. 

Чего ждать от «Спартака»?
ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Вообще непонят-
но. Если «Спартак» займет ме-
сто не ниже десятого — это уже 
будет успех, небольшое продви-
жение вперед. О борьбе за чем-
пионство речи не идет, макси-
мум — борьба за призовые ме-
ста. При определенном стече-
нии обстоятельств, спартаков-
цы могут вклиниться в тройку. 
Но для этого должны возник-
нуть проблемы у ЦСКА, «Локо-
мотива», «Динамо», «Красно-
дара».

Крупное поражение «Спарта-
ка» в матче за Суперкубок — 
показательный момент?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Конечно. Была 
важная встреча, за трофей, при 
полном стадионе. «Зенит» пока-
зал, что он на две головы силь-
нее «Спартака». 

«Спартаку» нужно усиление?
ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Безусловно, вот 
только кто из качественных ле-
гионеров приедет к нам? Надо 
смотреть в сторону бразиль-
ского рынка, сербского, афри-
канского. Спартаковцам нужен 
центральный защитник. Вариан-
ты есть, тот же «Локомотив» ку-
пил Фассона, и он неплохо себя 
проявил в межсезонье. Почему 
«Спартак» не усилил эту пози-
цию — вопрос к спортивному ди-
ректору клуба Каттани. 

Вы сказали, что «Спартак» 
не сможет бороться за чем-

пионство. А у «Зенита» вооб-
ще есть конкуренты? Может 
«Динамо», ЦСКА?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Посмотрел матчи 
«Зенита» с ЦСКА и со «Спарта-
ком» и в лишний раз убедился, 
что проблем у питерцев не будет. 
Навязать им конкуренцию мог-
ло бы «Динамо», но у команды 
сменился главный тренер, ушли 
несколько лидеров. На данный 
момент «Зенит» является силь-
нейшим клубом России, причем 
по всем компонентам. •

Дарья Касаткина остается первой 
ракеткой России. Она вернулась 
на 12-ю строчку мирового рейтинга. 

«Спартак» не сумел ничего 
 противопоставить «Зениту» 
в матче за Суперкубок. 

А К Ц Е Н Т

Всего за месяц у «красно-белых» сменил-
ся тренер, команда потеряла Зелимхана 
Бакаева и крупно проиграла «Зениту»

НОВОСТИ 

На Кубке 
по спортивной 
гимнастике 
олимпийцам 
дали бой

РАСТЕТ СМЕНА

Сергей Сокольский

Кубок России, завершившийся 
накануне в Калуге, стал круп-
нейшим стартом для отече-
ственных спортивных гимна-
стов в отсутствие международ-
ных соревнований.

Фишка турнира была в том, 
что он проходил на катке Двор-
ца спорта  «Центральный, где 
вместо льда установили помо-
сты. Ход с точки зрения популя-
ризации вида спорта - прекрас-
ный, тем более в Калугу пожа-
ловал весьма представитель-
ный состав участников.

На турнир приехали сразу 
шесть героев токийской  Олим-
пиады-2020: Никита Нагор-
ный, Денис Аблязин, Давид Бе-
лявский, Ангелина Мельнико-
ва, Виктория Листунова и Вла-
дислава Уразова. Но побеждали 
не только они.

Хотя вот Мельникова свой 
высочайший класс подтверди-
ла. Девушка выступала прак-
тически с нуля, потренировав-
шись перед калужскимстартом 
всего три недели, но это не по-
мешало ей взять «золото» в аб-
солютном многоборье. Мельни-
кова также была лучшей в воль-
ных упражнениях и в опорном 
прыжке, а на бревне завоевала 
«серебро», уступив 17-летней 
Яне Вороне. На брусьях пер-
венствовала Листунова, не вы-
ступавшая в многоборье из-за 
травмы.

У парней тоже было лю-
бопытно. Если бы в многобо-
рье подсчет очков велся как на 
международных соревновани-
ях, то есть начинался в финале 
с нуля, без учета результатов 
квалификации, то победителем 
стал бы 17-летний Даниел Ма-
ринов. А так его опередил Ни-
кита Нагорный. Справедливо-
сти ради, Никита к соревнова-
ниям почти не готовился. Тем 
не менее,  потенциал Маринова, 
которому прочат статус супер-
звезды мировой гимнастики, 
понятен. 

Третье место в многоборье у 
Белявского. Он же был лучшим 
на коне. А Маринов свое «золо-
то» в Калуге взял, но только на 
брусьях. В опорном прыжке и 
кольцах не было равных Абля-
зину. На перекладине первен-
ствовал Алексей Ростов. Нако-
нец, в вольных упражнениях и 
вовсе победил белорус — Егор 
Шарамков. •

Поль Погба 
вернулся 
из «МЮ»
в «Ювентус»

ТУДА 
И ОБРАТНО
Илья Соболев

В европейском футбольном 
межсезонье состоялся громкий 
трансфер. Полузащитник сбор-
ной Франции Поль Погба из 
«Манчестер Юнайтед» перехо-
дит в итальянский «Ювентус».

Почти вся карьера 29-летней 
звезды связана с этими двумя 
клубами. В 2009 году в возрасте 
16 лет Погба попал в «МЮ», 
но не сумел закрепиться в ан-
глийском клубе и уже в 2012-м 
перешел в «Ювентус», причем 
бесплатно: у француза закон-
чился контракт с «Юнайтед».

Именно в «Юве» Погба стал 
полноценной звездой, выиграв 
с туринской командой четыре 
титула чемпиона Италии. 
В 2016 году Погба уже в стату-
се звездного игрока вернулся 
в «МЮ», только теперь манку-
нианцы заплатили за футболи-
ста 105 млн евро. Но оправдать 
эти вложения Поль не смог. По-
следние годы он нередко оста-
вался в запасе, конфликтовал 
с тренерами и постоянно ока-
зывался в центре трансферных 
слухов. Один из них в итоге под-
твердился.

Отметим, что «Юве» снова 
получает француза бесплат-
но: у того закончился контракт. 
А новый итальянцы подписа-
ли с Погба, как и в первый раз, 
на четыре года.

Переход Погба — второй 
громкий трансфер «Ювенту-
са». Ранее «Старая синьора» 
укрепилась 34-летним арген-
тинским полузащитником Ан-
хелем Ди Марией. Последним 
клубом Анхеля был француз-
ский «Пари Сен-Жермен». Как 
признался сам футболист, он 
собирался вернуться заканчи-
вать карьеру на родину, в Ар-
гентину, но «Ювентус» оказал-
ся очень настойчив. •

Боб Юнгельс стал первым с 2011 года подданным Великого 
Герцогства Люксембург, победившим на этапе «Тур де Франс».

По два этапа 
многодневки 
уже выиграли 
бельгиец ван Арт 
и словенец 
Погачар

МЕЖДУ ТЕМ 

Есть и такие теннисисты, которые вообще выпали из рейтинга. Это 

20-кратный чемпион турниров «Большого шлема», бывшая первая ра-

кетка мира швейцарец Роджер Федерер и 23-кратная чемпионка «мэй-

джоров», экс-первая ракетка американка Серена Уильямс.

Для Федерера это первый случай в карьере. А произошло это потому, 

что 40-летний спортсмен не сыграл ни в одном из рейтинговых турни-

ров за последние 52 недели. Как раз вчера у Роджера сгорели очки за 

четвертьфинал Уимблдона-2021, в котором он проиграл поляку Хуберту 

Хуркачу. Но всеми любимый теннисист пока не говорит о завершении 

карьеры. Ранее он подтвердил, что планирует выступить на Кубке Лэйве-

ра в сентябре 2022 года и на турнире в Базеле в октябре.

Что касается Серены Уильямс, то для нее это уже второй вылет из 

рейтинга. Первый был в 2017 году из-за декретного отпуска и рождения 

дочери. 
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МЛН ДОЛЛАРОВ

получил Новак Джокович 

за победу на Уимблдоне. 

Но, как и все, остался 

без рейтинговых очков

Тем временем 

Нападающий «Пари Сен-Жермен» Лионель Месси возглавил рейтинг 

лучших ассистентов в XXI веке. В активе аргентинца 331 голевая пере-

дача. На второй строчке расположился португалец Криштиану Ронал-

ду (273), а замыкает тройку лидеров соотечественник Месси Анхель 

Ди Мария (252). В топ-10 рейтинга также попали: Месут Озил (240), Ду-

шан Тадич (236), Неймар (233), Томас Мюллер (232), Луис Суарес (232), 

Сеск Фабрегас (230), Кевин Де Брюйне (222). К слову, Роналду и Месси 

уже в ближайшее время могут стать одноклубниками: по информации 

издания Marca, агент Криштиану Жорже Мендеш провел переговоры с 

представителями «ПСЖ» по поводу возможного трансфера. Как из-

вестно, Роналду не полетел на предсезонные сборы «Манчестер 

Юнайтед» в Таиланд и хочет покинуть «красных дьяволов». 
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